
Живые и мертвые души... Что стоит 
за «чисткой» руководителей школ 
в городе Златоусте, где директор 
школы № 1 Вячеслав Бородин 
свел счеты с жизнью, не найдя 
другого способа доказать 
свою честность

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, в каком случае банки 
не имеют права передавать долги граждан коллекторам

Долгоиграющие

Наталья Козлова

Е
сли в договоре гра-
жданина с банком нет 
записи о том, что в 
случае  просрочки 
платежей возможный 
долг банк отдаст кол-
лекторам, то финан-
совое учреждение не 
имеет права взыски-

вать долги руками коллектор-
ских контор.

Вот такую важную мысль вы-
сказала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда, пересматривая решение 
своих коллег по спору одной 
дамы из Новосибирска и кол-
лекторской фирмы. 

Сегодня и так тяжелая тема 
просрочки населения по бан-
ковским кредитам обострилась 

еще больше. И лучше всего об 
этом говорят цифры. В прошлом 
году число неплательщиков по 
кредитам в нашей стране увели-
чилось на два миллиона чело-
век, достигнув впечатляющей 
цифры — 11,7 миллиона. И это 
данные Федеральной службы 
судебных приставов. То есть те 
случаи, когда прошли суды и 
было вынесено решение. А при-

ставы его должны исполнять. 
Иными словами, это далеко не 
все известные долги, а лишь 
прошедшие через суды.

Осенью прошлого года Банк 
России сообщал, что размер 
просроченной задолженности 
по кредитам физических лиц до-
стиг почти 912 миллиардов ру-
блей.  Коронавирус серьезно 
усугубил ситуацию с долгами 

граждан перед большими бан-
ками и не очень большими.

Как правило, лишь только за-
емщик «споткнулся» и просро-
чил один-два ежемесячных пла-
тежа, ему звонят из банка и тут 
же начинают пугать коллекто-
рами. Да, сегодня деятельность 
коллекторов контролирует го-
сударство. Поджигают двери 
должников, присылают им по-
хоронные венки, бросают бу-
тылки с зажигательной смесью 
в окна лишь подпольные кол-
лекторы. 

Но и официально зареги-
стрированные взыскатели дол-
гов также нередко нарушают за-
кон или ищут лазейки в нем, 
чтобы «додавить» должника. 
Поэтому граждане боятся и тех, 
и других.

  Но по закону долги граждан 

по банковским кредитам можно 
передавать коллекторам только 
в том случае, если такая воз-
можность прописана в договоре 
банка с его клиентом. 

Именно такой вывод следует 
из определения Верховного 
суда. Подобное требование сле-
дует из закона о защите прав по-
требителей, подчеркнул Вер-
ховный суд. А вот отсутствие 
разрешения — это уже запрет на 
передачу долга. 

Итак, Верховный суд РФ из-
учил материалы спора между 
дамой и коллекторским агент-
ством с угрожающим названи-
ем. Женщина получила 
в региональном банке 
кредитную карту.

ПРОГНОЗ В минэнерго 
исключили повторение 
топливного кризиса 
2018 года

Бензин 
набрался опта

Сергей Тихонов

ПРЕДПОСЫЛОК для повторения кризиса 2018 года 
на топливном рынке сейчас нет, считает заместитель 
министра энергетики Павел Сорокин. 

В 2018 году, бензин в рознице подорожал на 9—15%, 
за два с половиной месяца этого года цены на АЗС вы-
росли на 2,1%, а оптовая цена на бирже — на 12,5%. 
Счетная палата в своем отчете за 2020 год отметила 
«риски повторения роста розничных цен на топливо и, 
как следствие, возникновение социальной напряжен-
ности», а позже уточнила свою позицию: в настоящее 
время эти риски минимальны.

Бензин в 2018 году подорожал из-за роста цен на 
нефть, сейчас цены на нефть тоже выросли. Но с 2019 
года заработал демпфирующий механизм, сглаживаю-
щий разницу между экспортной и внутрироссийской 
стоимостью топлива в опте, таким образом препятст-
вуя росту цен в рознице. Механизм работает в обе сто-
роны: бюджет доплачивает нефтяным компаниям, по-
ставляющим топливо на внутренний рынок, в случае 
высоких мировых цен, компенсируя их потери от огра-
ничения экспорта, и наоборот — изымает 
часть доходов компаний, когда работа на вну-
тренний рынок оказывается выгоднее. 
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РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ»

Легальный коллектор придет к дол-
жнику, только если тот дал согласие 
банку на такое взыскание кредита. 

А К Ц Е Н Т

Долги граждан можно передавать 
коллекторам только в том случае, 
если такая возможность прописана 
в договоре банка с его клиентом 

Австралийский доллар 56,5078
Азербайджанский манат 43,0264
Армянский драм** 13,8516
Белорусский рубль 28,1302
Болгарский лев 44,4470
Бразильский реал 12,9964

Венгерский форинт** 23,6365
Вон Республики Корея*** 64,7080
Гонконгский доллар* 94,1283
Датская крона 11,6903
Доллар США 73,1019
Евро 86,9693

Индийская рупия* 10,0709
Казахстанский тенге** 17,4543
Канадский доллар 58,6646
Киргизский сом** 86,1774
Китайский юань 11,2413
Молдавский лей* 41,1610

Новый туркменский манат 20,9161
Норвежская крона* 86,1157
Польский злотый 18,8996
Румынский лей 17,7902
СДР  104,4926
Сингапурский доллар 54,2621

Таджикский сомони* 64,1526
Турецкая лира* 97,4069
Узбекский сум**** 69,3830
Украинская гривна* 26,4012
Фунт стерлингов  101,6994
Чешская крона* 33,2191

Шведская крона* 85,8004
Швейцарский франк 78,7906
Южноафриканский рэнд* 48,9513
Японская иена** 66,9738

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.03.21

Константин Косачев 
избран 
вице-спикером 
Совета Федерации

Валерий Фальков 
пообещал обеспечить 
бюджетным местом 
в вузе каждого 
второго выпускника 

Instagram запретил 
взрослым 
писать 
незнакомым 
подросткам

Александр Рар 
о ситуации вокруг 
вакцин AstraZeneca 
и «Спутник V» 
в Европе
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ДЕНЬГИ Выплаты жертвам 
преступлений будут 
индексировать

Вору включат 
счетчик

Владислав Куликов

Министерство юстиции России разработало проект 
поправок в Гражданский процессуальный кодекс, про-
писывающий правила индексации взысканных судами 
сумм. Прежде всего речь идет о компенсациях жертвам 
преступлений. Если потерпевшему придется слишком 
долго ждать от преступника выплат, то счет возрастет. 
Это должен знать каждый вор: в его интересах распла-
титься быстрее. 

Еще в 2018 году несколько граждан дошли до Кон-
ституционного суда с одной проблемой:  жертвы пре-
ступлений годами ждали получения денег за ущерб, а 
проценты на взысканные суммы так и не набежали. 
Все суды отказали гражданам в индексации выплат. 

Конституционный суд признал такое положение не-
правильным. В постановлении, принятом в начале это-
го года, высшая судебная инстанция предписала изме-
нить закон. Должны появиться формулы, по которым 
судьи будут начислять прибавку. Теперь минюст подго-
товил соответствующий проект.

Кстати, по данным Судебного департамента при 
Верховном суде России, за год судами было взыскано с 
осужденных в пользу пострадавших граждан 
более 5,9 миллиарда рублей в качестве ком-
пенсации вреда, причиненного хищениями.

ТЕХНОЛОГИИ Беспилотным 
автомобилям создадут 
зоны с 5G и правила 
расследования ДТП 

Машинам 
доложат 
обстановки 

Евгений Гайва

Полностью беспилотные автомобили без водителя мо-
гут выйти на российские дороги уже во втором кварта-
ле этого года, но пока в тестовом режиме. В нескольких 
регионах будут созданы зоны для проведения экспери-
мента с сетями 5G. Весной появится методика рассле-
дования ДТП с участием беспилотников, а к осени — за-
конопроект о страховании гражданской ответственно-
сти и проведении техосмотра.

Эти шаги прописаны в плане по тестированию и 
вводу в эксплуатацию на дорогах общего пользования 
беспилотников без присутствия инженера-испытате-
ля. С копией документа ознакомилась «Российская га-
зета».  

Ранее в минтрансе сообщили, что разработанный 
ведомством комплекс мероприятий утвердил первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. Как пояснили в мин-
трансе, сейчас высокоавтоматизированные 
транспортные средства (ВАТС) в порядке эк-
сперимента могут ездить в 13 регионах. 

Ариадна Рокоссовская

В 
Евросоюзе представили 
проект «цифрового зеле-
ного паспорта». Несмотря 

на то что изначально речь шла о 
сертификатах, подтверждаю-
щих вакцинацию от коронави-
руса, в итоговом документе 
предусмотрена возможность 
зарубежных поездок для пере-
болевших или представивших 
негативный результат теста на 
COVID-19.

Еврокомиссар по вопросам 
юстиции и соблюдения верхо-
венства права Дидье Рейндерс 
предпочитает называть новый 
документ «ковид-сертифика-
том», а не «паспортом вакцина-
ции». Он объясняет: «Вакцина-
ция не является обязательной, 
от нее можно отказаться. Кроме 
того,  у  нас нет возможно-
сти привить всех желающих. 

Поэтому понятно, что мы хотим 
избежать любой дискримина-
ции». По той же причине серти-
фикат должен быть доступен в 
двух версиях — печатной и элек-
тронной, содержащей QR-код. 
Сейчас, по словам Рейндерса, 
технические службы Евроко-
миссии бьются над тем, как сде-
лать выпуск такого документа 
возможным на всей территории 
состоящего из 27 государств Ев-
росоюза и при этом гарантиро-
вать защиту от подделок. Он 
надеется, что удастся создать 

общеевропейскую систему, ко-
торая пригодится и при других 
пандемиях. 

Кроме того, планируется сде-
лать возможным признание уже 
существующих сертификатов. 
Разрешать ли свободное пере-
движение гражданам, которые 
были привиты вакцинами, пока 
еще не признанными в ЕС, на-
пример, российскими и китай-
скими, каждая страна должна 
будет решать отдельно. И какие 
преимущества кроме свободно-
го пересечения границ будут у 

обладателей сертификатов — 
тоже зависит от принимающей 
стороны. По решению местных 
властей, им могут разрешить 
посещать музеи, а также пи-
таться в ресторанах, даже если в 
стране введены противоэпиде-
мические меры. 

Несмотря на то, что сертифи-
каты предназначены только для 
поездок в пределах ЕС,  если го-
сударства, не входящие в еди-
ную Европу, будут готовы при-
менять эпидемиологические 
стандарты, аналогичные приня-
тым в Евросоюзе, отдельные ев-
ропейские страны смогут при 
желании заключать с ними со-
глашения о взаимных поездках 
— при условии согласия Евроко-
миссии. Как объединить все эти 
нюансы в одну систему и будет 
ли проект жизнеспо-
собным, покажет вре-
мя. 
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У Союзного 
государства 
может появиться 
своя символика / 
стр. 1, 2
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Евросоюзе представили проект туристических 
ковид-сертификатов

Код доступа к морю
А К Ц Е Н Т

Чиновники ЕС предпочитают называть 
новый документ «ковид-сертификатом», 
а не паспортом
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ЦИК В России началась 
проверка системы 
онлайн-голосования

Интернет-тест

Галина Мисливская

С 17 марта по 21 мая Центризбирком проводит обще-
российскую тренировку для подготовки к Единому дню 
голосования. Тестируют систему ГАС «Выборы» и про-
граммный комплекс дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ). ЦИК, кроме того, внимательно изучит 
заявки девяти регионов, которые хотят провести у себя в 
сентябре ДЭГ.

На заседании комиссии в среду председатель Элла 
Памфилова назвала регионы, которые прислали заявки: 
Курская, Нижегородская, Ярославская, Вологодская, 
Мурманская, Рязанская области, республики Бурятия и 
Северная Осетия — Алания, а также город Севастополь. 
Эти обращения «бу-
дут подробно прора-
батываться», сооб-
щила она. 

О желании прове-
сти онлайн-голосо-
вание сообщили так-
же Воронежская об-
ласть и Удмуртия, но 
их позиции «пока до 
конца не понятны». 
«Мы их (заявки) 
пока заморозили до 
выяснения всех об-
стоятельств», — ска-
зала Памфилова. По ее словам, подавал заявку и Санкт-
Петербург, но затем отозвал ее. 

Пять самых подготовленных для проведения ДЭГ ре-
гионов Центризбирком определит в июне, после назна-
чения выборов депутатов Госдумы. Кроме того, онлайн-
голосование проведет Москва, но столица не участвует в 
отборе, поскольку в этом году еще действует закон об эк-
сперименте по ДЭГ на платформе, разработанной по 
инициативе мэрии и заточенной под сайт mos.ru. 
Остальные регионы будут использовать программный 
комплекс, созданный минцифры и «Ростелекомом» с 
учетом архитектуры Единого портала госуслуг.

Вчера начался первый этап общероссийской трени-
ровки для подготовки к Единому дню голосования. Объ-
ем тестовых кампаний в тренировке составит более 
3000 выборов федерального, регионального и местного 
уровней, рассказала Элла Памфилова. «Таким образом, 
нагрузка на ГАС «Выборы» будет соответствовать реаль-
ной нагрузке на выборах в Единый день голосования», — 
добавила она.

В конце февраля ЦИК утвердил график мероприятий. 
Предварительный этап пройдет с 17 марта по 2 апреля. 
Принимать заявления от граждан через портал госуслуг 
на участие в пробном онлайн-голосовании будут с 21 
апреля по 7 мая. Проводить ДЭГ - с 8.00 12 мая до 20.00 
14 мая. А с 19 по 21 мая подведут итоги.

В постановлении ЦИК указано, что тестирование си-
стемы пройдет «в виде полноценной имитации проведе-
ния всех этапов избирательной кампании». То есть с ре-
гистрацией условных кандидатов, внесением их в бюл-
летени и так далее. «Нас все спрашивают, какие будут во-
просы на тестовом голосовании, — сказала Элла Памфи-
лова. — Вопросы будут абсолютно нейтральные, ничего 
сверхъестественного, выходящего за рамки логики из-
бирательной кампании». •

КАДРЫ Константин 
Косачев избран 
вице-спикером Совфеда

Сенаторы 
меняют ранг

Галина Мисливская

Глава Комитета Совета Федерации по международным 
делам Константин Косачев избран заместителем предсе-
дателя палаты. Такое решение сенаторы приняли вчера 
на пленарном заседании. Комитет возглавил опытный 
международник, бывший замглавы МИДа, сенатор от 
Сахалина Григорий Карасин. 

«Члены Совета палаты поручили мне внести предло-
жение об избрании Константина Иосифовича на эту дол-
жность», — сказала глава Совфеда Валентина Матвиенко. 
Она отметила, что кандидат в представлении не нужда-
ется, он давно и успешно работает на посту главы между-
народного комитета и представляет палату на междуна-
родных площадках, имеет большой опыт работы в 
МИДе, правительстве и Госдуме. За это предложение 
проголосовали все 
157 сенаторов, при-
сутствовавших в 
зале.

На посту вице-
спикера СФ Косачев 
сменил Ильяса Ума-
ханова, который по-
становлением пала-
ты назначен спец-
представителем по 
подготовке Всемир-
ной конференции по 
межрелигиозному и межэтническому диалогу. Ее прове-
дение запланировано в России в мае 2022 года. Валенти-
на Матвиенко предложила считать Умаханова дуайеном 
сенаторского корпуса. «Всем его слушаться и выполнять 
рекомендации», — указала она.

Всего у председателя СФ шесть заместителей. По-
следний раз их число увеличилось после избрания вице-
спикером Андрея Турчака в ноябре 2017 года. Тогда Мат-
виенко пошутила, что новых постов замов больше не бу-
дет, поскольку возможности стола в президиуме зала 
пленарных заседаний исчерпаны.

Главой же Комитета по международным делам стал 
бывший замминистра иностранных дел РФ, сенатор от 
Сахалина Григорий Карасин. По словам Матвиенко, с ру-
ководством палаты и комитетами были проведены кон-
сультации по замещению вакансии, «и все назвали толь-
ко одну наиболее приемлемую на данном этапе кандида-
туру — рекомендовать комитету (по международным де-
лам) избрать Григория Борисовича, бывшего статс-се-
кретаря — заместителя министра иностранных дел пред-
седателем». Члены комитета единогласно поддержали 
это предложение.

Спикер подчеркнула, что Карасин — «человек дея-
тельный». «Уверена, что вы придадите свой, новый 
стиль, новое движение (работе комитета)», — сказала 
она, обращаясь к новоиспеченному главе международ-
ного комитета. Отметим, что Григорий Карасин пришел 
в Совет Федерации в 2019 году и до последнего времени 
занимал пост первого зампреда Комитета по науке, 
образованию и культуре. До наделения сенаторскими 
полномочиями работал в системе МИД России, в том чи-
сле 14 лет на посту замглавы ведомства. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил Генпрокуратуре следить за соблюдением 
социальных прав граждан 

Ушли в надзор 
Кира Латухина

Г
енпрокуратура должна от-
слеживать ситуацию на 
рынке труда, не допускать 

задержек зарплат и уделить осо-
бое внимание правам дольщи-
ков. Кроме того, органы проку-
ратуры должны обеспечить со-
блюдение законности на парла-
ментских выборах в 2021 году. 
Такие задачи поставил прези-
дент Владимир Путин на расши-
ренной коллегии ведомства. 

За очень непростой 2020 год 
удалось улучшить ряд важных 
показателей, сказал президент. 
Прокуроры защитили социаль-
ные права более миллиона гра-
ждан. «Благодаря принятым ме-
рам работникам предприятий 
выплачено почти 22 млрд рублей 
долгов по зарплате», — заметил 
он. Зарегистрированная задол-
женность снизилась с 2,1 млрд 
рублей до 1,6 млрд. «А ведь это 
был очень сложный год, связан-
ный с прекращением деятель-
ности многих предприятий», — 
уточнил Путин. «В целом, несмо-
тря на сложную обстановку, выз-
ванную пандемией, удалось не 
допустить критического вспле-
ска неплатежей и просрочек по 
оплате труда», — констатировал 
он, поручив продолжить тща-
тельный мониторинг рынка тру-
да.

Президент назвал приорите-
том защиту прав наиболее уязви-
мых категорий. В прошлом году 
стало больше устраненных нару-
шений в сфере охраны прав инва-
лидов и пенсионеров. Но нужно 
обеспечить безусловное испол-
нение социальных гарантий, 
«чтобы пожилые и люди с огра-
ниченными возможностями без 
проволочек и разного рода мы-
тарств получили то, что им поло-
жено по закону — компенсации и 
бесплатные лекарства, медицин-
ские услуги и средства реабили-
тации», указал он.

При рассмотрении обраще-
ний и приеме граждан особое 
внимание надо уделить фактам 

нарушения прав социально не за-
щищенных категорий, указал Пу-
тин. «Нужно, чтобы люди чувст-
вовали свою связь с системой 
прокуратуры и понимали, что это 
тот уровень государственной 
власти, где они могут получить 
защиту своих интересов», — под-
черкнул он. Еще президент при-
звал следить за соответствием за-
конов поправкам к Конституции.

На особом контроле должны 
оставаться вопросы поддержки 
многодетных, семей с низкими 
доходами, детей-сирот и мате-
рей, которые одни воспитывают 
детей. Среди безусловных прио-
ритетов — охрана прав несовер-
шеннолетних. «Нарушений здесь 
по-прежнему немало, поэтому 
обращения многодетных семей, 
семей с детьми-инвалидами, опе-
кунов детей-сирот прошу рас-
сматривать в первоочередном 
порядке, привлекать к их реше-
нию власти регионов, муниципа-
литетов и, безусловно, опирать-
ся на общественные организа-
ции», — заявил Путин. Президент 
указал совершенствовать систе-
му безопасности в образователь-
ных учреждениях, вести регу-
лярные проверки организации 
питания в школах и летнего от-
дыха. Причем нарушения здесь 
надо не просто фиксировать, а 
полностью устранять. Нельзя 
оставлять без внимания факты 
домашнего насилия, заявил он: 
свыше половины преступлений 
против несовершеннолетних со-
вершены членами их семей.

Путин призвал строго нака-
зывать за нарушения в сфере ре-
ализации нацпроектов и не допу-
скать неоправданного роста та-
рифов в ЖКХ. Темой прав обма-
нутых дольщиков он попросил 
руководителей прокуратуры в 
регионах заняться лично. Нужно 
разбираться с долгами прошлых 
лет и в конце концов добиться 
окончательного решения этого 
вопроса, сказал президент. И не 
допускать новых проблем, «что-
бы недобросовестные застрой-
щики, а то и откровенные жули-

ки не отыскивали бы каких-либо 
юридических лазеек для обмана 
людей», предостерег он.

Одна из ключевых задач про-
куратуры — борьба с преступно-
стью. «Вы отвечаете за координа-
цию всей правоохранительной 
деятельности в России и должны 
делать все необходимое для сни-
жения уровня криминальной уг-
розы, повышения раскрываемо-
сти преступлений», — указал Пу-
тин. Нужно изучать правомер-
ность отказов в регистрации со-
общений о преступлениях, выяв-
лять фальсификации учетных до-
кументов, давать принципиаль-

ную оценку фактам волокиты 
при расследовании, уточнил он.

Президент отметил неболь-
шое снижение раскрываемости 
преступлений в 2020 году и по-
ручил тщательно проанализиро-
вать причины. А также привел 
цифры: в отношении 180,4 тыся-
чи подсудимых прекращено уго-
ловное преследование. Нужно и 
впредь добиваться того, чтобы 
все приговоры были объектив-
ными и справедливыми, считает 
он. Еще Путин поручил предста-
вить доклад о ситуации с пере-
полнением изоляторов.

Путин попросил реагировать 
на все факты давления и ущемле-
ния прав бизнеса, особенно ма-
лого и среднего, самозанятых и 
индивидуальных предпринима-
телей. «В последнее время мы 
стараемся поддержать этот сек-
тор и людей, которые там работа-
ют», — напомнил он. И надо 

контролировать обоснованность 
проверок в отношении предпри-
ятий, впрочем, по оценке прези-
дента, прокуратура работает тут 
достаточно эффективно. Еще гла-
ва государства указал внима-
тельно отслеживать картельные 
сговоры, в частности, в сфере по-
ставок лекарств — они ведут к по-
вышению цен на рынке и страда-
ют граждане. «Общество ждет от 
вас большей активности в проти-
водействии экстремизму, — так-
же заявил президент. — Прокуро-
ры всех уровней должны опера-
тивно реагировать на проявле-
ния национализма, на попытки 

дестабилизации ситуации в стра-
не». И следует обеспечить соблю-
дение законности в период под-
готовки и проведения парла-
ментских выборов.

Серьезное внимание Путин 
попросил уделить борьбе с кор-
рупцией и еще потребовал при-
нять дополнительные меры по 
пресечению незаконного тран-
сграничного перемещения де-
нежных средств и цифровых фи-
нансовых активов, которыми все 
чаще пользуются преступники.

Прокуроры в прошлом году 
пресекли 4 млн нарушений в раз-
личных сферах, заявил Генпроку-
рор. В частности, отмечались 
многочисленные случаи невы-
платы или занижения надбавок 
медикам, и прокуроры добились 
получения ими более 2,5 млрд ру-
блей за помощь больным с коро-
навирусом. Игорь Краснов указал 
прокурорам лично заняться про-

блемами переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья. 
«Люди живут в неподобающих 
условиях — с дырявыми крыша-
ми, без тепла и воды. Поставьте 
себя на их место — убежден, что 
ваше реагирование станет более 
острым», — дал он совет. И еще 
Генпрокурор потребовал до мая 
разобраться с непредоставлени-
ем квартир ветеранам.

Прокуратура проверила по-
чти всех крупнейших исполните-
лей гособоронзаказа, пресечено 
свыше 51 тысячи нарушений за-
кона, поданы иски на 1,3 млрд 
рублей. Почти 500 уголовных дел 
возбуждено по итогам прокурор-
ских проверок в сфере нацпроек-
тов, сообщил Краснов. Прокуро-
ры в прошлом году выявили чет-
верть миллиона нарушений ан-
тикоррупционного законода-
тельства, в том числе 90 тысяч 
фактов несоблюдения госслужа-
щими запретов и ограничений.

«За прошедший год признана 
нежелательной в России деятель-
ность 12 иностранных и между-
народных неправительственных 
организаций   . А это 40 процентов 
от всех таких решений за шесть 
лет действия закона», — также 
сказал Краснов.

Генпрокурор назвал интернет 
одним из основных источников 
распространения экстремист-
ской идеологии: с его использо-
ванием совершается половина 
таких преступлений, причем их 
общее число в 2020 году почти 
удвоилось. Прокуроры добились 
удаления контента с призывами 
к экстремизму, терроризму и 
массовым беспорядкам с 52 ты-
сяч ресурсов, заблокирован до-
ступ к 10 тысячам сайтов. В цен-
тре особого внимания должна 
быть защита детей от негативной 
информации в интернете, пресе-
чение попыток вовлечения их в 
несанкционированные протест-
ные акции, заявил Краснов. Так-
же, по его словам, число кибер-
преступлений выросло в 2020 
году в полтора раза, и лишь чет-
верть раскрыта. •

А К Ц Е Н Т

Нужно, чтобы люди чувствовали свою 
связь с системой прокуратуры и понима-
ли, что это тот уровень государственной 
власти, где они могут получить защиту 
своих интересов

Главой Комитета 
Совета Федерации 
по международ-
ным делам стал 
Григорий Карасин

Тестирование 
системы пройдет 
в виде имитации 
всех этапов 
избирательной 
кампании
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Госдума начала 
работу над 
увеличением 
федеральной 
части 
партсписков

БЫТЬ К МЕСТУ

Ксения Воронцова

Комитет Госдумы по контролю 
и Регламенту согласился с не-
обходимостью увеличить феде-
ральную часть партийных спи-
сков кандидатов на выборах в 
Госдуму и рекомендовал при-
нять документ в первом чте-
нии, но предложил скорректи-
ровать максимальное число 
кандидатов. 

Документ был внесен в Думу 
депутатами от фракции ЛДПР в 
мае 2019 года. Авторы предла-
гают увеличить общефедераль-
ную часть списка кандидатов 
на выборах депутатов Госдумы 
с 10 до 20 человек. Комитет 
концепцию поддержал и реко-
мендовал принять в первом 
чтении. Однако отметил, что 
максимальное число кандида-
тов должно быть определено с 
учетом позиций фракций поли-
тических партий, анализа пра-
ктики проведения избиратель-
ных кампаний и мнения эк-
спертов. Представленные авто-
рами законопроекта материа-
лы таких данных не содержат, 
поэтому документ необходимо 
доработать, следует из заклю-
чения комитета. Рассмотреть 
инициативу предлагается на 
пленарном заседании палаты 
23 марта.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин ранее высказы-
вал мнение, что инициатива 
даст больше возможностей для 
оппозиции. Так, по его словам, 
это положительно скажется на 
коалиции левых сил на базе 
«Справедливой России». Хотя 
лидер объединения Сергей Ми-
ронов неоднократно заявлял, 

что у партии в федеральном 
списке будет всего трое канди-
датов: он, и его сопредседатели 
Захар Прилепин и Геннадий Се-
мигин. По мнению Володина, 
увеличение федеральной части 
списка кандидатов будет полез-
но для ЛДПР и КПРФ. При этом 
меньше всего расширение спи-
сков будет что-то значить для 
«Единой России», считает пар-
ламентарий, партийцы актив-
ны в регионах. «Это предложе-
ние укладывается в тренд уси-
ления «большой четверки». Это 
добавляет парламентским пар-
тиям устойчивости, избира-
тельная кампания может полу-
читься более эффективной», — 
отметил политик.

Председатель правления 
Фонда развития гражданского 
общества (ФоРГО) Константин 
Костин считает, что увеличение 
федеральной части списков 
кандидатов на выборах в Госду-
му не повлияет на электораль-
ную привлекательность пар-
тий. По мнению Костина, оппо-
зиционным и новым партиям 
такое увеличение позволит по-
ставить целевых кандидатов во 
главу списка, что повысит шан-
сы на их прохождение в случае 
успеха партии. Также это никак 
не скажется на стратегии изби-
рательной кампании «Единой 
России». «Поскольку единорос-
сы при определении верхней 
части списка всегда руководст-
вуются только политической 
логикой. Мы помним, что были 
выборы, когда во главе списка 
была одна фамилия», — напом-
нил политолог в беседе с «РГ». В 
целом  Костин назвал эту ини-
циативу актуальной в контек-
сте приближающихся выборов. 
«Именно период избиратель-
ной кампании — это время ка-
ких-то договоренностей, альян-
сов, коалиций. И, соответствен-
но, решение, в котором кровно 
заинтересована парламентская 
и непарламентская оппозиция, 
имеет хорошие шансы», — за-
ключил эксперт.

Директор Некоммерческого 
фонда исследования проблем 
демократии Максим Григорьев 
считает, что увеличение феде-
ральной части списков позво-
лит партиям включать туда тех, 
кто будет интересен различ-
ным группам избирателей. 
«Это, безусловно, повышает 
требования к тем людям, кото-
рые окажутся там, это опреде-
ленная сложность и для партий. 
Надо будет найти действитель-
но очень авторитетных людей», 
— рассказал политолог «РГ». •

Это решение, 
в котором кровно 
заинтересована 
парламентская и 
непарламентская 
оппозиция

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры  России и Киргизии запустили 
Таласский золоторудный комбинат

Проект высшей пробы

Кира Латухина

Л
идеры России и Кир-
гизии запустили Та-
ласский золоторуд-
ный комбинат на 
киргизском место-
рождении Джеруй. 
Владимир Путин 
принял участие в це-
ремонии по видеос-

вязи из Кремля и заявил, что 
проект станет символом успеш-
ного развития отношений двух 
стран.

Это крупнейший россий-
ский инвестпроект в республи-
ке. Потенциальный уровень 
производства — пять тонн золо-
та в год. Месторождение содер-
жит почти 90 тонн золота и око-
ло 25 тонн серебра. Оно было 
открыто советскими геологами 
еще в 1968 году. Но золоторуд-
ный комбинат удалось постро-
ить только сейчас. Начало рабо-
ты предприятия имеет важное 
значение для экономического 
сотрудничества и укрепления 
партнерских, союзнических от-
ношений между Россией и Кир-

гизией, заявил на церемонии 
Путин. Российские инвестиции 
составят порядка 600 млн дол-
ларов. Здесь будут самые пере-
довые технологии и оборудова-
ние, соответствующие всем 
природоохранным нормам и 
стандартам. 

Комбинат обеспечен ресур-
сной базой для стабильной ра-
боты на годы вперед. Создается 
более тысячи рабочих мест, от-
метил президент России. Малые 
и средние предприятия Талас-
ской области получат заказы на 
поставку товаров и услуг. Рос-
сийские инвесторы нацелены 
оказывать серьезное финансо-
вое содействие социальному 

развитию Таласской области, 
заверил Путин. Учрежден спе-
циальный фонд, куда ежегодно 
будет перечисляться до 2 млн 
долларов. Почти половина пой-
дет на социально значимые про-
екты в регионе, остальное — на 
льготное кредитование бизнеса. 
«Иными словами, деятельность 
нового золотодобывающего 
предприятия принесет сущест-
венные выгоды как для Талас-
ской области, так и для всей 
экономики Кыргызстана в це-
лом», — подчеркнул президент 
РФ.

Значительные доходы полу-
чит государственный бюджет 
республики, продолжил рос-

сийский лидер. Комбинат уже 
перечислил в киргизскую казну 
100 млн долларов за лицензию 
на использование месторожде-
ния «Джеруй». Затем налоговые 
платежи вырастут и составят 
примерно 70 млн долларов в 
год.

Реализация этого важного 
совместного проекта станет 
символом успешного развития 
взаимовыгодного российско-
киргизского партнерства и 
крепкой дружбы между наро-
дами двух стран, заключил Пу-
тин и поблагодарил Садыра 
Жапарова за то, что он совер-
шил свой первый зарубежный 
визит именно в Москву. Прези-
дент России надеется, что сов-
местные усилия по экономиче-
скому сотрудничеству и сотни 
миллионов долларов, которые 
и ранее были направлены на 
то, чтобы Киргизия стала пол-
ноправным членом ЕАЭС, бу-
дут и дальше способствовать 
реализации крупных, эконо-
мически выгодных для обеих 
сторон промышленных объек-
тов. 

Жапаров назвал запуск ком-
бината долгожданным и важ-
ным для страны событием и по-
благодарил российских инве-
сторов. Проект стратегически 
важен для республики и послу-
жит успешным примером со-
трудничества. «Сегодня Кыр-
гызстан и Россию связывают 
особые отношения союзниче-
ства и дружбы», — сказал он. 
«Для нас весьма важно обеспе-
чить инвесторам беспрепятст-
венную работу», — заверил Жа-
паров, напомнив, что в числе 
первых подписал указы о защи-
те собственности и поддержке 
предпринимателей, а также о 
реформировании горнодобы-
вающей отрасли. Киргизия 
продолжит поддерживать по-
добные проекты, которые спо-
собствуют развитию экономи-
ки страны, заверил он. «Мы 
всегда рады приходу россий-
ских инвестиций на киргиз-
ский рынок», — заключил глава 
республики. •

А К Ц Е Н Т

Это крупнейший российский инвестпро-
ект в республике. Потенциальный уро-
вень производства — пять тонн золота 
в год

Владимир Путин: Российские инве-
сторы помогут развитию Таласской 
области Киргизии. 
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ПРАВО 

КС РФ оценит 
законность 
охоты 
для коренных 
народов

СЛЕДОВАТЬ 
ТРАДИЦИИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ оце-
нит, по каким признакам следу-
ет относить человека в корен-
ным малым народностям. Соот-
ветствующий запрос направил 
Андрей Данилов из Мурман-
ской области.

Данилов считает себя саами, 
это финно-угорский народ, ко-
торый русские называли «лопа-
ри». Документально все под-
тверждено — в свидетельстве о 
рождении, где национальность 
отца тоже указана как саами, в 
военном билете, свидетельстве 
о заключении брака и свиде-
тельствах о рождении детей. 
Сейчас Андрей Данилов живет 
в городе Оленегорске, но в вы-
ходные и во время отпуска ста-
рается вернуться к корням — 
рыбачит, собирает грибы и яго-
ды, занимается традиционны-
ми ремеслами. А вот с охотой у 
мужчины возникли сложности 
— в отметке «Охота в целях 
обеспечения традиционного 
образа жизни осуществляется 
свободно» ему отказали.

— Судебные инстанции при-
знали факт моей националь-
ности, но указали, что я не 
имею права на искомые префе-
ренции, поскольку проживаю в 
городской благоустроенной 
квартире и имею основной 
источник дохода, не связанный 
с традиционным образом жиз-
ни, — указал Данилов своей жа-
лобе.

Положения ФЗ «О гарантиях 
прав коренных малочисленных 
народов РФ» и ФЗ «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресур-
сов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ» уже становились 
предметом рассмотрения КС 
РФ. Тогда суд разрешил охотни-
кам из числа малых коренных 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока добывать 
зверя на всех членов общины, а 
не только на тех, кто имеет ста-
тус охотника. Теперь получает-
ся, что положения закона не 
распространяются на предста-
вителей коренных малочислен-
ных народов, проживающих 
вне мест традиционной хозяй-
ственной деятельности. Такой 
подход, считает Данилов, про-
тиворечит положению Консти-
туции РФ о равноправии и са-
моопределении народов. Кроме 
того, в его ситуации оказывает-
ся нарушенной статья 69 
Основного Закона страны, ко-
торая гарантирует защиту го-
сударства для культурной са-
мобытности всех народов и эт-
нических общностей РФ, сохра-
нение этнокультурного и язы-
кового многообразия.

Получается, что в действую-
щем законодательстве этниче-
ская принадлежность является 
первичным, но не самодоста-
точным условием для получе-
ния соответствующих гаран-
тий. Главным противоречием 
Андрей Данилов считает разде-
ление одного народа на «тун-
дровых и городских». Такой 
подход противоречит в том чи-
сле и статье 19 Конституции 
РФ, то есть нарушает принцип 
равенства перед законом и су-
дом.

— Достаточно очевидно, что 
начать вести традиционный 
образ жизни, заниматься тра-
диционной хозяйственной дея-
тельностью и промыслами до 
признания государством этого 
права в отношении конкурен-
тного лица невозможно, — ука-
зывает он. — Такая детальность 
будет носить незаконный ха-
рактер.

КС принял ситуацию к рас-
смотрению. О решении будет 
объявлено дополнительно. 

Конституция 
гарантирует защи-
ту государства 
для культурной 
самобытности 
всех народов 
и этнических 
общностей РФ, 
сохранение 
этнокультурного 
и языкового 
многообразия

ТЕХНОЛОГИИ Электронные истории болезни будут доступны 
частным клиникам 

Медкарты с полной 
загрузкой
Ирина Алпатова, 
Елена Манукиян

Ч
астные клиники под-
ключатся к единой 
информационной 
медицинской плат-
форме, и врачам бу-
дет видна история 
болезни пациента 
вне зависимости от 
того, где он обслужи-

вается. Это поможет лечить лю-
дей более эффективно. 

Такая новация включена во 
«второй пакет» мер поддержки 
ИТ-отрасли, который будет се-
годня обсуждаться на встрече ви-
це-премьера Дмитрия Черны-
шенко с представителями ИТ-
компаний. О подготовке «второ-
го пакета» Чернышенко сообщил 
в декабре 2020 года. В этот раз к 
его разработке привлекли сотни 
ИТ-компаний, а также разрабо-
тали «дорожную карту» — под-
робный план работы с четкими 
сроками и ответственными.

Планируется, что компаниям 
— разработчикам медицинских 
технологий на основе искусст-
венного интеллекта позволят ис-
пользовать обезличенные персо-
нальные данные пациентов, в 
том числе частных клиник. По 
словам пресс-службы минциф-
ры, мера также была предложена 
самой отраслью и поддержана 
минздравом.

Если раньше все упиралось в 
опыт врача и его личность, то те-
перь медицине помогает искус-
ственный интеллект — он анали-
зирует огромные базы данных и 
позволяет вырабатывать новые 
алгоритмы, благодаря которым 
система принятия врачебных ре-
шений работает намного бы-
стрее и эффективнее. Обезличен-
ные данные пациентов нужны 
только для обучения этих алго-
ритмов, объяснил Борис Зингер-
ман, генеральный директор Ас-
социации разработчиков и поль-
зователей искусственного ин-
теллекта в медицине «Нацио-
нальная база медицинских зна-
ний».

О том, что в здравоохранении 
будет запущена единая платфор-
ма по искусственному интеллек-
ту, сообщил замминистра здра-
воохранения Павел Пугачев. 
«Мы создаем отраслевую плат-
форму по искусственному ин-
теллекту в рамках единой госу-
дарственной информационной 
системы в сфере здравоохране-
ния. Учитывая, что в этом году 
она полноценно заработает, мы 
сможем обрабатывать весь мас-
сив данных, который формиру-
ется в сфере здравоохранения на 
федеральном уровне», — сказал 
он.

По словам Пугачева, плат-
форма будет включать систему 
поддержки принятия врачебных 
решений и ранней диагностики 
пациентов. Она объединит обез-
личенные данные пациентов, до-
ступ к которым получат медорга-
низации, а также отечественные 
разработчики, чтобы использо-
вать их для машинного обучения 
и создания готовых решений на 
основе искусственного интел-
лекта.

То есть ни фамилий, ни места 
жительства пациентов в этих 
данных нет. Предоставить доступ 
к персональным сведениям смо-
гут только сами пациенты на 
приеме у врача. Эта информация 
будет копиться в их личном ка-
бинете на портале госуслуг в сер-
висе «Мое здоровье».

Доступ к историям болезней, 
а также готовым решениям плат-
формы по искусственному ин-
теллекту получат лишь те меди-
цинские организации, которые 
подключатся к Единой государ-
ственной информационной си-
стеме здравоохранения (ЕГИСЗ). 

С 2021 года помимо государст-
венных к ней присоединяются и 
частные клиники. По словам Пу-
гачева, это позволит обеспечить 
преемственность медпомощи 
независимо от того, где человек 
ее получал — в частной клинике 
или государственной.

«Приведу пример — человек 
обратился к участковому тера-
певту на консультацию, у него 
взяли анализы и провели диагно-
стику, выяснилось, что требует-
ся госпитализация. При посту-
плении в больницу — не важно, 
государственную или частную, — 
врачу должна быть доступна 
электронная история болезни 
этого пациента. Врачи, основы-
ваясь на максимальном количе-
стве данных о здоровье пациен-
тов, смогут подбирать лечение 
более эффективно», — подчер-
кнул он.

«Бесшовный обмен данными 
в цифровом здравоохранении 
используется прежде всего для 
того, чтобы люди имели равный 
доступ к врачебной помощи», — 
отмечает гендиректор VEB 
Ventures Олег Теплов. Он подчер-
кнул, что с помощью искусствен-
ного интеллекта уже удовлетво-
ряется около 20% клинических 
потребностей. Активнее всего 
высокотехнологичные решения 
применяются в медицинской ви-
зуализации, телемедицине, уда-
ленном мониторинге состояния 
здоровья и роботизированной 
хирургии. Сбор обезличенных 
данных пациентов необходим 
для компенсации дефицита спе-
циалистов в областях, где слож-
ность принятия клинических ре-
шений наиболее высока. Техно-
логии на базе искусственного ин-
теллекта помогают создавать ле-
карства и вакцины, бороться с 
раком. Все эти процессы связаны 
с большими объемами данных. 
Получение доступа к ним позво-
лит российским компаниям по-
высить конкурентоспособность 
на внутреннем и внешнем рын-
ках.

Уже сегодня пользователи 
портала госуслуг могут записы-
ваться на прием как в государ-
ственные, так и в некоторые 
частные медорганизации. Пре-
зидиум правительственной ко-
миссии по использованию ин-
формационных технологий для 
улучшения качества жизни и ус-
ловий ведения предпринима-
тельской деятельности принял 
решение о подключении к ЕГИ-
СЗ программных обеспечений 
ONDOC и «Маркетплейс Док-
Док» (принадлежит компании 
СберЗдоровье).

Гендиректор ONDOC Алек-
сандр Константинов уверен, что 
частные клиники заинтересова-
ны в синхронизации информа-
ции, так как это сократит ресур-
сы на передачу данных в соответ-
ствии с требованиями законода-
тельства.

«Возможности, которые дает 
нам, партнерам и пациентам, 
подключение к ЕГИСЗ, огромны 
и в рамках телемедицины, и в сег-
менте онлайн-записи к врачу», — 
добавил директор по развитию 
СберЗдоровье Дмитрий Дома-
рев.

По словам директора телеме-
дицинского сервиса «Доктор ря-
дом» Дениса Швецова, вся ин-
формация о пациентах передает-
ся обезличенной, а потому не не-
сет никаких рисков для пациен-
тов. Она больше полезна компа-
ниям, занимающимся разработ-
ками решений на базе искусст-
венного интеллекта, так как 
именно на этих данных строятся 
алгоритмы. Применение техно-
логий искусственного интеллек-
та в здравоохранении способст-
вует повышению качества меди-
цинского обслуживания росси-
ян, считает Швецов. 

Уже сегодня пользователи портала госуслуг могут записываться к врачу в государственные и некоторые частные 
клиники.

А К Ц Е Н Т

Технологии на базе искусственного интеллекта помогают 
создавать лекарства и вакцины, бороться с раком

Долгоиграющие

Кредитная карта нашей героини была на 35 
000 рублей. А процентная ставка составила 25 
процентов годовых.

Банк, который вручил нашей героине эту карту, был 
не из больших. После нескольких реорганизаций этот 
банк вошел в структуру другого, более крупного фи-
нансового учреждения. Именно он и переуступил долг 
жительницы Новосибирска коллекторам. 

Самой клиентке банка ни первый, ни последний 
банки даже не сочли нужным сообщить о том, что в их 
жизни произошли изменения и право взыскания по ее 
долгу перешло к другим лицам.

Надо подчеркнуть, что на тот момент, когда коллек-
торская контора обратилась в суд, долг женщины вы-
рос невероятно и уже достиг почти 900 тысяч рублей. 
При этом практически половина его пришлась на ос-
новной долг, а остальное — на проценты. 

Две местные судебные инстанции поддержали кол-
лекторов. В районном суде вынесли такое решение — 
там признали, что должница не выполняла принятых 
на себя обязательств по кредиту. 

В следующей, уже областной инстанции апелляция 
с коллегами согласилась. Судьи областного суда в сво-
ем решении записали, что одобрение нашей героине на 
переуступку долга не требовалось, поскольку лич-
ность кредитора не 
важна в вопросе ис-
полнения обяза-
тельств по кредиту. 

Кроме этого, об-
ластной суд заявил, 
что в кредитном до-
говоре женщины и 
банка нет запрета 
на передачу прав на 
долг третьим лицам.

Несогласная с 
такими решениями 
местных судов от-
ветчица решила 
биться до конца и дошла до Верховного суда РФ. Там 
материалы спора затребовали, внимательно изучили и 
решили, что такой запрет и не нужен. Напротив, воз-
можность передачи долга от банка коллекторам долж-
на быть согласована банком и клиентом и обязательно 
предусмотрена в договоре.

Верховный суд сослался на постановления своего 
же пленума (№ 17) «О рассмотрении судами граждан-
ских дел по спорам о защите прав потребителей». 

В том постановлении дословно сказано следующее. 
Если речь идет об уступке прав требования по кредит-
ным договорам с физическими лицами, то суду надо 
руководствоваться законом «О защите прав потреби-
телей». Этот закон не предусматривает право кредит-
ной организации передавать долг гражданина «лицам, 
не имеющим лицензии на право осуществления бан-
ковской деятельности», то есть коллекторам. 

Исключение возможно только в том случае, если 
разрешение на переуступку долга согласовано сторо-
нами и записано в договоре. 

Это не первое решение Верховного суда, запрещаю-
щее практику передачи долга коллекторам без указа-
ния на это в договоре. Кстати, большинстве договоров 
условие о возможности уступки долга записано, но 
очень мелко и не на видном месте. А наш спор ВС вер-
нул на новое рассмотрение в апелляцию. 

1

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, кто отвечает за 
неправильное списание долга
rg.ru/art/2054599

Банк не может 
передавать долг 
тем, у кого нет 
лицензии на право 
банковской 
деятельности
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 

учредительного съезда политической партии с предполагаемым наиме-
нованием «Другая Россия Лимонова» информирует граждан России о 
проведении учредительного съезда политической партии с предполагае-
мым названием «Другая Россия Лимонова» 24 апреля 2021 г. по адресу: 
105613, г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, корп. 3В, зал «Суриков» 
отеля Вега Измайлово.

МЕЖДУ ТЕМ

Врачам первичного звена предлагают предоставлять 

квартиру с правом ее приватизации после десяти лет 

непрерывного стажа. Законопроект об этом, разра-

ботанный профсоюзом работников здравоохране-

ния, направлен на рассмотрение в Российскую трех-

стороннюю комиссию. Документ есть в распоряже-

нии «РГ». Согласно законопроекту, квартиры должны 

выделяться медикам, которые работают в поликлини-

ках, фельдшерско-акушерских пунктах и на станциях 

«скорой помощи». Стаж им будет засчитываться толь-

ко в том случае, если они оформлены на полную став-

ку в государственной или муниципальной медицин-

ской организации. Власти регионов могут снижать 

этот срок. Документом также предлагается на льгот-

ных условиях предоставлять врачам землю под инди-

видуальное жилищное строительство, места в до-

школьных учреждениях для детей, а также путевки в 

санатории. Для тех, кто трудится в сельской местно-

сти и рабочих поселках, устанавливаются льготы на 

услуги ЖКХ. Как пояснил «РГ» зампред профсоюза 

работников здравоохранения Михаил Андрончиков, 

для устранения кадрового дефицита в здравоохране-

нии нужны новые виды мотивации. Вопрос с жильем — 

актуальный, особенно для молодых специалистов. 

Учитывая их невысокий доход, при распределении в 

сельскую местность они не могут себе позволить 

даже снять жилье. Гарантий по его предоставлению, 

своего или служебного, законодательно не предусмо-

трено. При этом нынешний уровень зарплаты не по-

зволяет врачам рассчитывать на покупку квартиры 

или дома в будущем, даже после достаточно продол-

жительного периода работы.

Если медработник будет иметь свое жилье, свой дом, 

свой участок, собственное хозяйство, он захочет 

остаться на месте, считают в профсоюзе медработни-

ков. Да и студенты медвузов должны понимать, на ка-

кие гарантии они могут рассчитывать, какую заработ-

ную плату будут получать, выбирая профессию врача.

Ранее глава минздрава Михаил Мурашко отмечал, что в 

стране сохраняется дефицит медработников (как вра-

чей, так и среднего медперсонала), в связи с чем увели-

чены наборы студентов в медвузы и колледжи. Стране 

дополнительно нужны около 25 тысяч врачей первич-

ного звена и 130 тысяч среднего медперсонала.

Подготовила Елена Манукиян

ФИНАНСЫ Минфин 
рассказал, что будет 
делать при новых санкциях

В госдолге 
все спокойно

Роман Маркелов

Россия сможет профинансировать все текущие рас-
ходы, если будут введены ограничения на покупку 
российского госдолга иностранными инвесторами. 
Об этом заявил министр финансов Антон Силуанов 
на заседании Комитета Госдумы по финансовому 
рынку.

По его словам, при расширении зарубежных сан-
кций на российский госдолг будет найдено решение 
для того, чтобы профинансировать все первоочеред-
ные расходы. Кроме того, минфин может обратиться к 
Банку России по вопросу предоставления ликвидности 
финансовым орга-
низациям, сказал 
Силуанов. Пока 
минфин планирует 
в 2021 году при-
влечь через выпуск 
гособлигаций 2,9 
трлн рублей. По 
оценке Силуанова, 
на иностранных ин-
весторов при раз-
мещении россий-
ских ОФЗ прихо-
дится 20—25% объе-
ма.

Ранее агенство Bloomberg сообщало, что США и Ве-
ликобритания обсуждают введение дополнительных 
санкций против России. По мнению источников агент-
ства, речь идет как и о новых персональных ограниче-
ниях, так и институциональных, включая запрет на по-
купку российского госдолга. 

Кроме того, в среду США объявили о новых экспор-
тных санкционных ограничениях против России. Так, 
США отказываются экспортировать в Россию товары, 
связанные с нацбезопасностью, вводится полный за-
прет на продажу и покупку оружия у России, приоста-
навливается действие лицензий на обслуживание и за-
мену деталей и оборудования, ранее поставленных в 
Россию.

Объявление о расширении санкций привело к сни-
жению курса рубля (российская валюта дешевела до 
74 рублей за доллар и 88 рублей за евро), а также рос-
сийских фондовых индексов. «Инвесторы опасаются 
введения новых экономических санкций, в том числе 
против рублевого госдолга. Однако это не является на-
шим базовым сценарием. Полагаем, что на следующей 
неделе США ограничатся точечными санкциями, и 
рубль отыграет часть потерь», — говорит главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васильев. 

Иностранные 
инвесторы 
покупают 
20—25% объема 
российского 
госдолга
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ПРОЕКТ Водителям могут 
разрешить ночью ездить 
по автобусной полосе

Полоса 
невезения

Владимир Баршев

Поправки в Кодекс об административных правонару-
шениях, которые предусматривают отмену наказания 
водителей за движение по выделенной для обществен-
ного транспорта полосе по ночам, направленны для по-
лучения отзывов в регионы и Верховный суд. Их пла-
нируется рассмотреть Госдуме уже в эту сессию, пред-
положительно в июне. 

Напомним, в феврале группа депутатов внесла соот-
ветствующий законопроект в Госдуму. Согласно ему, в 
статью 12.17 Кодекса об административных правона-
рушениях, которая предусматривает наказание за дви-
жение по выделенным полосам, предлагается добавить 
примечание: «Водитель не привлекается к администра-
тивной ответственности за административное право-
нарушение, предусмотренное частями 1.1 и 1.2 настоя-
щей статьи, в случае движения транспортного средства 
с 23 часов до 6 часов, а также проведения в полосе дви-
жения транспортного средства ремонтных или убороч-
ных работ, необходимости объезда препятствия».

Как пояснил один из авторов этого проекта предсе-
датель Комитета Госдумы по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Ярослав Нилов, по ночам общест-
венный транспорт не ходит, поэтому автомобилисты 
помех ему не могут создать. Кроме того, при кратковре-
менном объезде препятствия по этой полосе тоже об-
щественный транспорт не пострадает. А нынешняя нор-
ма закона неумолима: выехал на выделенку — штраф. 

Для внесения поправок в КоАП необходимо заключе-
ние правительства. Такое заключение было получено, 
но в нем говорится, что правительство этот проект не 
поддерживает. Объясняется это тем, что местные влас-
ти могут сами установить режим для выделенных полос 
с помощью информационных табличек. Но проблема в 
том, что как раз местные власти этого не делают. Изме-
нить Правила, которые утверждаются постановлением 
правительства, депутаты не могут. Поэтому они пошли 
другим путем: поправить КоАП и освободить от ответ-
ственности водителей, которые по этой полосе едут но-
чью. Есть одна тонкость: в проекте указаны водители. А 
камеры штрафуют автовладельцев. Но эта проблема 
легко решается поправками ко второму чтению.  

Но чтобы создать пра-
в о в у ю  о с н о в у  д л я 
опытной эксплуатации 

беспилотников на автодорогах 
общего пользования без при-
сутствия инженера-испытателя 
на месте водителя или в некото-
рых случаях вообще в салоне ав-
томобиля, нужно внести изме-
нения в постановление прави-
тельства №1415. Разработать 
их планируется как раз во вто-
ром квартале этого года. 

В каких конкретно регионах 
полные беспилотники выпустят 
на дороги, пока не решено. В 
минтрансе полагают, что в пер-
вую очередь это будут террито-
рии, где эксперимент проводит-
ся наиболее продолжительное 
время, то есть Москва, Санкт-
Петербург, инновационный 
центр Сколково и Иннополис в 
Татарстане. 

Потенциально к опытной эк-
сплуатации ВАТС без водителя 
на дорогах общего пользования 
готовы несколько российских 
компаний. Как указано в плане, 
для них к концу года разработа-
ют меры государственной под-
держки.

Разработкой беспилотных 
автомобилей в России занима-
ются коммерческие компании 
и научные институты, напри-

мер «Яндекс», КамАЗ, МАДИ. С 
внедрением собственно техно-
логий проблем нет, говорят 
представители этого сектора, 
главное  — подготовка норма-
тивной базы. Чтобы россий-
ские технологии конкурирова-
ли на мировом рынке, нужно 
создать опережающее законо-
дательство, считают в «Ян-
декс». С этим согласны в Ассо-
циации «Цифровой транспорт 
и логистика». В приоритете сей-
час не только отработка инно-
вационных технических реше-
ний, а одновременная разра-
ботка норм регулирования при 
активном участии самих созда-
телей технологий, отмечает 
главный аналитик ассоциации 
Андрей Ионин. 

По плану минтранса, уже к 
концу этого года предполагает-
ся разработать законопроект, в 

котором пропишут полномочия 
госорганов по формированию 
госполитики в сфере использо-
вания беспилотников и устано-
вят требования к перевозке пас-
сажиров и грузов. Существен-
ное внимание уделят обеспече-
нию безопасности. В законода-
тельстве будут закреплены 
классификация, учет и порядок 
расследования дорожно-тран-
спортных происшествий с уча-
стием беспилотников. Введут 
ответственность за нарушение 
требований при эксплуатации 
беспилотников. Методику рас-
следования ДТП с участием ин-
новационного транспорта пла-
нируется утвердить уже во вто-
ром квартале этого года.

К концу 2024 года будут 
установлены обязательные тре-
бования к элементам автодо-
рожной инфраструктуры.  

Сейчас тестировать беспилотники могут уже в 13 регионах страны, но только с инженером-испытателем за рулем. В этом году разрешат тестировать беспилотники вообще без водителя.

А К Ц Е Н Т

В России есть свои технологии беспилот-
ных автомобилей, но нужно создать 
 правовую базу для их использования 
и обеспечить безопасность движения 

СЛЕДСТВИЕ 

СКР нашел 
виллу Абызова 
за 2 миллиарда 
рублей 

ТАЙНЫЙ 
УГОЛОК
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ на-
шел дорогое имущество Михаи-
ла Абызова за границей — в Ита-
лии и на Кипре.

Поиск, куда Абызов мог 
спрятать похищенные деньги, 
СК не прекращает. Хотя фор-
мально его уголовное дело под-
ходит к завершению. Пока в 
Главном управлении по рассле-
дованию особо важных дел СК 
идет процедура ознакомления 
бывшего министра Открытого 
правительства Михаила Абызо-
ва и его соучастников с матери-
алами их уголовного дела, след-
ствие объявило, что его поиски 
спрятанного добра, дали «доро-
гой» результат.

Напомним, Абызова и дру-
гих фигурантов этого дела об-
винили в хищении денег компа-
ний « СИБЭКО»и «РЭС» на 4 
миллиарда рублей.  А еще их об-
винили в незаконном предпри-
нимательстве на 32 миллиарда 
рублей. Плюс в коммерческом 
подкупе на 78 миллионов ру-
блей.

Вот что сказала корреспон-
денту «РГ»  официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко. 

— Следствие  продолжает 
принимать меры к установле-
нию имущества обвиняемых 
для его ареста. В ходе междуна-
родного сотрудничества с ком-
петентными органами Италии 
при содействии посольства 
Итальянской Республики полу-
чены сведения о наличии в этой 
стране большого количества 
имущества, фактически при-
надлежащего обвиняемому. СК 

выяснил, что Абызов является 
конечным бенефициарным 
собственником иностранной 
компании Andulil Enterprises 
Limited, зарегистрированной 
на Кипре. Ей принадлежат 100 
процентов акций компании 
Villa il Tesoro societa Agricola 
s.r.l., зарегистрированной в 
Италии. 

На это юридическое лицо, 
говорит Петренко,  оформлена 
в собственность вилла Иль 
Тезоро. 

— Это большой имуществен-
ный комплекс, включающий зе-
мельные участки, недвижи-
мость, сельскохозяйственные 
постройки, склады, бассейн и 
другое имущество, располо-
женное в престижном районе 
области Тоскана в 15 км от мор-
ского побережья. 

Петренко говорит, что до 
приобретения прав на это иму-
щество фирмой, подконтроль-
ной Абызову, в зданиях был от-
ель премиум-класса. Обслужи-
вание недвижимости, а также 
использование по назначению 
сельскохозяйственных земель 
предполагает наличие наемно-
го персонала. 

Фактически деньги, похи-
щенные Абызовым в России , 
были вложены в развитие сель-
ского хозяйства и в экономику 
государства — члена Европей-
ского союза.

Другая вилла была оформле-
на Абызовым на своего сына. 
Общая стоимость всего перечи-
сленного Следственным коми-
тетом имущества на текущий 
момент составляет около 2 
миллиардов  рублей.

— Российским судом удов-
летворено ходатайство следст-
вия о наложении ареста на ука-
занное имущество. С учетом 
этого решения Следственный 
комитет направил в компетен-
тные органы Итальянской Ре-
спублики запрос о правовой 
помощи с целью ареста имуще-
ства обвиняемого за рубежом. 

С Михаилом Абызовым был 
составлен протокол о наложе-
нии ареста на имущество, нахо-
дящееся в Италии,— подчеркну-
ла официальный представитель 
ведомства.  

МЕЖДУ ТЕМ

В России только 38% всех транспортных средства моложе 10 лет. Сред-

ний возраст легковых автомобилей — 13,9 года, тогда как в Евросоюзе — 

11,5 года, сообщили в агентстве «Автостат». 

Всего на начало этого года в России насчитывалось 59,18 млн автомоби-

лей, из них легковых — 45 миллионов. За 10 лет россияне увеличили 

парк легковых машин на 36%. Но в последние три года число автомоби-

лей прирастает медленно, всего на 1—2% в год. 

Импортные автомобили продаются лучше, чем отечественные. Сей-

час 37% российского парка легковых машин составляют импортные 

модели. Отечественные автомобили составляют долю в 36%, а ино-

марки российской сборки — 27%. Новых иномарок, конечно, больше в 

Москве, а в других регионах до 60% автопарка приходится на отечест-

венные машины.

Почти четверть легковых авто (24,1%), на которых ездят россияне, ниже 

класса Евро-2, и это проблема. Такие автомобили наносят реальный 

вред экологии. Особенно это касается грузовиков, их средний возраст — 

21,6 года, к классу Евро-2 относятся почти 60%. «Каким бы топливом эти 

автомобили ни заправлялись, на выходе они будут все равно давать ток-

сичные выхлопы», — говорит директор агентства «Автостат» Сергей Це-

ликов. Основные усилия нужно направить на обновление парка коммер-

ческой техники, считает он. 

Довольно старый в России также парк автобусов, их средний возраст — 

16,6 года. Но самый старый — парк мотоциклов (28,8 года). Правда, мно-

гие из них уже давно стали недвижимым металлоломом, просто автовла-

дельцы не снимают их с учета, поясняют в «Автостате». 

В парке легковых автомобилей лидирует LADA. В среднем по стране эта 

марка занимает долю в 30%, но в Москве — всего 10%. На Toyota прихо-

дится около 9% парка легковых авто в среднем по стране, на третьем ме-

сте — Hyundai с долей в 5,3%. 

Отечественные марки прочно обосновались и в коммерческом тран-

спорте. Например, «Газели» занимают 41,4%, а УАЗы  — еще 15%  авто-

парка в своем сегменте легкого коммерческого транспорта. 

Подготовил Евгений Гайва
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Фактически 
 деньги, похищен-
ные Михаилом 
Абызовым 
в России, были 
вложены в разви-
тие сельского 
хозяйства и в эко-
номику государ-
ства — члена 
Европейского 
союза
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Машинам доложат 
обстановки

Бензин 
набрался опта 

В этом году из-за роста цен на нефть доходность 
экспорта бензина выросла, а компенсация из 
бюджета при поставках на внутренний рынок 

уменьшилась. Но в отличие от 2018 года речь идет лишь о 
части, а не полном объеме недополученной прибыли не-
фтеперерабатывающими компаниями. Сейчас минэнер-
го совместно с минфином работают над корректировкой 
демпферного механизма в сторону увеличения выплат, 
что в итоге должно сдержать повышение цен. Ожидает-
ся, что измененный механизм заработает с 1 мая. В 
пресс-службе минэнерго подчеркнули, что сейчас обес-
печен рост загрузки нефтеперерабатывающих заводов и 
увеличение запасов топлива к маю до 1,6 млн тонн, что 
исключит возможность дефицита. С марта для топлив-
ных компаний увеличены нормативы по продаже на 
бирже внутри России бензина (с 10 до 11% от уровня 
производства) и дизтоплива (с 6 до 7,5%).

Отраслевые эксперты разделяют уверенность минэ-
нерго. «Сегодняшняя ситуация значительно отличает-
ся от 2018 года», — говорит главный экономист VYGON 
Consulting Сергей Ежов. Во-первых, уже действует ме-
ханизм демпфера, а корректировка его параметров по-
высит сбалансированность рынка. Во-вторых, сейчас 
выше обеспеченность российского рынка бензином. 
Мощности по его производству выросли за счет введе-
ния нескольких крупных бензиновых комплексов (ТА-
НЕКО, Антипинский и Яйский НПЗ). В-третьих, уже со-
зданы достаточно высокие запасы бензина, что обеспе-
чивает надежность поставок, уточнил эксперт.  

1

АПК Аграриям помогут 
подготовить почву 
к сезону подешевле 

На цены смотрят 
с неудобрением 

Татьяна Карабут

Минсельхоз предлагает ограничить цены на минудо-
брения до 1 июля 2021 года. С начала 2020 года они су-
щественно выросли. И если в цене буханки хлеба доля 
удобрений — около 1%, в пшенице их уже около 12%. 

Для стабилизации цен минсельхоз готовит систем-
ные меры. Дефицита минудобрений для посевной не 
прогнозируется, заявил министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев на заседании аграрного комитета 
Госдумы. По оценке ведомства, в 2021 году удобрений 
будет внесено 4,5 млн тонн — на 0,5 млн тонн больше , 
чем в 2020 году. По данным Росстата, в 2020 года неко-
торые удобрения подорожали от 11 до 41%. С начала 
года средняя цена еще выросла от 10 до 20%. 

Минсельхоз уже разработал проект постановления, 
который по аналогии с сахаром и подсолнечным ма-
слом предусматривает заключение соглашений между 
минпромторгом, минсельхозом и производителями о 
снижении и поддержании цен на минудобрения для 
продажи аграриям в России. 

По данным Российской ассоциации производителей 
удобрений, за пять лет потребление минудобрений вы-
росло в 1,5 раза до рекордных 4 млн тонн. Разница между 
экспортной и внутренней ценой составляет 20—30% 
в пользу российских аграриев. •

ОБРАЗОВАНИЕ  В 2021 году поступить в вуз сможет 
каждый второй

На местах
Мария Агранович

Н
а 2021/2022 учебный год 
вузам выделено на 10 
процентов больше бюд-

жетных мест, чем в прошлом 
году. Об этом сообщил министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков в ходе «Пра-
вительственного часа» в Сове-
те Федерации.

— В этом году из школ вый-
дут 697 тысяч выпускников, 
вузам же выделено 542 тысячи 
бюджетных мест, из которых 
422 тысячи для бакалавров и 
специалистов, — уточнил Фаль-
ков. — А значит, практически 
каждый второй выпускник бу-
дет обеспечен очным бюджет-
ным местом, конечно, на кон-
курсной основе. 

Фальков напомнил, что те-
перь контрольные цифры прие-

ма (КЦП) распределяются по 
новым правилам: запросы на 
бюджетные места формируют 
регионы с учетом потребно-
стей экономики и демографии.

Валерий Фальков напомнил, 
что уже в 2020 году бюджетные 
места были существенно уве-
личены: буквально перед нача-
лом приема экстренно добави-
ли 11 с лишним тысяч мест, 
причем более 9 тысяч из них 
ушло в региональные вузы. 
Студентами в итоге стали 69 
процентов выпускников школ: 
38 поступили на бюджет, 31 — 
на платные отделения. 

Увеличение бюд жетных 
мест по необходимым региону 
направлениям — один из основ-
ных шагов, который поможет 
адаптировать высшее образо-
вание к потребностям эконо-
мики. Но не единственный. 

Нужно развивать науку в реги-
ональных вузах, чтобы абиту-
риентам было интересно по-
ступать в «домашние» вузы и 
участвовать в проектах.

По словам Фалькова, более 
четверти всех научных и обра-
зовательных ресурсов скон-
центрировано в  Москве  и 
Санкт-Петербурге. В «центр» 
стремятся лучшие выпускники 
школ и зачастую не возвраща-
ются. Регионы теряют самое 
ценное — талантливую моло-
дежь. Как вернуть молодых спе-
циалистов? В минобрнауки 
большие надежды на програм-
му «Приоритет-2030», в основе 
которой создание консорциу-
мов вуз — НИИ. А примером для 
таких объединений должны 
стать научно-образовательные 
центры, которые работают уже 
второй год.  «Опыт первых НОЦ 
показал: регионы стали актив-
нее включаться в науку, пред-
лагать свои гранты, специаль-
ные программы для молодежи, 
активнее стал и бизнес», — от-
метил министр. 

Чтобы выпускники вузов со-
ответствовали требованиям 
рынка и времени, в минобрнау-
ки поработали с образователь-
ными госстандартами, в том 
числе включили в них требова-
ния о формировании у всех сту-
дентов цифровых компетен-
ций. И еще один важный мо-
мент — теперь у преподавате-
лей-практиков не будут требо-
вать ученую степень. До сих 
пор это было препятствием для 
многих опытных специали-
стов, которые готовы были ве-
сти практику у студентов, но не 
проходили по «учености». •Региональным вузам будут выделять более 90 процентов бюджетных мест.
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ЖИЛЬЕ Для решения проблем 
дольщиков не хватило 
денег и документов

Недостройное 
поведение

Марина Трубилина

Как минимум в шесть раз необ-
ходимо увеличить затраты из 
бюджета, чтобы решить пробле-
му обманутых дольщиков. Об 
этом говорится в отчете Счет-
ной палаты по итогам проверок 
2020 года.

В 2017—2019 годах было до-
строено 1097 проблемных мно-
гоквартирных домов, однако за-
метных сдвигов в решении про-
блем обманутых дольщиков не 
произошло, сообщает СП. А из-
за пандемии риски увеличения 
количества проблемных объек-
тов только возрастают. В мае 
2020 года в реестре проблем-
ных числилось 3102 дома, при-
чем 112 добавилось за четыре 
месяца. Основная проблема — 
нехватка финансирования. 
Только в 2020—2022 годах на ре-
шение проблем с 63% проблем-
ных домов, как оценивал ранее 
Минстрой, требуется 533,5 
млрд рублей (в том числе 300,5 
млрд рублей из федерального 
бюджета и 178 млрд из регио-
нальных). Но фактически в 2021 
году выделяется на эти цели 
лишь 27 млрд рублей федераль-
ных средств, в 2022-м — 1 млрд, 
в 2023-м — 26 млрд рублей.

С 2019 года были приняты 
решения по 681 проблемному 
дому (62 тысячи дольщиков), 
сообщает Фонд защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства. Ключи от квар-
тир или компенсации получили 
около 26 тысяч человек. Сейчас, 

по данным фонда, в восстанов-
лении прав нуждаются 121,2 
тысячи дольщиков (в целом, по 
оценке СП, насчитывается око-
ло 180—200 тысяч пострадав-
ших, однако точной статистики 
нет). Часть домов регионы до-
страивают самостоятельно, 
фонд занимается 820 домами. 
«При наличии финансирования 
и документации решения по 
этим объектам могут быть при-
няты до конца года», — добавили 
в фонде. Замедляют процесс не-
оформленные земельно-право-
вые отношения, подозритель-
ные покупатели (когда по объе-
му требований очевиден инве-
стиционный характер сделок), 
вопросы к конкурсным управ-
ляющим об оценке активов за-
стройщиков, отсутствие исход-
но-разрешительной документа-
ции.

Фонд разработал ряд попра-
вок в законодательство, кото-
рые должны ускорить решение 
вопроса. Предлагается, в част-
ности, передать фонду право на 
оценку активов застройщика, 
участка и самих недостроенных 
домов. «Это даст возможность 
привлекать квалифицирован-
ных оценщиков. Сейчас невер-
но проведенная оценка приво-
дит к оспариванию ее в суде, что 
затягивает сроки рассмотрения 
объектов Наблюдательным со-
ветом», — отмечают  в фонде. 

В 2021 году СП продолжит ау-
дит социальной проблематики — 
будет дана оценка антикризи-
сным мерам. 

ЭКСПОРТ

Поддержка экспорта сахара и подсолнечного масла прио-

становлена. В частности, по словам Дмитрия Патрушева, не 

предоставляется компенсация части затрат на транспорти-

ровку для экспорта этих продуктов, а также картофеля, гре-

чихи и зерна. На эти товары цены на внутреннем рынке су-

щественно выросли с начала прошлого года. Правительст-

во ранее уже предприняло ряд мер для их стабилизации, на-

помнил министр. При этом для экспортеров по-прежнему 

остаются доступными такие меры поддержки, как льготное 

кредитование, компенсация затрат на сертификацию про-

дукции на внешних рынках и другие. 
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НОВАЦИЯ Строительные 
компании готовы взять 
на работу осужденных

Срок 
на стройке

Владислав Куликов

Строительные организации в столичном регионе про-
явили интерес к трудоустройству на своих стройках 
осужденных к принудительным работам. Об этом со-
общили «РГ» в тюремном ведомстве.

Сейчас Федеральная служба исполнения наказаний 
начала активно открывать филиалы исправительных 
центров при крупных предприятиях. В исправитель-
ных центрах отбывают принудительные работы. 

Люди, попавшие в них, не являются заключенными. 
Но они осуждены, и должны отработать свой срок. Жи-
вут такие осужденные в общежитиях, работают в орга-
низациях любой формы собственности и получают за 
свой труд заработную плату. Сеть исправительных 
центров планируется расширить. 

Директор Федеральной службы исполнения наказа-
ний Александр Калашников на недавней коллегии ве-
домства напомнил, что в прошлом году вступил в силу 
закон о создании участков исправительных центров на 
объектах сторонних организаций. Например, при 
крупных предприятиях. 

Плюс такой фор-
мы: люди, отрабо-
тав срок, могут 
остаться на пред-
приятии.

«Это наиболее 
перспективное и 
взаимовыгодное на-
правление, посколь-
ку предприятие пре-
доставляет отре-
монтированное по-
мещение и обеспе-
чивает работой про-
живающих там осу-
жденных. А исправительный центр предоставляет рабо-
чую силу и обеспечивает за ними надзор, — пояснила 
«РГ» начальник управления организации исполнения 
наказаний, не связанных с изоляцией осужденных от 
общества ФСИН, генерал-майор внутренней службы 
Елена Коробкова. — На сегодняшний день такие учре-
ждения созданы в Пермском и Приморском краях, в 
Белгородской, Воронежской и Новгородской областях».

Участки на объектах предприятий планируется со-
здать в Республике Коми, Крыму, Владимирской обла-
сти, Москве и Московской области и в других регио-
нах. Из-за пандемии на стройках не хватает рабочих 
рук. Поэтому строительные организации, действую-
щие в столичном регионе, стали проявлять большой 
интерес к сотрудничеству с ФСИН. 

Например, одна из строительных организаций Мо-
сквы в рамках планируемого долгосрочного сотрудни-
чества готова трудоустроить от 1,5 до 2 тысяч человек.

«Планируется открыть общежития и привлечь осу-
жденных к труду в таких сферах, как строительство, 
переработка твердых бытовых отходов, сельское хо-
зяйство, коммунально-бытовое обслуживание, разви-
вающихся сферах экономики и при реализации прио-
ритетных государственных проектов», — говорит Еле-
на Коробкова.  

ТЕХНОЛОГИИ Instagram 
запретил взрослым писать 
незнакомым подросткам

Берегут чат 
смолоду

Иван Черноусов, Владислав Куликов

Социальная сеть Instagram обновила политику безопа-
сности в отношении профилей подростков. Теперь не-
знакомые люди не смогут писать в личные сообщения 
несовершеннолетним пользователям, на которых они 
не подписаны. 

«Новая функция не позволит взрослым писать ли-
цам младше 18 лет, которые на них не подписаны. Де-
тей же будут предупреждать о подозрительном поведе-
нии пользователей, отправляющих им запросы на до-
бавление в друзья или переписку», — говорится в офи-
циальном блоге компании.

Если взрослый, который не подписан на ребенка, 
попытается отправить ему сообщение, то получит сле-
дующее уведомление: «Вы не можете отправлять сооб-
щения этому чело-
веку, поскольку он 
не подписан на вас». 
В свою очередь под-
ростки начнут по-
лучать уведомле-
ния о том, что им 
пишет незнакомый 
человек. Кроме 
того, в оповещении 
несовершеннолет-
нему предложат 
«Пожаловаться» 
или «Заблокиро-
вать» на написав-
шего ему взрослого человека. И дополнительно придет 
уведомление «Будьте осторожны, когда делитесь фо-
тографиями, видео или информацией с незнакомыми 
людьми». Для взрослых и детей, уже подписанных друг 
на друга, ничего не поменяется. 

Нововведение заработает в некоторых странах уже 
в марте. Информации по запуску в России пока нет.

С юридической точки зрения общение посторонне-
го взрослого с ребенком само по себе никак не пресле-
дуется. Однако в том случае, если человек, которому 
исполнилось 18 лет, позволяет себе вести с не достиг-
шим 16-летия ребенком «циничные беседы, направ-
ленные на возбуждение у него полового инстинкта», 
возможно привлечение к ответственности по ст. 135 
УК РФ за развратные действия сексуального характера 
в отношении несовершеннолетних без применения на-
силия, предупреждает адвокат Виктория Данильченко. 
Максимальная санкция по этой статье — 15 лет лише-
ния свободы.  

«Применять в общественных местах такие инстру-
менты и отслеживать лиц, пристающих к детям, за-
труднительно», — возражает член Ассоциации юристов 
России Александра Обрывко. По ее мнению, неумест-
ная реплика о внешности ребенка скорее будет тракто-
ваться как приставание к гражданам. Столичный КоАП 
грозит за это штрафом до 500 рублей.  

ОТДЫХ-2021 Путевки в санатории и гостиницы Краснодарского края в летний сезон 
могут подорожать на 30 процентов

Потянулись на юг
Ирина Белова, Роман 
Кияшко, «Российская 
газета», Краснодарский край, 

Ставрополье

С
егодня стартовал третий 
этап туристического 
кешбэка, в рамках которо-

го путешествующие по России 
получат обратно 20 процентов 
стоимости покупки, но не более 
20 тысяч рублей. Распродажа 
продлится до 15 июня, а поехать 
на отдых можно до 30 июня. На-
сколько готовы к наплыву тури-
стов на главных курортах стра-
ны — в Краснодарском и Ставро-
польском краях, — выясняли кор-
респонденты «РГ».

Высокий курортный сезон в 
крае начнется 1 мая. В санато-
риях и отелях уже с начала года 
небывалый ажиотаж. Весной и 

летом, по мнению экспертов, 
спрос на отдых на Юге России 
вырастет примерно на 30 про-
центов.

— Не думаю, что будет взрыв 
продаж путевок на летний сезон 
в санатории и гостиницы Кра-
снодарского края, но на 30 про-
центов они вырастут, — расска-
зала «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации «Российский 
союз туриндустрии — Юг» Ната-
лья Косьмина.

По словам вице-губернато-
ра Александра Руппеля, к май-
ским праздникам курорты уже 
должны быть во всеоружии. 
«Особенно это касается обще-
городских пляжей и тех терри-
торий, которые в первую оче-
редь становятся востребован-
ными у туристов, — это черно-
морские поселки Джубга, Лер-

монтово, Архипо-Осиповка, — 
пояснил он.

— Курорт Сочи и вся курор-
тная индустрия однозначно 
приветствуют старт третьего 
этапа кешбэка, — говорит дирек-
тор сочинской туристической 
компании Дмитрий Богданов. — 
Думаю, с учетом кешбэка этот 
курортный сезон сможет стать 
одним из наиболее успешных 
для Сочи и Юга России.

Интерес россиян к отдыху в 
соседнем Ставрополье тоже 
растет. Чему также способству-
ет и программа кешбэка. Сей-
час бронирование достигает бо-
лее 20 тысяч путевок, а его глу-
бина — один месяц.

— Мы не планируем сбавлять 
обороты и на этом этапе реали-
зации федеральной программы, 
которая приносит хорошие ре-

зультаты по привлечению тури-
стов в край и популяризации 
ставропольских курортов. Ми-
нистерство уже начало актив-
ную рекламно-информацион-
ную кампанию, — отмечает ми-
нистр туризма и оздоровитель-
ных курортов Ставропольского 
края Александр Трухачев.

А с начала марта гостиницы в 
регионе вновь принимают го-
стей без ограничений. Теперь не 
нужно никаких результатов те-
стов и направлений от работо-
дателей, чтобы остановиться в 
городах Кавминвод.

— Конечно, это поможет нам 
вернуться в прежнее финансовое 
русло. Число отдыхающих уже 
сейчас заметно выросло — брони-
рований стало значительно боль-
ше. И тому есть несколько при-
чин — программа кешбэка, сня-

тие ограничений, начало весен-
него сезона, — говорит руководи-
тель одного из отелей в Кисло-
водске Екатерина Носенко.

Но в регион можно будет 
приехать не только на отдых, но 
и на реабилитацию после пере-
несенной коронавирусной ин-
фекции. Санатории, которые 
тоже участвуют в программе 
кешбэка, еще в прошлом году 
разработали программы для ку-
рортников, которые помогут 
восстановить здоровье после 
COVID-19. Для этого закуплено 
новое оборудование. Так, в од-
ной из здравниц Ессентуков по-
явился первый на Северном 
Кавказе аппарат «Прокисло-
род». Всего три минуты дыха-
ния через этот прибор заменя-
ют пациенту три часа прогулок 
по хвойному лесу. Он насыщает 
кровь кислородом и помогает 
быстрее восстановить легоч-
ную и сердечную системы. А в 
другом санатории помощь в 
восстановительном лечении 
стали оказывать в собственном 
центре пульмонологии.

Возврат кешбэка позволяет 
привлечь отдыхающих, не при-
кладывая к этому особых уси-
лий. Как рассказали «РГ» в Ку-
рортном управлении профсо-
юзных санаториев на Кавмин-
водах, для этого необходимо 
было лишь подать заявку, ника-
кой бюрократии не возникло.

— У людей появился интерес 
отдыхать у нас. Если раньше не-
которые вынужденно приезжа-
ли на российские курорты, так 
как была закрыта граница из-за 
коронавируса, то сейчас они за-
интересованы материально, — 
отметили в управлении, доба-
вив, что отсутствуют какие-ли-
бо расходы со стороны прини-
мающей стороны за участие в 
программе. Возврат средств бе-
рет на себя госбюджет.   

Код доступа к морю

Пока проект по введе-
нию  ковид-сертифика-
тов ожидает утвержде-

ния на саммите Евросоюза 24—
25 марта, а также голосования в 
Европарламенте. Если доку-
мент будет согласован главами 
стран—членов ЕС, его осущест-

вление все равно затянется до 
мая и даже июня. В начале марта 
еврокомиссар по вопросам 
здравоохранения Стелла Кири-
акидес призывала коллег уско-
рить этот процесс: «Приближа-
ется лето, и гражданам нужна 
ясность в отношении путешест-
вий и туризма». Но Брюссель 
известен тем, что принятие 
даже срочных общеевропей-
ских решений затягивается там 
надолго. Поэтому нельзя исклю-

чать, что отдельные средизем-
номорские страны, где плани-
руют открыть туристический 
сезон 14 мая, сделают ставку на 
уже существующие в отдельных 
государствах, в том числе не 
входящих в ЕС, «паспорта вак-
цинации». 

Поскольку «ковид-паспор-
та» уже стали реальностью, на 
официальном туристическом  
интернет-портале  ЕС появился 
раздел «лучших маршрутов для 
вакцинированных». В рейтинге 
«горячих» направлений перечи-
слены курорты стран, которые 
уже впускают  вакцинирован-
ных. А в Китае объявили о льгот-
ном режиме въезда в страну для 
иностранцев, привившихся ки-
тайскими вакцинами.  

Европейские сертификаты о вакцинации могут де-факто оказаться своего рода паспортами, дающими возможность свободного пересечения границ, 
но только в пределах ЕС.

А К Ц Е Н Т

Греция готова открыть свои границы 
для россиян 14 мая, а если эпидемиологи-
ческая ситуация позволит, то и раньше

Подростки 
начнут получать 
в Instagram 
уведомления 
о том, что им 
пишет незнакомец

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ 
предотвратила 
теракт 

БОМБА 
ДЛЯ ЛЮДНОГО 
МЕСТА 
Иван Егоров

Мигрант из одной из среднеази-
атских республик — сторонник 
запрещенной в РФ террористи-
ческой организации ИГИЛ, со-
бирался совершить теракт в 
людном месте в Адыгее. Этого не 
произошло благодаря тому, что 
террорист  был вовремя обез-
врежен сотрудниками ФСБ. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, ме-
стом предполагаемой атаки 
был выбран торговый центр 
«Магнит» в столице Адыгеи 
Майкопе. У задержанного обна-
ружили карту города с нанесен-
ными «запасными» объектами  
теракта — местами  массового 
скопления людей. На допросе 
задержанный признался, что 
приехал в Майкоп для того, что-
бы совершить теракт. На во-
прос, зачем он собирался это 
сделать, ответил: «Ради братьев 
из исламского государства».

Кроме флага террористов, 
экстремистской литературы и 
пропагандистских роликов у 
него изъяли и компоненты са-
модельного взрывного устрой-
ства  с поражающими элемен-
тами.  

МЕЖДУ ТЕМ

Греция готова уже в мае начать принимать туристов из 

России. Для этого путешественникам придется пред-

ставить сертификат о вакцинации или отрицательный 

тест на коронавирус. Об этом рассказал РИА Новости 

министр туризма Греции Харис Теохарис. По его сло-

вам, Афины приняли решение считать российский 

препарат «Спутник V» равным европейским вакцинам. 

«Мы очень хотим, чтобы наши братья из России могли 

посетить нашу страну. Мы признаем «Спутник V» рань-

ше европейского признания», — пояснил Теохарис. Он 

напомнил, что вакцинация не является обязательной 

для туристов, однако прививка позволит избежать 

ряда формальностей. Так, активному путешественнику 

не придется каждый раз проходить тестирование на 

коронавирус. «Чтобы въехать в Грецию из России, 

надо или быть вакцинированным, или иметь отрица-

тельный тест на коронавирус, или иметь антитела к ко-

ронавирусу после выздоровления», — отметил грече-

ский министр. По его словам, выдаваемый сейчас в 

России сертификат вакцинации надо будет перевести 

на английский язык, чтобы можно было удостоверить-

ся в том, что представивший документ турист сделал 

прививку. Министр отметил, что Греция готова от-

крыть свои границы для россиян 14 мая, а если эпиде-

миологическая ситуация позволит, то и раньше.

На Кипре владельцы ресторанов, баров и кафе, кото-

рым, наконец-то разрешили открыться после долгого 

перерыва, устроили бунт против ограничений, «спу-

щенных» минздравом. Как сообщает портал сyprus-

mail.com, новые требования обязывали посетителей 

сидеть в масках даже за столиками — «в перерывах 

между активным употреблением пищи и напитков». А 

владельцам заведений запрещалось включать музы-

ку, «которая побуждает клиентов к танцам». После 

того как эти правила «были высмеяны общественно-

стью», их пришлось немного скорректировать, отме-

чает издание. За выбор зажигательных песен (а дру-

гих на Кипре и нет) наказывать не будут, равно как и 

ограничивать их громкость, однако танцевать в зале 

все равно нельзя. Даже тех, кто захочет просто встать 

с места и немного подвигаться, ждет штраф. Войти в 

кафе или отлучиться в уборную можно только в ма-

ске. Пока открываются лишь летние террасы. За один 

столик не посадят больше восьми человек, включая 

детей. А не позднее 22.45 гостей попросят на выход, 

ведь с одиннадцати вечера на Кипре действует ко-

мендантский час.      

Тем временем в Германии набирает обороты необыч-

ная услуга — объятия с коровой.  Как пишет Die Welt, 

некоторые фермы предлагают посетителям не только 

ознакомительную прогулку, но и возможность поси-

деть рядом с животным, погладить его и даже обхва-

тить за шею. Обойдется такое удовольствие пример-

но в 20 евро. Издание отмечает, что сеансы расписа-

ны на месяцы вперед. Подобную услугу также пред-

лагают фермеры в Голландии, Швейцарии и в США. 

Правда, за океаном она стоит дороже — около 75 дол-

ларов.

Подготовили Юрий Когалов, Екатерина Забродина 

Осужденный к 
принудительным 
работам не явля-
ется заключен-
ным, он живет 
в общежитии 

— Все о соцсетях читайте в спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/rgdigital
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ПРОЕКТ 
Спасателей 
хотят защитить 
от уголовного 
преследования

КОГДА РИСК 
ОПРАВДАН 
Иван Петров

Ввести в законодательство, ко-
ординирующее работу спасате-
лей, понятие «оправданный 
риск» и «крайняя необходи-
мость» предлагается проектом 
закона, который Госдума в среду 
приняла в первом чтении. По-
правки должны защитить со-
трудников экстренных служб от 
необоснованного привлечения к 
ответственности впоследствии. 
Сейчас из-за размытых форму-
лировок после катастроф, сти-
хийных и чрезвычайных проис-
шествий спасатели и их руково-
дители нередко оказываются на 
скамье подсудимых. И одно дело, 
когда командир действительно 
отдал неверный приказ, привед-
ший к гибели людей, и совсем 
другое, когда спасатель просто 
выполнял свою работу, но все 
равно оказался привлеченным 
по статье «халатность». 

В настоящее время в законе 
есть понятие «обоснованный 
риск». Но оно никак не расшиф-
ровывается. И никто не понима-
ет, где проходит граница между 
обоснованным и необоснован-
ным риском. Поэтому проектом 
вводится новое заменяющее его 
понятие «оправданный риск». 
По замыслу авторов документа, 
это «правомерные необходимые 
и достаточные действия или без-
действие в ситуации, требую-
щей незамедлительного реаги-
рования спасателя». Такие дей-
ствия должны быть однозначно 
направлены «на спасение жизни 
и здоровья людей». 

Еще один признак, при кото-
ром действия спасателя впо-
следствии можно будет назвать 
«оправданно рискованными», — 
это угроза для жизни и здоровья 
как самих спасателей, так и 
(или) других лиц. 

Также в проекте закона за-
крепляется понятие «крайней 
необходимости» — состояния, 
при котором «действие, причи-
няющее вред охраняемым зако-
ном интересам, совершено в це-
лях устранения опасности, не-
посредственно угрожающей 
личности и правам спасателя». В 
формулировке далее поясняет-
ся: «если эта опасность не могла 
быть устранена иными средст-
вами и при этом не было допу-
щено превышения пределов 
крайней необходимости». 

Проект устанавливает, что 
спасатели не должны привле-
каться к дисциплинарной или 
гражданско-правовой ответст-
венности «за причинение мате-
риального ущерба, вреда здоро-
вью спасаемых людей и спасате-
лей или их гибель» если это про-
изошло «вследствие правомер-
ных необходимых и достаточ-
ных действий или бездействия — 
в условиях оправданного риска 
и (или) в состоянии крайней не-
обходимости». Поправки пред-
лагается внести в закон «Об ава-
рийно-спасательных службах и 
статусе спасателей».  •

Взгляд из Польши

В Польше ужесточают санитар-

ные ограничения по всей стране. 

Если это не улучшит ситуацию с 

заболеваемостью COVID-19, 

страну ждет полный локдаун.

С 20 марта по 9 апреля жизнь в 

стране будет практически пара-

лизована. В среду министерство 

здравоохранения Польши сооб-

щило о рекордных 25 тысячах 

новых случаев заражения за ми-

нувшие сутки. Глава ведомства 

Адам Недзельски рассказал жур-

налистам, что «причиной этого 

является британский штамм ко-

ронавируса, который определя-

ют у 52 процентов зараженных». 

Он объявил о введении новых ог-

раничений на территории всей 

страны: будут закрыты отели, 

большинство магазинов в торго-

вых центрах, места проведения 

досуга, кино, театры, музеи, а 

также бассейны и спортивные 

объекты, включая лыжные трас-

сы. Ученики начальных классов 

переводятся на удаленное об-

учение, на котором остальные 

школьники остаются с конца 

прошлого года. Он также обра-

тился к работодателям с прось-

бой по возможности перевести 

сотрудников на удаленную рабо-

ту. «Мы находимся на таком эта-

пе, что, если эти меры не приве-

дут к ослаблению эпидемии или 

хотя бы замедлению третьей 

волны, то следующим шагом не-

избежно станет полный локда-

ун», — предупредил министр.

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская
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СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ

Британия не 
определилась 
с будущим 
монархом

КТО СЯДЕТ
НА ПРЕСТОЛ?
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Британцы гордятся многовеко-
вой историей и величием своей 
монархии. 94-летняя королева, 
чье правление длится без мало-
го рекордных 70 лет, и по сей 
день не подает признаков наме-
рения сойти с престола. Между 
тем времена меняются. Кому, 
однако, предстоит заместить 
Елизавету Вторую на престоле?

По логике вещей, следую-
щим королем надлежит стать 
ее старшему сыну, 72-летнему 
принцу Чарльзу. На данный 
момент он является самым ве-
ликовозрастным наследником 
трона в истории британской 
монархии. Но не исключено, 
что, опередив отца, править 
королевством будет старший 
сын Чарльза и покойной прин-
цессы Дианы — принц Уильям. 
Герцог Кембриджский, как 
официально именуется внук 
Елизаветы Второй, значится 
номером два в очереди на трон. 
Королева уже делегировала 
ему часть своих монарших за-
бот, в том числе он работает на 
ниве благотворительности. 
Есть и еще один потенциаль-
ный претендент номер три на 
британский престол — 7-лет-
ний принц Джордж, старший 
сын принца Уильяма.

Пока трудно угадать, кому 
предстоит восседать на троне. 
Королевский эксперт Клайв 
Ирвинг допускает, что к тому 
времени, когда на престоле ока-
жется правнук королевы, 
принц Джордж, монархию в 
Британии уже отменят. 

КАЗУС 
Статуе 
русского 
правителя 
Аляски нашли 
новое место

ИЗ ЦЕНТРА 
В МУЗЕЙ
Игорь Дунаевский

Исторический музей амери-
канского города Ситка (штат 
Аляска) разместил у себя ста-
тую бывшего правителя рус-
ских поселений в Северной 
Америке Александра Баранова 
(1747—1819). Этот монумент 
около тридцати лет простоял в 
центре города, но в прошлом 
году едва не попал в кладовые 
из-за накрывшей Америку вол-
ны пересмотра истории, под ло-
зунгами которой борцы за рас-
овое равенство принялись сно-
сить памятники историческим 
фигурам по всей стране.

Как рассказал директор му-
зея Хол Спекман, для статуи 
изготовили постоянный поста-
мент, установили ее и теперь 
завершаются работы по отдел-
ке основания и изготовлению 
таблички. Памятник Баранову 
уже доступен для просмотра, а 
позже пройдет официальная 
церемония его открытия, после 
которой Спекман «ожидает 
притока посетителей». Дирек-
тор музея, которого цитирует 
агентство ТАСС, отметил: 
«Многие заинтересованные 
лица выражали признатель-
ность за то, что мы нашли ме-
сто для демонстрации статуи».

Летом прошлого года мест-
ные активисты потребовали от 
властей Ситки убрать памят-
ник под предлогом того, что он 
якобы оскорбляет чувства ко-
ренных народов Аляски. Посол 
РФ в США Анатолий Антонов 
тогда выразил сожаление в свя-
зи с этой инициативой, напом-
нив о созидательном вкладе Ба-
ранова в развитие Аляски и Ка-
лифорнии, где помимо Ситки 
под его началом было построе-
но более 200 поселений. Но 
горсовет пошел на поводу у ак-
тивистов, статую убрали и 
искали ей новое место. Теперь 
она стала частью экспозиции в 
историческом музее.  

ТОЛЬКО В «РГ» Заложники далекой войны на экране 
и в реальности

В плену
Владимир Снегирев 

Д
ля кинодокументали-
ста Евгения Бархано-
ва афганская тема оз-
начает кроме всего 
прочего возвращение 
в его молодость. Он 
сам прошел дорогами 
той войны, служил 
срочную в десантно-

штурмовой бригаде, участвовал 
в боях на границе с Пакистаном. 
Правда, получив диплом сцена-
риста, а затем занявшись ре-
жиссурой, он пытался пробить-
ся к зрителю другими сюжета-
ми, но однажды судьба свела 
Барханова с человеком, кото-
рый поведал ему о том, что где-
то в далеких горах все еще то-
мится то ли в плену, то ли в за-
ложниках сбитый советский 
летчик. Евгений решил снять об 
этой истории документальный 
фильм. А прежде отправился в 
Афганистан и Пакистан с тем, 
чтобы разыскать летчика.

То, что случилось дальше, 
заслуживает отдельного разго-
вора. Он сделал фильм под на-
званием «Ташакор», потом еще 
один («Ташакор. Послесло-
вие») — его премьера состоя-
лась недавно в большом зале 
Дома кино — и собирается де-
лать третий. Следом за поиска-
ми сбитого летчика пошли рас-
следования, связанные с други-
ми пленными, новые поездки 
по всему свету, встречи, откры-
тия и вопросы. В итоге Евгений 
Барханов сам оказался в плену 
— у этой трагической и очень 
непростой темы, где война, 
кровь, горе, слезы, подвиги и 
предательства. Об этом наш 
разговор.

Для начала давайте вернемся 
к истории со сбитым летчи-
ком. Лет семь или шесть на-
зад мне тоже о нем рассказал 
один из видных ветеранов той 
войны, но я тогда даже поспо-
рил с ним, убеждая генерала, 
что это миф, что невозмож-
но было скрывать информа-
цию о пленнике все эти годы.  
Что вам удалось выяснить?

ЕВГЕНИЙ БАРХАНОВ: Начнем с того, 
что мы начали свои поиски сов-
местно с «дядей Сашей» — я так 
называю Александра Лаврен-
тьева, полковника в отставке, 
который много лет отвечал за 
разыскную работу в Комитете 
по делам воинов-интернацио-
налистов. Фамилия летчика 
действительно была в списках 
солдат и офицеров, пропавших 
без вести. Это пилот истребите-
ля-бомбардировщика Су-17, 
старший лейтенант Сергей П., 
самолет которого в 1987 году 
пропал с радаров над хребтами 
Гиндукуша.

Лаврентьев, как и я, поверил 
в то, что этот человек жив и 
можно его найти. Проблема 
была в том, что по тем скудным 
данным, которыми мы распо-
лагали, летчик находился в од-
ном из лагерей афганских бе-
женцев на территории Пакис-
тана, в т.н. зоне племен, куда 
иностранцам въезд категори-
чески запрещен. Даже в Пеша-
вар — ближайший большой го-
род — человеку из России и то 
попасть трудно. Не буду рас-
крывать всех тайн, но в итоге 
мы туда приехали. Нашли по-
средника из числа местных 
пуштунов, который согласился 
устроить встречу с Сергеем П., 
но буквально в день нашего по-
явления там этот человек был 
арестован за какие-то прегре-
шения и посажен в тюрьму.

То есть наскоком ничего сде-
лать не получилось. Зато нам 
удалось раздобыть фото Сергея 
П., сделанное в зоне племен сов-
сем недавно, — мы показали его 
судмедэксперту, и он с большой 
долей вероятности подтвердил, 
что это тот самый летчик. Мы 
также выяснили, что он женил-
ся на местной женщине, что пы-
тался найти выход на предста-
вителей российского посольст-
ва. К сожалению, недавно этот 
человек умер, но мы располага-
ем видеообращением его супру-
ги, которая обращается с прось-
бой о помощи ей и их общим де-
тям.

Да, вопросы еще остаются, 
но я с этой историей настолько 
сжился, что постоянно думаю о 
судьбе офицера, прошедшего 
через войну, через плен, по ка-
ким-то причинам не сумевшего 
вернуться на родину. Согласи-
тесь, есть повод для размышле-
ний.

Да, есть. А для творческого че-
ловека — почти готовый сю-
жет. Причем, увы, этот лет-
чик — далеко не единственный 
из числа солдат и офицеров 
40-й армии, судьба которых 
все еще неизвестна, они чи-
слятся в списке пропавших без 
вести.

Е В Г Е Н И Й  БА Р Х А Н О В :  Вы правы, в 
этом списке все еще значатся 
более двухсот имен. Несмотря 
на все усилия, которые пред-
принимал тот же Комитет по 
делам воинов-интернациона-
листов, когда его возглавлял 
Руслан Аушев, работу по розы-
ску так и не удалось поставить 
на государственную основу. 
Она велась и ведется в основ-
ном силами энтузиастов и на 
скудные средства спонсоров. 
Вот как в нашем случае с по-

пытками прояснить судьбу 
сбитого пилота.

Но ведь вы, насколько я понял, 
на этом не остановились? Да-
вайте теперь перейдем к сле-
дующему эпизоду — к судьбам 
тех пленных, которые когда-
то были освобождены с помо-
щью Красного Креста и затем 
оказались в Швейцарии. На-
сколько мне известно, об этом 
в наших СМИ не было ни 
строчки…

Е В Г Е Н И Й  БА Р Х А Н О В :  Надо отдать 
должное этой международной 
организации, она в те далекие 
теперь годы предпринимала се-
рьезные усилия для того, чтобы 
спасти солдат, которые по тем 
или иным причинам оказались 
у моджахедов. Кстати, в офици-
альной переписке нигде не 
встречается термин «плен-
ные», по отношению к этим лю-
дям употреблялся термин «не-
законно захваченные». Ведь 

войны официально не было, а 
значит, не было и пленных.

Наши власти сначала пред-
ложили представителям Кра-
сного Креста вывозить пленных 
в Индию, с которой у Советско-
го Союза были хорошие отно-
шения. Но это не нашло пони-
мания. Последовало еще одно 
предложение: передавать плен-
ных непосредственно совет-
ской стороне. В итоге же сторо-
ны сошлись на том, что «неза-
конно захваченные», а ныне 
«интернированные» после их 
выкупа у моджахедов два года 
будут содержаться на террито-
рии Швейцарии, где находится 
штаб-квартира этой междуна-
родной организации, а затем, 
если захотят, то вернутся на ро-
дину, в Советский Союз. И в 
1982 году три первых парня по-
сле плена оказались в центре 
Европы.

Сначала их поместили в 
тюрьму одного из кантонов, но 
далее встал вопрос: что делать 
дальше? Власти Швейцарии 
обязаны отчитываться за свои 
действия и за каждый потрачен-
ный франк перед своими нало-
гоплательщиками. А тут какие-
то иностранные граждане без 
документов и с сомнительным 
статусом… Затем с деньгами во-
прос был решен: все затраты на 
содержание советских пленных 
взял на себя СССР. Так было до 
тех пор, пока спустя два года мы 
не отказались от услуг Красно-
го Креста.

Всего за это время Швейца-
рия приютила у себя одиннад-
цать бывших советских солдат. 
Восемь из них впоследствии 
вернулись на родину.

Интересно, что с ними было 
по возвращении? Ведь в плен 

попадали по-разному: и в ходе 
боя, и по разгильдяйству, и 
случались факты прямого де-
зертирства… А законы тогда 
были строгие.

ЕВГЕНИЙ БАРХАНОВ: Представители 
наших компетентных органов 
встречали их в международном 
аэропорту, затем отправляли в 
Туркестанский военный округ, 
там определяли в войсковую 
часть, дислоцированную в Чир-
чике и сразу увольняли в запас 
с формулировкой в военном би-
лете: «уволен по окончанию 
срока службы». Никакого нака-
зания — даже если речь шла о до-
бровольном переходе к моджа-
хедам — не следовало. Таково 
было условие договора, заклю-
ченного между Москвой и Кра-
сным Крестом, и наша сторона 
его безоговорочно выполняла.

Но вернемся немного назад. 
Каковы были условия их двух-
годичного содержания в Швей-
царии?

ЕВГЕНИЙ БАРХАНОВ: Через некото-
рое время солдат из тюрьмы пе-
ревели на ферму, причем по ка-
кому-то почти мистическому 
совпадению именно на то ме-
сто, где сразу после Второй ми-
ровой войны содержались со-
ветские военнопленные, отка-
завшиеся возвращаться домой. 
Их было около тысячи человек. 
В память о тех временах остал-
ся посаженый ими дуб с таблич-
кой — я его видел собственными 
глазами, когда шел по следам 
афганских узников в Швейца-
рии.

Кстати,  в  45-м пленных 
швейцарцы все же выдали Со-
ветскому Союзу, и можно толь-
ко догадываться об их дальней-
шей участи. А вот с «афганца-
ми» была другая история, им 
предоставили выбор: или воз-
вращайтесь, или оставайтесь на 
Западе. Причем чиновники из 
Красного Креста, видимо, пом-
ня уроки 45-го года, поставили 
условие, согласно которому 
они могли в течение нескольких 
лет отслеживать судьбы тех ре-
бят, которые изъявили желание 
вернуться.

Один из этих «интерниро-
ванных» с фермы сбежал, до-
брался до Германии, где попро-
сил политического убежища. 
Еще один остался в Швейцарии, 
а третий невозвращенец в итоге 
оказался в Австралии.

Михаил Говтва, как и я, слу-
жил в провинции Гардез в на-
шей десантно-штурмовой бри-
гаде. Третий батальон. У него 
вышел серьезный конфликт со 
старослужащими или, проще 
сказать, «деды» на него наеха-
ли, и он решил искать защиты в 
штабе бригады, который распо-
лагался в пятидесяти киломе-
трах от батальона. На полпути 
«духи» его и повязали. Это до-
вольно типичная история для 
тех лет и той войны. Он из тех, 
кто вернулся.

Еще одна страница этой пе-
чальной саги связана с плен-
ными, которых освободила 
американка Людмила Торн, 
основавшая вместе с худож-
ником Михаилом Шемяки-
ным специальный комитет 

по освобождению наших сол-
дат. Ей, судя по разным 
источникам, удалось вывез-
ти в США и Канаду то ли 
шестнадцать, то ли восем-
надцать человек. А их судьбу у 
вас получилось проследить?

ЕВГЕНИЙ БАРХАНОВ: Русская эмиг-
рация в те годы живо интересо-
валась этой темой, был объяв-
лен по всему миру сбор средств, 
в журнале «Посев» публикова-
лись подробные отчеты: сколь-
ко собрано, сколько потрачено. 
И вот на эти собранные деньги 
Людмила Торн выкупала у мод-
жахедов наших мальчишек. За 
каждого отдавала от двадцати 
до пятидесяти тысяч долларов — 
по тем временам это были боль-
шие деньги.

Из тех, кого освободили при 
ее посредничестве, в Союз вер-
нулись только двое, и, насколь-
ко я знаю, оба были подвергну-
ты уголовному преследованию. 
Уже в новые времена вернулся 
еще один, он сейчас живет в 
Бердянске и по телефону рас-
сказал мне много интересного — 
и про неволю, и про то, как 
складывалась жизнь за океа-
ном.

В ходе наших поездок и рас-
следований я услышал столько 
поразительных историй — там 
есть все: дружба и предательст-
ва, мужество и трусость, до-
блесть и мародерство. Получи-
лось так, что случайный эпизод 
со сбитым летчиком стал нача-
лом целого этапа в моей творче-
ской жизни, и, когда этот этап 
закончится, я теперь не знаю. 
Вот, к примеру, все слышали 
про восстание наших пленных в 
пакистанском лагере Бадабер, 
но мы выяснили, что таких вос-
станий было несколько и все 
они жестоко подавлялись.

И разве не наш общий долг 
выяснить имена погибших ге-
роев? И разве могу я забыть о 
том, что матери все еще ждут 
своих сыновей?

За фильмы вам большое спа-
сибо. Но теперь давайте спро-
сим: разве это правильно, что 
в нашей огромной и небедной 
стране нет государственной 
структуры, которая бы си-
стемно занималась розыском 
погибших и без вести пропав-
ших воинов? Нет нигде цен-
трализованного банка дан-
ных или архива по этим ли-
цам. Информация поискови-
ков, подобных вам, разрознен-
на и частично утеряна. Это 
несправедливо — и по отноше-
нию к самим воинам, и по от-
ношению к их родителям, их 
близким. И это недальновид-
но, если учесть, что войны и 
вооруженные конфликты с 
участием наших солдат не 
исключены в будущем.

ЕВГЕНИЙ БАРХАНОВ: Вы абсолютно 
правы — вот и все, что могу ска-
зать на это. И ведь надо спе-
шить, пока живы свидетели и 
участники тех событий, пока 
они хранят память об эпизодах 
войны и о своих пропавших то-
варищах.  

Тридцать два года прошло с тех пор, 
как закончилась афганская война, 
а матери все еще ждут своих сыно-
вей.

Когда-то десантник Барханов держал на прицеле «духов». Теперь у него дру-
гое оружие.

А К Ц Е Н Т

Русская эмиграция собирала деньги на 
выкуп у моджахедов наших мальчишек. 
За каждого — от двадцати до пятидесяти 
тысяч долларов. Это — большие деньги
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РЕЗОНАНС Президента 
США подвело здоровье 
и возраст?

Байден перешел 
«красную 
черту»

Евгений Шестаков

Пожалуй, ключевой вопрос, на который ни президент 
США, ни его окружение не дали ответа — понимает ли 
Джо Байден, что перешел в среду ту «красную черту», 
за которой язык дипломатии перестает быть таковым. 
И то, что мы с удивлением наблюдали на предвыбор-
ных дебатах в Америке, когда претенденты на высший 
пост в государстве не скупились на площадную брань и 
унизительные уколы в отношении друг друга, абсо-
лютно неприемлемо, когда они говорят о лидерах ино-
странных государств. И теперь эксперты гадают явля-
ется ли провокационно-оскорбительный ответ Байде-
на на вопрос о российском президенте продуманной 
линией Белого дома, взявшего курс на полный разрыв 
отношений с Россией, или же это следствие пожилого 
возраста и особен-
ностей мышления 
американского ли-
дера. Причем, что, 
наверное, выглядит 
обидным для Байде-
на, многие списыва-
ют его по меньшей 
мере неосторожное 
высказывание в 
адрес российского 
лидера на берущее 
свое годы. В этой 
связи вспоминается, как совсем недавно перед телека-
мерами Байден забыл имя своего министра обороны, а 
заодно название Пентагона. Особую пикантность про-
изнесенному Байденом «ммм, да» в отношении Пути-
на придает его дальнейшая попытка исправить прозву-
чавшую «неловкость». В частности, во время того же 
интервью ABC News , обвинявший Россию во вмеша-
тельстве в американские выборы Байден внезапно 
объявил, что можно делать два дела одновременно. То 
есть сотрудничать с Москвой в тех областях, где есть 
«совместная работа в наших общих интересах». И на-
помнил о решении его администрации продлить с Мо-
сквой Договор о стратегических наступательных воо-
ружениях. Иными словами, предложил Кремлю не об-
ращать внимания на его предыдущие оценки, чтобы 
окончательно не похоронить диалог между странами.

Но совершенно не обращать внимания на оскорби-
тельные высказывания Байдена, списав их на старче-
ские болезни, в России, разумеется не могли. Глава Гос-
думы РФ Вячеслав Володин назвал слова американско-
го президента «истерикой от бессилия», которая 
оскорбляет всех россиян. «Заявление Байдена нахо-
дится вне здравого смысла. Так не может вести себя ру-
ководитель страны, которая претендует на роль носи-
теля демократических принципов и морали», — напи-
сал Володин в своем Telegram-канале. Мнение россий-
ского экспертного сообщества разделилось — одни по-
лагают, что Байден понимал, что делает, и его обвине-
ния — вызов российскому лидеру, причем вызов лич-
ный. Тем более в интервью Байден вспоминал о своих 
беседах с Путиным и всеми силами старался подчер-
кнуть — с Кремлем он ведет беседы исключительно с 
позиции силы. Другая точка зрения — высказывания 
Байдена рассчитаны на внутреннюю аудиторию и не 
следует экстраполировать их на реальную внешнюю 
политику. По боль-
шому счету отноше-
ния между Москвой 
и Вашингтоном по-
сле победы Байдена 
на выборах разви-
ваются по тому не-
гативному сцена-
рию, который пред-
сказывало боль-
шинство аналити-
ков — от плохого к 
худшему с незначи-
тельными просвета-
ми, когда дело каса-
ется событий в тре-
тьих странах. При-
чем обе стороны стараются не афишировать ведущий-
ся между ними диалог, чтобы избежать политических 
рисков. 

В среду стало известно, что посол России в Вашинг-
тоне Анатолий Антонов приглашен в Москву на кон-
сультации для анализа российско-американских отно-
шений. Официальный представитель МИД России Ма-
рия Захарова объяснила этот шаг стремлением Мо-
сквы не допустить необратимой деградации в отноше-
ниях с Вашингтоном и желанием наметить пути вы-
правления ситуации. Но также нельзя исключать, что 
консультации Антонова в Москве затянутся, в связи с 
планами Белого дома принять в отношении России но-
вую порцию необоснованных санкций.   

Многое зависит от того, как далеко готова зайти 
американская администрация в своем стремлении об-
рубить связи с Москвой ради призрачной надежды на 
смену власти в Кремле. В нынешней весьма щекотли-
вой с точки зрения дипломатии ситуации обращает на 
себя внимание молчание вице-президента Камалы 
Харрис, которой, как утверждают американские СМИ, 
поручено играть большую роль во внешней политике. 

А Байдену можно только посочувствовать — каков 
бы ни был уровень американской медицины, постоян-
но поддерживать адекватность престарелого прези-
дента искусственным путем невозможно. Главу госу-
дарства, которого, по всей видимости, преследует нео-
братимая деменция, всячески оберегают от публич-
ных встреч, переговоров, он не склонен наносить госу-
дарственные визиты. Ну, а уж пресс-конференции для 
не владеющего собой и часто теряющего нить элемен-
тарного разговора Байдена это сущий кошмар. Почти 
100 дней проведенных им в полуизоляции. Такого в 
истории Соединенных Штатов еще не было.

Но мысль о сочувствии исчезает, когда задумыва-
ешься над тем, какой разрушительный вред может при-
нести не только Штатам, бог с ними, всему миру прези-
дент с таким недугом. Вчерашнее бормотание Байдена 
— лишний тому пример. Видимо, об этих нюансах рос-
сийско-американских отношений и пойдет речь на кон-
сультациях посла Анатолия Антонова в Москве. •

«Заявление 
Байдена находит-
ся вне здравого 
смысла. Так 
не может вести 
себя руководи-
тель страны»

Посол России 
в США Анатолий 
Антонов пригла-
шен в Москву 
на консультации
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РЕЗОНАНС Почему украинский министр увидел «руку Кремля» 
в европейских побочных эффектах

Тромб майдана
Петр Лихоманов

В
чера на Украине был 
установлен очередной 
антирекорд: корона-
вирусом заразились 
без малого 12 тысяч 
человек, 289 умерли. 
Таких цифр в стране 
еще не было, и ситуа-
ция ухудшается с ка-

ждым днем.  Однако пандемиче-
ская реальность мало заботит 
власти. Они больше озабочены 
созданием телекартинки успеш-
ной вакцинации, и винят «руку 
Кремля» в смертельных побоч-
н ы х  э ф ф е к т а х  в а к ц и н ы 
AstraZeneca, индийской репли-
кой которой заставляют приви-
ваться украинцев. Так, министр 
культуры и информационной по-
литики Александр Ткаченко зая-
вил, что все сообщениях о случа-
ях тромбоза после прививки 
AstraZeneca — это слухи, и появ-
ление дискредитирующей вак-
цину информации в ведущих ев-
ропейских СМИ «лоббируется 
Россией».

Не спешите уличать Ткаченко 
в глупости, которой только и 
можно объяснить обвинения в 
продажности по адресу европей-
ской прессы, медиков и чиновни-
ков. Как многолетний гендирек-
тор медиахолдинга олигарха Ко-
ломойского, о лжи, манипуляци-
ях и продажности этот деятель, 
немало поспособствовавший го-
сперевороту и началу граждан-
ской войны, действительно знает 
немало. Просто ведущий украин-
цев с майдана в Европу персонаж 
судит о европейцах и реалиях ЕС 
по себе. Потому, вероятно, и за-
ведует при Зеленском информа-
ционной политикой, заменив-
шей на Украине впавшую в ни-
чтожество и второстепенность 
культуру. Да и само заявление 
прозвучало как анонс создания 
некоего центра «противодейст-
вия дезинформации», который 
Ткаченко намерен лично куриро-
вать и распределять бюджеты.    

Получается, что украинский 
министр искренне хотел помочь 
европейцам своим пиаром, но, 
кажется, сильно переоценивает 
его, да и свою эффективность 
даже на родине. Как следует из 
опроса киевского Центра Разум-
кова, только 12 процентов укра-
инцев хоть сегодня готовы при-
виться рекламируемой Ткаченко 
вакциной, а больше половины не 
собираются этого делать в прин-
ципе. Еще бы, ведь даже главный 
санитарный врач страны, так ув-
леченно оборонявший Украину 
от ввоза «Спутник V», и привив-
шийся индийской CoviShield (ко-
торую на Украине упрямо про-
должают называть AstraZeneca), 
через неделю диагностировал у 
себя коронавирус, и публично о 
том сообщил. Такой антирекла-
мы не придумает никакая «рос-
сийская пропаганда». Здесь 
сколько телеканалов ни закрой, 
сколько партий ни запрети, а все 
мало.

Беда украинцев в том, что ими 
продолжают управлять идейные 
«майданщики» — люди агрессив-
ные, не умные.  И эти майданщи-
ки готовы уничтожать противни-
ков информационно, а иногда и 
физически. 

Поэтому Украина постепенно 
и исчезает из мировой политиче-
ской повестки и экономики, а 
сами украинцы, если верить Ин-
ституту демографии и социаль-
ных исследований, умирают как 
никогда до этого. Потому что не 
вооруженная толпа, а «воины 
света», не гражданская война, а 
«российская агрессия», не рефе-
рендум, а «аннексия», не про-
фессиональный лжец, а «ми-
нистр информационной полити-
ки», и не актер-любитель, а «его 
превосходительство президент 
Украины».

 Вакцины от этого психиче-
ского и смертельного заболева-
ния кроме свободы слова еще не 
придумано, да и буйные при 
власти — вроде Ткаченко — сопро-
тивляются. 

Актеры украинского комедийного шоу упражняются в остроумии по поводу «Спутника V»: «Привился российской вакциной — получи банан».  Это единст-
венное «утешение», которое украинское здравоохранение может в реальности предложить жителям незалежной для защиты от коронавируса.

ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ Итальянский художник рассказал «РГ», почему он изобразил на поле вакцину Sputnik V

Для тех, кто плохо видит 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

М
астер ленд-арта Дарио 
Гамбарин создал на 
поле в Кастаньяро (не-

подалеку от Вероны) гигантское 
стилизованное изображение 
российской вакцины от корона-
вируса Sputnik V. Впервые к 
теме пандемии Гамбарин обра-
тился в феврале прошлого года, 
изобразив главного ньюсмейке-
ра того периода — коронавирус. 
А уже в 2021-м в качестве ору-
дия для борьбы с COVID-19 из 
всех существующих на данный 
момент вакцин художник вы-
брал именно российский препа-
рат, изобразив его на «полотне» 
общей площадью около 13 тыс. 
кв. метров в виде бутылочки, на 
которой написано название 
вакцины латинскими буквами.

«На создание полотна в честь 
российской вакцины меня вдох-
новили новости о том, что в 
Италии, которая вновь пережи-
вает локдаун, скоро начнут про-
изводить Sputnik V. Окончатель-
но меня убедила в выборе темы 
ситуация вокруг  вакцины 
AstraZeneca, использование ко-
торой накануне было решено 
приостановить. У нас уже есть 
Pfizer. Я не медик и не вирусолог, 
но, если российская вакцина ра-
ботает, как говорят эксперты, и 
может помочь нам выбраться из 
этой ситуации, мне кажется, 
она достойна подобного посвя-
щения. Пандемия — это мировая 
проблема, которую нужно ре-
шать сообща ради блага челове-
чества, невзирая на геополити-
ческие разногласия», — расска-
зал «РГ» Дарио Гамбарин.

Гамбарин давно известен 
своими уникальными произве-
дениями, «написанными» не 
кистью, а при помощи трактора 
и плуга на поле с посевами. За-
ниматься этим видом искусства 
итальянец, окончивший Акаде-
мию изящных искусств и рабо-
тающий в стиле абстрактного 
импрессионизма, начал в дале-
ком 2009 году после поездки в 
Германию, где он впервые уви-
дел на одной из открыток рабо-
ты в стиле ленд-арт, заснятые с 
самолета.

Сам автор называет свое 
творчество «перформансом», а 
произведения — «экологичны-
ми» и «эфемерными», так как 
они исчезают через несколько 
дней, не нанося урон окружаю-
щей среде. 

«Я работаю на поле, которое 
принадлежит моей матери, и 
пользуюсь им только, когда оно 
ей не нужно. Конечно, немного 
обидно, что эти картины недол-
говечны, но моей семье необхо-
димо их использовать по прямо-
му назначению и платить нало-
ги в конце концов», — пояснил 
Гамбарин, которого также вовсе 
не расстраивает и тот факт, что 
по-настоящему оценить и вос-
хититься его работами можно 
лишь с высоты птичьего полета.

На протяжении многих лет 

художник, у которого есть так-
же степень адвоката и психоте-
рапевта, неизменно отражает в 
своих инсталляциях актуаль-
ные темы международной жиз-
ни, которые его вдохновляют на 
создание резонансных работ. 
Среди них нередко встречаются 
портреты великих художников 
и писателей, общественных дея-
телей, а также влиятельных ми-
ровых лидеров. Как правило, на 
создание «картины» уходит все-
го несколько часов — сказывает-
ся опыт не только профессио-
нального художника, но и фи-
лигранное владение трактором, 
на который Гамбарин сел впер-
вые в пятилетнем возрасте бла-
годаря отцу.

«Я работаю в том виде искус-
ства, где нет права на ошибку. 
Мне приходится, как говорится, 
«ковать железо, пока горячо», 
потому что мое природное по-
лотно может быстро прийти в 
негодность под солнцем, напри-
мер. Кроме того, на поле я почти 
как слепой художник, потому 
что я не вижу результата, хотя 
«написанию» любой картины 
предшествует тщательная под-
готовка в виде по меньшей мере 
16 эскизов», — делится прему-
дростями своей профессии маэ-
стро.

В профессиональном пор-

тфолио художника значатся 
«картины», посвященные Лео-
нардо да Винчи, Папе Римскому 
Франциску, Фиделю Кастро, 
Нельсону Манделе, Джону Кен-
неди, Бараку Обаме, Ким Чен 
Ыну, Грете Тунберг и многим 
другим. Россия занимает в твор-

честве Дарио Гамбарина особое 
место. Так, в 2017 году италья-
нец «нарисовал» портрет рос-
сийского президента Владими-
ра Путина, приурочив его к сам-
миту «двадцатки». Спустя всего 
два года, в 2019-м, к визиту Пу-
тина в Италию он изобразил на 

своем знаменитом поле крести-
теля Руси князя Владимира.

Раскрывать свои планы на 
будущее Дарио Гамбарин не за-
хотел то ли из-за суеверия, то ли 
потому что в его искусстве есть 
много «подводных течений».  

«У меня есть две грандиоз-

ные задумки, одна из которых 
должна появиться на свет в бли-
жайшее время. Могу лишь ска-
зать, что речь идет о портрете. 
Но пока я его не создал, гово-
рить об этом считаю нецелесоо-
бразным. Ведь помешать созда-
нию «полотна» могут разные 

факторы — от дождя, который 
способен вмиг все испортить, 
до вышедшего из строя тракто-
ра или любой другой поломки», 
— заключил художник. 

ЗАЩИТА Европа будет решать, 
что делать с вакциной 
AstraZeneca

Болеть 
или привиться

Ирина Невинная

Сегодня Европейское агентство 
лекарственных средств (EMA) 
проведет совещание  по ситуа-
ции с вакциной AstraZeneca 
(AZ). Массовый отказ стран от 
прививок на фоне роста заболе-
ваемости - большая проблема. 
Тем более в ЕС делали ставку 
именно на этот препарат. Без 
него прививать, по большому 
счету, пока нечем. В результате 
очередная «волна» может «до-
лететь» и до России  или, по 
крайней мере, заставит отсро-
чить открытие границ и возвра-
щение к обычной жизни. 

Теперь ЕС придется решать — 
отказываться от вакцинации 
этим препаратом вовсе или, 
если расследование подтвердит, 
что случаи тромбоза были слу-
чайными, снова возобновлять 
прививки.  Пока в EMA упирают 
на то, что количество осложне-
ний невелико по сравнению с 
числом привитых, оно пример-
но такое же, как и в популяции в 
целом.  В ВОЗ тоже напоминают, 
что треть всех сердечно-сосуди-
стых заболеваний связаны с 
тромбозами. Сложно исклю-
чить, что все пострадавшие не 
имели проблем со свертываемо-
стью крови до прививки. Поэто-
му и нужно расследование, в ко-
тором участвует и сама компа-
ния AZ. Пока же и в  ЕМА  и в ВОЗ 
уверяют, что преимущества от 
вакцинации  превышают риски.

В России пристально следят 
за происходящим в Европе. За-
болеваемость там растет, поэто-
му, возможно, придется отсро-
чить открытие границ. Кроме 
того, негатив по поводу любой 
вакцины  бьет и по всем осталь-
ным: большинству людей не 
важны  детали, они  начинают 
бояться всех прививок. Нако-
нец, есть еще один важный по-
вод: разработчики российского 
«Спутника V» сотрудничают с 
AstraZeneca над созданием ком-
бивакцины, поэтому желатель-
но убедиться, что она все же 
безопасна.  

«Случаи поствакцинальных 
осложнений были не только по-
сле прививки вакциной AZ, но и 
Pfizer, от этого не застрахован 
ни один новый препарат, — ска-
зал «РГ» эксперт в области раз-
работки вакцин. — Выбор адено-
вирусной платформы — это, в 
принципе, хорошее решение. 
Но тут есть  проблема — если че-
ловек ранее встречался с адено-
вирусной инфекцией и имеет к 
ней антитела, возможна нега-
тивная реакция на введение 
векторной вакцины. В случае со 
«Спутником V» его создатели 
учли этот момент, сделав вак-
цину двухкомпонентной — ис-
пользовали разные штаммы 
аденовируса. Однокомпонен-
тные векторные вакцины тут 
проигрывают». Если  ЕМА  при-

остановит применение вакци-
ны, ее придется, по-видимому, 
срочно заменять.  «Возможно, 
лояльнее отнесутся к регистра-
ции нашего «Спутника», но, мо-
жет, подумают о китайских вак-
цинах», — считает специалист.

«У нас ситуация намного 
спокойнее, чем в Европе, в горо-
дах, как показывает наше иссле-
дование, антитела к коронави-
русу имеет уже 70-80% населе-
ния — по крайней мере, в Мо-
скве, Подмосковье, Поволжье, 
— рассказал «РГ» глава лабора-
тории ДНКОМ Андрей Исаев. — 
Но  от вакцинации отказывать-
ся, конечно, глупо. Когда при-
вивки получают десятки милли-
онов людей, проявления ослож-
нений все равно будут – это не-
избежно. Но от того же тромбо-
за люди еждневно страдают и 

без вакцинации. Это сравнимо с 
риском попасть в  авиаката-
строфу  или разбиться на маши-
не —  все боятся летать, но на 
земле в авариях страдает несо-
поставимо больше народу».

Еще год назад, на старте  раз-
работки вакцин профессиона-
лам были очевидны многие 
риски,ученые  спорили о плю-
сах и минусах разных типов 
вакцин —  старых, проверенных, 
и новых, высокотехнологичных. 
«Новые платформы, те же мРНК 
и векторные использовались 
при разработках лекарств, в 
частности, в онкологии, но при-
менительно к вакцинам такого 
опыта почти нет, - сказал  «РГ». 
глава Центра Genetico Артур 
Исаев.–Требования к профилю 
безопасности вакцин, которые 
применяют у миллионов здоро-
вых людей, намного выше по 
сравнению с теми же противо-
раковыми препаратами. Поэто-
му и клинические исследования 
в их отношении в обычной жиз-
ни продолжаются долго». Бы-
страя разработка вакцин во 
время эпидемии несла высокие 
риски, поэтому и проверять их 
действие сейчас будут очень 
скрупулезно. 

— Подробнее о вакцинах против 
коронавируса читайте на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Александр Рар, немецкий политолог: 
— Заявления украинского министра о якобы «происках России» в отно-

шении вакцины AstraZeneca никто всерьез в Германии да и в целом в Ев-

ропе не воспринимает. Все понимают, что это была попытка очередной 

провокации в адрес Москвы. Я уверен, что в истории с AstraZeneca не 

может быть и речи о какой-то спланированной кампании. Думаю, мы 

имеем дело со стихийной паникой, охватившей правительства многих 

стран после сообщений о единичных случаях тромбоэмболии. Пока 

специалисты выясняют, есть ли между ними и вакцинацией прямая при-

чинно-следственная связь (пока она не доказана), политиками движет 

понятный страх совершить ошибку, допустить, не дай бог, новые смер-

ти. Лично я надеюсь, что репутация вакцины AstraZeneca, которая до 

этого прошла все проверки, все же будет восстановлена. Но на фоне та-

ких серьезных проблем тем более важно, чтобы европейцы получили 

доступ к «Спутнику V». Против российской вакцины уже звучат голоса из 

США, и они, к сожалению, куда весомее, чем высказывания украинских 

властей. Америка не готова так просто делить европейский рынок со 

«Спутником V»  и, несомненно, постарается не допустить туда Россию. 

Очевидно, что конкурентная борьба будет идти через пропаганду. Здесь 

ровно та же ситуация, что и с российским газом. Примерный тренд мож-

но понять по свежей публикации, которая вышла в немецкой Die Welt. 

Газета пугает, что Европе грозит новая «зависимость от России», якобы 

мечтающей подчинить себе европейцев через «Спутник V». 

 Но я думаю, что, несмотря на политическое давление, Европа будет до-

статочно автономно принимать решение, ведь на кону — спасение жизни 

людей. И для большинства стран это главный приоритет. Венгрия и Сло-

вакия, где остро не хватает доз, предоставленных по квоте из Брюсселя, 

уже получили первую партию «Спутника V». Власти Чехии обратились к 

Москве с просьбой рассмотреть возможность таких поставок. Герма-

ния, Италия, Франция тоже возлагают большие надежды на «Спутник V», 

который сможет закрыть серьезные пробелы с вакциной. Я знаю многих 

немцев, которые специально приезжают в Россию, чтобы сделать при-

вивку. Но в Берлине на официальном уровне дожидаются окончания 

проверки «Спутника V» европейским регулятором. Я считаю это пра-

вильным, ведь в интересах самой российской стороны не дать недобро-

желателям никаких поводов для спекуляций.  А все данные российских 

ученых — на столе, они открыты. Есть публикации в журнале The Lancet. 

Аргументы, будто Москва что-то скрывает, уже не действуют. И я не 

вижу никаких объективных препятствий для того, чтобы российский 

препарат получил сертификацию в ЕС. В этом случае его  можно будет не 

только закупать, но даже производить в европейских странах. Конечно, 

есть отдельный лагерь, куда входят Польша, прибалтийские республики. 

Они занимают ту же позицию, что и Украина, — мол, вакцинацию «Спут-

ником V» ни в коем случае нельзя допустить, она противоречит нацио-

нальным интересам, и все в таком духе. Но я все же не думаю, что на об-

щеевропейском уровне победит идеология. Слишком высоки ставки. 

Вряд ли геополитика сможет остановить «Спутник V».

 Еще один важный аспект — введет ли ЕС так называемые «ковид-паспор-

та», какие вакцины дадут право въезда иностранным туристам и будет ли 

прививка в принципе обязательной для путешествий. Если «Спутник V» 

получит сертификацию Европейского агентства лекарственных средств, 

то у россиян не должно возникнуть проблем. Но сама проблема гораздо 

шире. Она затрагивает философские, моральные, правовые вопросы. 

Пока в Европе нет даже законодательной базы, чтобы увязать свободу 

передвижения с наличием или отсутствием прививок. Если такие законы 

все же примут, это будет беспрецедентная ситуация. С другой стороны, 

весь последний год мы живем в экстраординарных условиях ограниче-

ния прав и свобод, которые прежде считались в Европе незыблемыми 

столпами. Я не исключаю, что в конце концов частные предприятия — 

владельцы кафе, театров, кино, отелей, авиакомпаний и так далее — смо-

гут устанавливать свои правила и вводить ограничения на свое усмотре-

ние. И даже если формализованные «ковид-паспорта» не появятся, все 

равно путешественникам придется предъявлять какие-то сертификаты, 

отметки в документах или справки, сохраненные в мобильном телефо-

не. Думаю, мы к этому идем. 

 Подготовила Екатерина Забродина

Главврач Украины Виктор Ляшко привился индийской CoviShield, 
а через неделю публично признал, что заболел коронавирусом.

Бредовые заявления министра культуры Украины Александра Ткаченко 
о «Спутнике V» демонстрируют, каких персонажей привел во власть госпереворот.
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Рисунком на поле итальянец Дарио 
Гамбарин ответил на козни полити-
ков вокруг вакцины «Спутник V».

А К Ц Е Н Т

Я работаю на поле, которое принадле-
жит моей матери, и пользуюсь им толь-
ко, когда оно ей не нужно

Расследовать 
случаи возмож-
ных осложнений 
после прививки 
необходимо, но 
вообще отказы-
ваться от вакцина-
ции нельзя
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РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Что стоит за трагическим уходом из жизни директора 
школы  № 1 города Златоуста Вячеслава Бородина?

Живые и мертвые души
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

Ш
кола — это пре-
жде всего пра-
вила. На уроках 
и экзаменах, в 
с т а н д а р т а х 
минпросвеще-
ния и требова-
н и я х  Р о с п о -
требнадзора, в 

классных журналах и бесконеч-
ных отчетах. Повышать, доби-
ваться, соответствовать — раз-
буди любого директора среди 
ночи, он сразу скажет, о каком 
приказе или инструкции речь и 
о своей мечте — сделать свое  за-
ведение образцовой образова-
тельной площадкой, за счет чего 
только…  Школа — это  еще и дом 
с неписаными правилами, где 
образовывают и воспитывают, 
где  учитель должен быть прав, а 
директор школы прав всегда — 
перед всеми. Если не стоит село 
без праведника, то и школа  не 
может быть хорошей  без мо-
рального авторитета руководи-
теля. Репутация — бесценный ка-
питал при любой цифре.  

Что должно было случиться в 
уральском городе Златоусте, в 
котором меньше 30 школ, но в 
последние годы слишком часто 
возбуждались уголовные дела 
против руководителей образо-
вательных учреждений, и один 
из них не нашел другого аргу-
мента доказать свою честность 
перед учениками, учителями, 
своей семьей, как написать 
предсмертную записку? 

 «Он был очень порядочным 
человеком»

2 марта директор златоу-
стовской школы № 1 Вячеслав 
Бородин взял отгул. Утром от-
вел в детский сад двойняшек. А 
во второй половине дня его на-
шли рядом с предсмертной за-
пиской о давлении со стороны 
правоохранительных органов и 
опасении за семью и родных. В 
компьютере осталось заявление 
на имя прокурора Златоуста, в 
котором директор подробно 
описал визиты силовиков, изъя-
тие документов и допросы. Это 
заявление Вячеслав Алексеевич 
написал накануне — просидел до 
двух часов ночи, но так и не от-
правил. Видимо, не очень верил, 
что это ему поможет.

Поводом для проверки шко-
лы оперативниками ОБЭП стал 
сигнал о том, что директор та-
щит все, что плохо лежит, фик-
тивно трудоустраивает сторон-
них людей и присваивает их 
зарплаты и премии. Этот донос 
вызвал шок в семье и коллекти-
ве. Бородин настолько болел за 
школу, которую с 2013 года фак-
тически поднимал из руин, что 
даже из отпуска звонил и спра-
шивал, все ли в порядке. Не 
только копейки не брал, но не-
редко и свои кровные пускал на 
неотложные нужды.

— А как иначе? — рассказыва-
ет заместитель по учебно-вос-
питательной работе Наталья 
Виницкая. — Если что-то слома-
лось, ведь не станешь ждать, 
когда на ремонт деньги выделят 
— у нас тут «непрерывное произ-
водство». Конечно, Вячеслав 
Алексеевич и покупал, и ремон-
тировал. Причем, не только 
проверял работу, часто перео-
девался в робу и делал сам. Он 
подмечал любую мелочь, мог 
устроить крепкий разнос, но по 
характеру был человеком до-
брым, отходчивым.  

Наталья Яковлевна работает 
в 1-й школе больше семи лет и 
говорит, что это была старая, 
ничем не примечательная кор-
рекционная школа-восьмилет-
ка — такие гостям не показыва-
ют. Учились в ней тогда меньше 
четырехсот детей. А сегодня 644 
ребенка, и набор каждый год 
растет. Бородин добился откры-
тия 10-го и 11-го классов. «Ког-
да появлялась возможность вы-

играть в конкурсе или заявить-
ся на грант, он буквально заго-
рался и убеждал, что надо толь-
ко собраться, и мы всего до-
бьемся», — добавляет Виницкая.

В актовом зале идет урок му-
зыки. Младшеклассники «рас-
певаются» — сидят в несколько 
рядов перед педагогом и тянут 
за ним от нижнего до верхнего 
«до». Восемь лет назад здесь 
была одна большая кладовка, 
куда сваливали вышедшую из 
строя мебель и прочий хлам. Те-
перь на полах ламинат, евроок-
на, настоящая сцена и даже аку-
стика!

В коррекционном классе для 
отстающих — подобие игровой 
комнаты и интерактивная до-
ска. Здесь после уроков дети 
остаются на дополнительные 
занятия. Школа, которой в этом 
году исполнится 60 лет, не в ро-
скоши, но в чистоте и порядке.

Так же и в кабинете директо-
ра. Стены оштукатурены и по-
крашены в неброский зеленый 
цвет, мебель едва ли не скром-
нее, чем в классах. А единствен-
ное украшение — фотографии, 
кубки за спортивные победы и 
почетные грамоты.

— Знаете, это ведь я настояла, 
чтобы Слава подал заявление на 
должность директора школы, — 
рассказывает супруга Викто-
рия. — Просто у него все получа-
лось. Видимо, из-за лидерских 
качеств и спортивного характе-
ра. А первое, что он сделал — раз-
девалку для начальной школы. 
Малыши тогда просто свалива-
ли свои вещи в комнату сторо-
жа, прямо на пол. А столовая ка-
кая была? Я один раз зашла — та-
релку супа на стол не поста-
вишь, раскачивается. Табурет-
ки — не поймешь, в чем душа 
держится. И как там дети обеда-
ли? 

Свалившиеся подозрения в 

личной корысти Бородин пере-
живал очень тяжело. Поначалу 
искренне считал, что скрывать 
ему нечего. Когда полицейские 
узнали, что он взял из школы 
одну из парт, сам привел их до-
мой и объяснил, что привез ее 
на время, чтобы подготовить к 
школе двойняшек.

— Ну ведь это глупость! — 
вспоминает супруга. — У нас 
многодетная семья, не было 
лишнего стола, и он по догово-
ренности с завхозом взял со 
склада одну парту, пока не ку-
пим свою. А ему говорят — при-
своение вверенного имущества. 
Потом приехали на наш садо-
вый участок и говорят:  «А не та-
кой ли точно забор вокруг шко-
лы стоит?» Хорошо, что и пру-
тья, и шаг между ними другие 
оказались. А еще хорошо, что 
крышу у садового домика поме-
нять не успели. Ржавое железо 
подозрений не вызвало…

Дальше — больше. Предложи-
ли чистосердечно признаться в 
финансовых махинациях. От от-
чаяния Бородин даже согласил-
ся пройти проверку на полигра-
фе, однако звонки и визиты си-
ловиков продолжались. Таков 
уж маховик следствия: запу-
стив, его уже не остановишь. В 
силу вступают «процедура» и 
«буква закона».

У директора школы — статус 
особый. Он и педагог, и хозяйст-
венник, и негласный эталон сти-
ля и морали — всегда перед пере-
крестком сотен глаз. Перспек-
тива стать в родной школе «во-
ром» и посмешищем, по всей 
видимости, оказалась для Боро-
дина невыносимой. 

— Слава начал звонить дру-
зьям, советоваться, искать ад-
воката, — говорит Виктория. — 
Нам сказал, что страшно устал и 
готов уволиться, лишь бы все 
это побыстрее закончилось. Он 

был очень порядочным челове-
ком...  Я хочу только одного: что-
бы его смерть не была напра-
сной.

«Информацией 
не располагаем»

В ГУ МВД региона ситуацию 
в Златоусте корреспонденту 
«РГ» комментировать отказа-
лись и даже не ответили на во-
прос, сколько именно жалоб в 
адрес Бородина поступило в 
УБЭП. До руководителя златоу-
стовского УБЭП дозвониться 
по-прежнему не удается. А офи-
циальный представитель город-
ского УВД Ольга Аристова пред-
ложила обратиться за коммен-
тарием в пресс-службу поли-
цейского главка региона — круг 
замкнулся.

Собственные источники 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах подтвердили, что провер-
ка проводилась по сигналу о 
«мертвых душах» в штате обра-
зовательного учреждения. Рас-
поряжение их зарплатами и 
премиями является уголовно 
наказуемым деянием, какие бы 
благие цели при этом ни пресле-
довались. Кстати, в пример при-
вели уголовное дело задержан-
ного накануне начальника Ка-
слинского ОВД, собиравшего с 
сотрудников часть премий и 
тоже якобы не себе в карман. 
Однако теперь полицейский на-
ходится под домашним аре-
стом, и ему грозит до четырех 

лет лишения свободы. Бородин 
же дожидаться такой развязки 
не захотел… 

Что случилось?! Не попытал-
ся защищаться, не записался на 
прием к начальнику полиции 
или прокурору, даже не отпра-
вил заявление. Чего так боялся? 
В полиции искренне удивляют-
ся такому страшному повороту.

В министерстве образования 
и науки Челябинской области 
тоже весьма лаконичны:

 — Обстоятельства смерти ди-
ректора сейчас изучают следст-
венные органы, а информацией 
о сути претензий к школе мы не 
располагаем, — сообщила кор-
респонденту «РГ» первый заме-
ститель министра и образова-
ния и науки Челябинской обла-
сти Елена Коузова. — Если речь 
идет о «мертвых душах» в штате 
образовательного учреждения, 
то это нарушение закона, кото-
рым и должна заниматься поли-
ция. Если же директор привле-
кал источники внебюджетного 
финансирования, то упрекнуть 
его не в чем.

Или крутитесь, 
или увольняйтесь

Зато знакомые с ситуацией 
жители Златоуста рассказали, 
что практика «латания дыр» в 
подведомственных муниципа-
литету учреждениях, что назы-
вается, «с бородой». При преж-
них «отцах города» для дирек-
торов образовательных учре-

ждений даже специальный 
«ликбез» проводили, как потра-
тить средства из фонда оплаты 
труда на ремонты, пожарную 
безопасность и прочие неот-
ложные нужды. Заявляли: «Или 
крутитесь, или увольняйтесь».

Косвенно эту версию под-
твердили и в городской админи-
страции. Начальник управле-
ния образования Антон Тума-
нов, в мэрии человек новый, со-
общил, что бюджетные средст-
ва ежегодно выделяются на за-
мену окон и прочие нужды 
школ, но их, конечно, всегда не-
достаточно:  «Бородин активно 
искал спонсоров и работал в 
этом направлении очень успеш-
но, это был очень ответствен-
ный и целеустремленный чело-
век — всегда добивался постав-
ленных целей».

Советник главы Златоуста 
Алексей Коновалов рассказал, 
что одним из первых шагов но-
вого мэра стало требование 
подготовить так называемые 
«дефектные ведомости» о со-
стоянии образовательных учре-
ждений, чтобы определить, ка-
кого финансирования они по-
требуют после «просчетов» 
прежнего руководства.

Мальчики для битья
— Недофинансирование бюд-

жетных учреждений в некото-
рых муниципалитетах постав-
лено на поток. Просто не закла-
дываются деньги в бюджет, что-

бы обеспечить все нормы и тре-
бования по содержанию этих 
объектов, — пояснила депутат 
Законодательного Собрания 
Челябинской области Ольга 
Мухометьярова. — Вместо того, 
чтобы проявить инициативу и 
заявиться на участие в регио-
нальных программах, власти по 
старинке перекладывают от-
ветственность на директоров, 
по сути, толкая их на должност-
ные преступления. Ведь что та-
кое «мертвые души»? Это неце-
левое использование средств 
фонда оплаты труда, поступаю-
щих из вышестоящих бюдже-
тов.

Депутат подсчитала, что 
только в Златоусте с 2015 по 
2018 год за подобные прегреше-
ния осуждены не менее восьми 
директоров образовательных 
учреждений. Правда, условно. 
Но после судимости работа с 
детьми для них закрыта. И опыт-
ные педагоги с большим стажем 
работы вынуждены были уйти 
из профессии и искать себе дру-
гое применение.  Такая же 

участь, по словам Мухометьяро-
вой, по всей видимости, ожида-
ла и Вячеслава Бородина. 

— Я в системе образования 23 
года и больше 15 из них руково-
дила дошкольным учреждени-
ем, —  рассказала «РГ одна из по-
павших под суд директоров, по-
желавшая остаться неизвест-
ной. — Нас действительно при-
нуждали вводить в штат фик-
тивных сотрудников, чтобы 
иметь средства на выполнение 
предписания надзорных ин-
станций, проведение семина-
ров, образовательных конфе-
ренций и многого другого. А ког-
да эти истории выходили нару-
жу, в мэрии открещивались от 
нас, как от прокаженных. Меж-
ду тем в ходе одного из разбира-
тельств выяснилось, что в штате 
учреждения состояли в качест-
ве методистов сотрудники мэ-
рии, которые таким способом 
получали надбавку к зарплате.           

— Все попавшие под «чистку» 
директора школ и детских садов 
Златоуста — очень яркие и про-
фессиональные люди, — расска-
зала «РГ» бывший замначаль-
ника управления образования 
города Татьяна Рыбкина. — Они 
хотели сделать свои учрежде-
ния образцовыми инновацион-
ными площадками. А им предла-
гали плодить «мертвых душ» и 
искать спонсоров. Не занимать-
ся тем, для чего они пришли в 
профессию, а латать крыши. 
Кроме того, при таком подходе у 
чиновников всегда имелась воз-
можность легко избавиться от 
недостаточно лояльного руко-
водителя или просто освобо-
дить кому-то место. То, что про-
изошло с Вячеславом Алексее-
вичем, большая и общая траге-
дия. Хочется надеяться, что она 
станет и уроком, и приказом 
для искоренения этого зла. И за-
ставит понять, что у каждого че-
ловека свой ресурс прочности. 

— Ситуации будет дана уго-
ловно-правовая оценка, — сооб-
щил представитель следствен-
ного управления СК по Челя-
бинской области Владимир 
Шишков. — Следственным отде-
лом в городе Златоусте органи-
зована проверка всех обстоя-
тельств и возможных мотивов 
смерти директора школы. Она 
продлится 30 дней.

...На могиле Вячеслава Боро-
дина — свежие цветы. С ним про-
стились сотни бывших выпуск-
ников, учеников, коллег, знако-
мых… Отец четверых детей 
ушел в 46 лет. Был жизнерадост-
ным, открытым и полным сил 
человеком. Всего несколько не-
дель назад. Почему трагический 
поступок оказался единствен-
ным аргументом для директора 
школы, чтобы доказать свою по-
рядочность? Как живется сей-
час тем, кто писал жалобы и 
проверял его «по закону»? Жи-
вая душа Бородина и мертвые 
души здравствующих.  

Отец четверых детей ушел в возра-
сте 46 лет. Был жизнерадостным, 
открытым и полным сил человеком. 

Ничем не примечательную коррекционную «восьмилетку» Бородин превратил в современную среднюю школу.

А К Ц Е Н Т

Как живется сейчас тем, кто писал жало-
бы и проверял его «по закону»? 
Живая душа Бородина и мертвые 
души здравствующих

А К Ц Е Н Т

Директора школ хотели сделать 
свои учреждения образцовыми 
инновационными площадками. А им 
предлагали плодить «мертвых душ» 
и искать спонсоров... 

P.S.

Многодетная семья Бородиных теперь, после потери кормильца, оказа-

лась в очень непростой ситуации. Шесть лет назад, после рождения 

двойняшек, Вячеслав и Виктория, жившие тогда с детьми у его отца, ре-

шили взять в ипотеку трехкомнатную квартиру. Остаток долга по ней — 

миллион рублей. И выплачивать его теперь придется супруге и старшему 

сыну Ивану, который начал работать. А потому не только сочувствие, до-

брые слова и память нужны семье. Сейчас она нуждается в реальной 

поддержке. 
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РАКУРС Геймерам открыли 
доступ в кинотеатры

«Танчики»
на большом 
экране

Ирина Огилько

Киносеть «Каро-фильм» предложила геймерам новую 
услугу — бронирование кинозалов для геймеров, широко 
разрекламировав новинку. Не прошло и недели, как на-
шлись первые арендаторы. Кто готов рубиться в компью-
терные игры на большом экране, для чего кинотеатры 
пустили игроманов, выяснил корреспондент «РГ».

В России около 60 миллионов геймеров. Из них не ме-
нее 1,5—2 миллионов человек — москвичи. «В компьютер-
ные игры играют любители и профессионалы, каждый 
третий игрок мечтает на этом зарабатывать, — рассказал 
«РГ» председатель правления Ассоциации импакт-инве-
сторов Михаил Палей. — Киберспорт привлекателен для 
инвесторов, до пандемии был настоящий бум. Вот кино-
театры и решили воспользоваться этим». Председатель 
ассоциации владельцев кинотеатров России Олег Бере-
зин рассказал «РГ», что ставка на геймеров – скорее спо-
соб привлечь молодое поколения в кинотеатры. «Аудито-
рия геймеров большая, зачастую это молодые люди, ко-
торые дальше своего компьютера не ходят, - говорит Бе-
резин. – Игра сделает кинотеатр для них родным местом, 
и они  созреют для просмотра кино». Минимальное вре-
мя аренды два часа. Стоимость зала вместимостью 40 
мест — 12 тысяч рублей в будни и 15 тысяч в выходные. 
Предложение уже оценили. «21 марта пройдут игры для 
выхода в финал Всероссийского кибер-чемпионата 
школьников», — рассказал «РГ» основатель Ассоциации 
компьютерного спорта Ратибор Попов. По его словам, не 
только показы матчей возможны в кинотектрах, аренда-
торами могут стать и любители «Танчиков».  

МЕДИЦИНА 

Столица модернизирует 
здравоохранение 
по лучшим мировым 
стандартам

Миллион 
на здоровье

Любовь Проценко

Всего через полтора года, в 2023 году, суперсовремен-
ный лечебно-диагностический корпус в составе Москов-
ского клинического научного центра имени Логинова 
сможет принять первых пациентов. К такому выводу 
пришел вчера мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев 
ход работ на его строительстве.

Москвичам это лечебное учреждение известно как 
один из шести якорных онкологических стационаров 
столицы. В среднем за год здесь проходят диагностику и 
лечение порядка 30 тысяч больных. А за опытом лечения 
рака легких, желудка, малоинвазивной хирургии подже-
лудочной железы в центр приезжают хирурги из многих 
стран мира. В корпусах 50—70 годов постройки прошло-
го века невозможно было использовать ни новой логи-
стики, ни новых технологий. Внедрить же их для Мо-
сквы, с 2019 года перешедшей на новые стандарты лече-
ния рака, крайне важно. Вот почему город принял реше-
ние проектировать новую клинику. «Самую лучшую, са-
мую современную, какую только можно только предста-
вить, — рассказал Сергей Собянин. — В прошлом году на-
чали строить, снеся два старых корпуса. Сегодня уже, по 
сути дела, отлит новый корпус, возведены стены, начата 
первичная отделка, инженерные коммуникации. Года 
полтора еще придется строить больницу, но это будет 
уже больница нового поколения на долгие годы». 

Восьмиэтажный корпус площадью 70 тысяч квадрат-
ных метров рассчитан на 570 койко-мест. Все палаты 
оборудуют многофункциональными кроватями, кноп-
ками вызова медперсонала, системой кондиционирова-
ния и вентиляции, душем и санузлом. Проектом предус-
мотрены и специальные комнаты, в которых можно по-
говорить с врачами и психологами, уютные зоны ожида-
ния. Родственники хотели бы взять уход за пациентом на 
себя? И такая возможность заложена. А еще везде очень 
много света, который попадает в здание через шесть ат-
триумов и большие окна. 

Планируется, что в основе лечения в новом корпусе 
будет использоваться современная система быстрого 
восстановления, которая позволяет больным через два-
три дня после малоинвазивной операции вернуться к об-
ычной жизни. Части же пациентов не нужно будет ле-
жать в стационаре и дня — они придут к врачу, их обсле-
дуют, поставят диагноз и начнут лечить амбулаторно. 
Необходимое для лечения оборудование уже закупается 
— также экспертного класса. «Словом, это будет настоя-
щая фабрика здоровья, где продумана вся логистика, и 
больным там будет, надеюсь, очень комфортно, — гово-
рит директор центра Игорь Хатьков. — Я видел такие в хо-
рошем смысле слова фабрики — крупные онкологиче-
ские клиники — в Корее, Японии, странах Европы и США 
и хотел бы видеть таким свой центр, в котором сосредо-
точены технологии и специалисты мирового уровня, 
способные скоординировать свои усилия и оказать каче-
ственную помощь пациентам». 

И такие клиники для в столицы — не только счастли-
вое будущее, но и наступившее настоящее. Вспомним 
больницу в Коммунарке, так кстати оказавшуюся гото-
вой к вводу в эксплуатацию прямо перед самым прихо-
дом пандемии коронавируса. А больница в Воронов-
ском? Построенная всего за 37 дней также в соответст-
вии со всеми современными требованиями, она будет 
служить городу многие десятилетия. Планы же у столич-
ных властей еще шире. «Москва реализует крупнейшую 
программу реконструкции и строительства медицин-
ских учреждений, — напомнил глава города. — В общей 
сложности в ближайшие годы в городе будет введено в 
эксплуатацию 1 миллион квадратных метров больниц и 
поликлиник». •

Сергей Собянин осмотрел строительство лечебного корпуса.
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ВЫСТАВКА Пушкинский 
музей открыл цикл встреч 
для полуночников

Виола во тьме

Жанна Васильева

Нет, это не ночь в музее. Это вечерняя встреча с искус-
ством. Цикл камерных встреч «Наедине с Биллом Вио-
лой», который ГМИИ им. А.С.Пушкина запускает по 
выходным, будет начинаться тогда, когда музеи обыч-
но готовятся к закрытию — в 20.30, и продолжаться два 
часа. Формат простой — совсем мало посетителей, опу-
стевший музей, возможность беседы с кураторами и 
историками искусства, и шанс увидеть произведение 
искусства так, как его видят музейщики и коллекцио-
неры. Почти приватно.

Это цикл Пушкинский придумал специально для 
выставки «Билл Виола. Путешествие души». Первая 
большая ретроспектива мастера в России включает ра-
боты, созданные с 2000 по 2014 год. В том числе четы-
ре произведения из серии «Мученики» (2014), кото-
рые делались для лондонского собора Святого Павла, и 
видеоинсталляции для оперы «Тристан и Изольда» 
(2005) в постановке Питера Селларса.

Первое, что вы видите, поднявшись по лестнице 
Пушкинского, — «Огненную женщину», которая перед 
лицом пылающей стихии бросается в море. Огонь и 
вода — его любимые стихи. Впрочем, и другие — землю и 
воздух — он тоже не забывает. Но не меньше природных 
стихий он ценит но-
вейшие технологии 
видеосъемки, кото-
рые позволяют за-
печатлевать стихии.

Билл Виола рабо-
тает с видео. При 
слове видеоарт у 
многих из нас воз-
никает представле-
ние о камерном 
формате, бросаю-
щим вызов, с одной 
стороны, «большим 
экранам» IMAX ки-
нотеатров, с другой — вездесущей ангажированности 
ТВ-шоу. Билл Виола, которого по праву именуют «пио-
нером видеоарта» наряду с Нам Джун Пайком, от ка-
мерного формата эпохи первоначального видеоарта 
ушел далеко. Его работы не просто «вписываются» в 
пространство музея, собора, оперного спектакля, они 
во многом формируют его. И «Огненная женщина», ко-
торую вы видите в глубине Белого зала Пушкинского, и 
«Квинтет изумленных», который притягивает себе на 
другой стороне, за колоннадой, работы монументаль-
ные. Они «работают» даже не с залом, а с пространст-
вом всего музея, акцентируя два полюса, соединенные 
колоннадой. На одном — человеческие страдания, му-
чения, повседневная жизнь, встреча с неизбежностью 
смерти. На другом — выход за пределы видимого. Как 
раз этот переход: от «Квинтета изумленных» к «Возне-
сению Тристана» («Звук горы под водопадом)» и «Воз-
несению Изольды» — и образует маршрут экспозиции 
и «путешествия души», вынесенного в заглавие.

Но интересно, что этот маршрут для Билла Виолы, 
еще и способ перекинуть мостик от монументальной 
«фрески» к опере. Опера сопрягает условность и эмо-
циональное переживание. Опера — искусство синтеза. 
Здесь сплавляются эффектное зрелище, условность 
либретто, в котором театралы знают назубок все дра-
матические повороты судеб героев. Наконец, красота 
музыки и голосов сами по себе становятся сильней-
шим переживанием. Инсталляции Виолы стремятся к 
такому же эффекту синтетического воздействия.

Но в отличие от оперы, «либретто» видеоработ 
остается за кадром. Мы не узнаем, куда уходят три 
женщины в одноименной инсталляции, что оплакива-
ют мужчина и женщина, опускающие лица в круглую 
чашу с водой («Чаша слез»), какое зрелище разворачи-
вается перед глазами людей, приближающихся к зри-
телям поочередно со слезами во взоре («Церемо-
ния»)… Выстраивание сюжета отдается на откуп воо-
бражению зрителя. Словно из всей картины художник 
выделяет фрагмент, берет мгновение и, почти как Фа-
уст, останавливает его. Правда, у Билла Виолы вместо 
остановки — торможение, замедление. Длящийся сас-
пенс должно переключить в режим «стоп» не столько 
событие, сколько прежде всего зрителя, погрузить его 
в созерцание «прекрасного и ужасного» зрелища.

Точнее, в режим наблюдения за тем, как это зрели-
ще наблюдают другие. И в «Квинтете изумленных», и в 
«Церемонии» лица персонажей становятся тем «зер-
калом», в котором отражается невидимое нами собы-
тие. Невозможно поверить, что актеры, участвовав-
шие в съемках «Церемонии», двигались навстречу ка-
мере, не спуская глаз с вазы с цветами на столе. Мими-
ка, жесты, слезы на глазах, сочувствующие жесты, — ве-
ликолепие воспроизведенной эмоции оказывается 
убедительнее, чем любая информация о том, «как это 
сделано».

Речь идет о виртуозном перформансе, в котором ак-
теры должны исполнить целую гамму эмоций «круп-
ным планом» в очень сжатое время. И если отвлечься 
от зеркального эффекта сопереживания, то одним из 
ключевых моментов перформанса «Квинтет изумлен-
ных» становится превращение обычных людей, оде-
тых почти так же, как любой прохожий в уличной тол-
пе, в узнаваемую неповторимую индивидуальность, в 
личность со своей судьбой. «Квинтет изумленных» 
проводит нас по пути от «фланера» большого города 
назад, к зрителю старинной картины, способному со-
переживать изображенному на портрете незнакомцу.

Можно сказать, что Билл Виола впечатляет зрителя 
спецэффектами в духе Джорджа Лукаса (в его студии 
он снимал некоторые работы), чтобы предложить ему 
возвращение к тайнам искусства барокко и маньериз-
ма. Он отсылает на самом деле не к «прекрасному и 
ужасному», а к художникам прошлых веков. В этом 
смысле его искусство традиционное и постмодернист-
ское одновременно. •

МУЗЫКА «Аффинаж» первым из звездных групп начал большой тур по России

Это вам не самоиграйка
Александр Алексеев

У
частники «Нашествия», 
соединившие в своей му-
зыке электрогитары с ба-

яном и тромбоном, романтики 
и изобретатели свежих гармо-
ний — питерский «Аффинаж» 
стал одним из главных откры-
тий нового русского рока «деся-
тых». Самобытные музыканты, 
спасающие его от обыденности 
и трафаретности — редкие, кто 
умеет и выбить слезу, и окры-
лить надеждами, и удивить поэ-
тическими образами. Спеть то 
надрывно, то тихо и смятенно, 
но так, что мурашки бегут…

Да, хитов у «Аффинажа» хва-
тало всегда: «Я — печаль», «Не 

танцуй», «Спой мне», «Пры-
гаю-стою», «Котик», «Сол-
нце»… Невероятной, типично 
русской душевности — тоже… 
Но ведь хочется, чтобы музы-
канты, сочиняющие отличные, 
любимые нами песни, иногда 
решались и делали какой-то не-
вероятный и яркий шаг вперед! 
Да, одни не осмеливаются, у 
других не получается, а вот 
«Аффинажу» это удалось!

В прошлом году группа вы-
пустила уже не просто диск от-
менных песен — 12 треков рели-
за «Мимо. Ранен. Убит» — это, по 
сути, музыкальная притча, дра-
матический и музыкальный 
спектакль, в котором между пе-
снями звучат фразы и диалоги 

главных героев, роли которых 
исполняют актеры и даже быв-
ший менеджер Анатолия Круп-
нова и группы «Черный об-
елиск» Александр Юрасов.

Концертом 21 марта в сто-
личном зале «Известия-Hall» 
музыканты продолжат га-
строльный тур по России, кото-
рый продлится несколько меся-
цев. Споют и в некоторых укра-
инских городах, например в 
Харькове… А накануне большой 
московской премьеры фрон-
тмен «Аффинажа» — певец и ги-
тарист Эм Калинин ответил на 
вопросы обозревателя «РГ».

Этим концертом вы продол-
жите тур по 30 городам, 

прерванный в прошлом году 
из-за пандемии. Изменится 
ли программа?

ЭМ КАЛИНИН: Да, мы успели сде-
лать сет-лист иным,  помимо 
того что сыграем весь альбом 
«Мимо. Ранен. Убит», предста-
вим и несколько новых песен, 
сыграем и очень редкие… Как 
мы пережили эти непростые 
времена, оставшись дома? Со-
чиняли и записывали новые пе-
сни. У меня их сложилось более 
тридцати. Конечно, вначале 
было тяжело: всеобщая депрес-
сия и новости о заболевших по-
гружали в глубокую апатию… 
Но коллектив продолжал дви-
жение. И я — вместе с ним…

Новый альбом — фактически 
музыкальный спектакль, по-
хожий на притчу… И, пожа-
луй, только с одним радиохи-
том «Неправда»… Правы ли 
поклонники, решившие, что 
вы сделали парафраз на 
фильм «Брат-2» и 90-е?

ЭМ КАЛИНИН: Не знаю насчет слож-
ности, но с точки зрения работы 
со звуком, исполнительского ма-
стерства — это пока наша лучшая 
работа. Что касается радиохито-
вости, то, к сожалению, крупные 
радиостанции России жестко 
форматированы. И рок-музыка 
(именно рок, а не песенки в му-
зыкальной оболочке русского 
блатняка, этакая пошленькая 
эстрадная самоиграйка) в ради-
оротациях — на задворках!

Жаль, что у нас не развита 
рок-культура и радио проморга-
ло, к примеру, целое поколение 
альтернативной музыки.

Из условной рок-музыки в 
поле зрения СМИ только масто-

донты, начавшие свою карьеру в 
80—90-х. Некоторые как раз из 
тех, что выстрелили благодаря 
упомянутому «Брату-2». Что ка-
сается моего мнения, то полови-
на диска «Мимо. Ранен. Убит» — 
радиохитовая. Разве что трек 
«Сотовый» чуть более авангар-
дный. Но в наших российских ре-
алиях эти песни не совсем фор-
матная музыка.

Все эти годы вы шли от рока к 
фолку, изредка с вкрапления-
ми джаза и душевной музы-
ки… Это оттого, что у фолка 
и этники больше стилисти-
ческих возможностей, чем у 
рока?

ЭМ КАЛИНИН: Сейчас мы сущест-
венно утяжелились по сравне-
нию с началом «десятых». Но 
утяжелились еще не до предела. 
Разумеется, это не значит, что 
мы превратимся в метал-груп-
пу. Возможно, мы запишем и 
фанк-альбом, и диск легкой 
поп-музыки.  У нас есть планы, 
но мы зачастую меняем их схо-
ду. Есть материал, который мы 
тасуем, думая о новой пластин-
ке. Поэтому «Аффинаж» уни-
версален и мультижанров: ну-
жен фьюжн — легко, а если жут-
кий неподъемный хоррор — то 
еще проще…

Как считаете, то, что вы пе-
реехали из Вологды в Питер, а 
не в Москву или Екатеринбург 
— сказалось на вашей музыке?

ЭМ КАЛИНИН: Я не знаю. Мы все му-
зыканты. Полагаю, что мы зани-
мались бы своей профессией, 
так или иначе. Но, быть может, 
не было бы группы «Аффи-
наж»… •

Не меньше природных стихий Билл Виола ценит технологии.

Группа «Аффинаж» всегда готова к экспериментам: нужен фьюжн — легко, жуткий хоррор — еще проще.

БАЛЕТ  Премьер 
Мариинского 
театра показал 
фотоработы

ТАНЕЦ 
ЗА КУЛИСАМИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге открылась пер-
вая персональная фотовыстав-
ка премьера Мариинского теа-
тра Ксандера Париша LIFE IN 
RUSSIAN BALLET («Жизнь в 
русском балете»). Около 40 ра-
бот, выставленных в Art Square 
Gallery (одной из арт-галерей 
Северной столицы), дают зри-
телю возможность заглянуть 
за кулисы одного из самых из-
вестнейших театров мира.

Десять лет, как Ксандер Па-
риш оставил труппу Королев-
ского балета Великобритании 
ради работы в России. Теперь 
он изнутри наблюдает за 
жизнью Мариинского театра и 
фиксирует происходящее на 
черно-белую пленку. Сам 
Ксандер рассказывает, что на-
чал фотографировать практи-
чески случайно, после того как 
получил фотокамеру в пода-
рок.

Для нашего времени нео-
бычно, но работает он без при-
менения цифровых техноло-
гий. Снимки, сделанные в 
условиях недостатка света и с 
использованием высокочувст-
вительной фотопленки, полу-
чаются чуть зернеными и как 
будто более выпуклыми. 

Монохромная печать по-
зволяет сосредоточиться на 
композиции изображения, не 
отвлекаясь на яркость теа-
тральных костюмов. Сам ав-
тор говорит, что для него это 
связь времен, проникновение 
в душу Мариинского театра: 
«Черно-белые фото — это как 
будто я работаю в прошлом 
веке».

Место для выставки исто-
рически тесно связано с бале-
том. Art Square Gallery занима-
ет помещения квартиры, в ко-
торой жила знаменитая Анна 
Павлова. Здесь даже есть не-
большая мемориальная ком-
ната в ее честь. 

Дорожные сундуки напоми-
нают о том, как много Павлова 
гастролировала, кучка из не-
брежно брошенных пуантов на 
полу — о том, что она снашива-
ла по две тысячи пар балетных 
туфель в год. Выставку работ 
Ксандера Париша кураторы 
разместили так, что Диана 
Вишнева, Мэй Нагахиса, Сало-
мея Фигейредо де Сантана как 
будто заглядывают в гости к 
знаменитой предшественнице.

Среди работ Ксандера — 
множество портретов, но есть 
и репортажные фотографии: в 
ожидании выхода на сцену и на 
самой сцене, из гримерок и с 
репетиций. Обязательно в ко-
стюмах, чтобы магия театра 
сохранялась, но была макси-
мально настоящей, живой.

— Если за кулисы приходят 
посторонние, артисты все рав-
но немного напрягаются и 
немного позируют, — поясняет 
арт-директор галереи Артем 
Магалашвили, — а при коллеге 
они вели себя максимально 
естественно, и снимки получи-
лись очень искренними.

Концепцию выставки раз-
рабатывали кураторы галереи, 
но отбирал работы фотограф 
сам.

— Это было очень, очень 
сложно! Потому что у меня 
много любимых фото, здесь 
только один процент, навер-
ное, — рассказал он. — Я распе-
чатал довольно много фото, 
разложил их на полу и выбрал 
те, которые будут хорошо смо-
треться вместе.

В значительной степени ра-
боты Ксандера Париша — доку-
мент эпохи, хотя и художест-
венное произведение тоже. 
Магалашвили отмечает, что 
они грамотно выстроены с 
точки зрения композиции, 
хотя танцор никогда специаль-
но не учился фотографии.

Ксандер Париш намерен 
продолжать свою фотолето-
пись, а выставку «Жизнь в рус-
ском балете» теперь хочет по-
казать в Москве. •

Фотографии Ксандера Париша — 
это проникновение в самую душу 
Мариинского театра.

Из всей картины 
художник выделя-
ет фрагмент, берет 
мгновение и, 
почти как Фауст, 
останавливает его 
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ПРЕМЬЕРА Театр имени Вахтангова рассказал о судьбе короля 
танго и автора «Мурки»

Ах, эти черные глаза

Ольга Штраус 

Н
овый спектакль вах-
танговцев — «Танго 
м е ж д у  ст р о к »  — 
идет в Арт-кафе теа-
тра, и лучшей пло-
щадки для этого 
действа трудно при-
думать. Пьеса лат-
вийского русскоя-

зычного драматурга Алексея 
Щербака — это, по сути, биогра-
фия одного из самых популяр-
ных и таинственных советских 
композиторов легкого жанра. 
Именно так: популярного и та-
инственного. 

Парадокс — имя Оскара Стро-
ка известно вроде бы немногим, 
но каждый без труда напоет «Ах, 
эти черные глаза…» или «Лейте-
нант молодой и красивый». По 
крайней мере знаменитую 
«Мурку» точно знают наизусть 
все. Так вот Оскар Строк — автор 
всех этих мелодий. 

Сам себя он справедливо на-
зывал «королем танго» и хва-
лился, что за свою долгую 
жизнь (родился в девяностых 
годах позапрошлого века, до-
жил до 1975-го) написал почти 
300 произведений. На самом 
деле, в его архиве «всего» 44 
танго, а в творческой биогра-

фии — сотрудничество с Петром 
Лещенко, Шаляпиным, Плевиц-
кой, Шульженко и даже участие 
на сочинение гимна СССР. А 
еще — крутые виражи судьбы 
под аккомпанемент ХХ века: от 
всенародной славы до полного 
забвения, от ужасов войн и ре-
волюций до удушающего уюта 
жизни «бытовой».

В СССР музыка Строка ока-
залась под запретом как идеоло-
гически чуждая — «образчик 
упаднического буржуазного 
искусства». Но люди все равно 
знали и любили его пылкие фок-
строты, сентиментальные валь-
сы, раскаленные ритмы танго. 
Человеческому сердцу нужны 
большие чувства, которыми 
Строка умел щедро делиться.

Режиссер Наталья Ковалева 
превратила пьесу Щербака в ка-
скад замечательных кабарет-

ных номеров: оказывается, ме-
лодиями танго можно расска-
зать очень многое. И про лат-
вийское детство, и про Санкт-
Петербургскую консервато-
рию, и про первую любовь, и 
про адюльтеры, и про войны, до-
просы, эвакуацию…

Танго — это всегда кровь-лю-
бовь, «вертикальное выраже-
ние горизонтального желания», 
амплитуда которого — от нежно-
сти до ненависти — чрезвычайно 
велика. Тот, у кого в жилах 
кровь, а не водица, не может не 
ощутить волнения, когда вот 
так вот рядом звучит живое, на-
стоящее танго.

Многие номера в спектакле 
сделаны нарочито утрирован-
ными — чтобы «страсти рвались 
в клочья». Интонация порой ка-
жется пародийной, едва ли не 
капустнической, — но сквозь нее 

мерцает нечто до застенчивости 
нежное, искреннее. Впрочем, 
назвать новую постановку це-
пью концертных номеров будет 
неверно. Нам явлен настоящий 
спектакль, и особая заслуга в 
этом принадлежит исполните-
лю главной роли Эльдару Тра-
мову. В этом спектакле есть сю-
жет и драма жизни. 

«Беспомощный, злобный 
старикашка», как аттестует 
себя сам Оскар Строк, — именно 
таким и предстает герой в пер-
вой сцене: нелепый, неловкий, 
как-то фанфаронисто самонаде-
янный. Но углубившись в воспо-
минания, он убедительно прео-
бражает себя и в молодого кра-
савца, и в уверенного мастера, и 
в безусловного «короля танго». 
С незаурядными вокальными 
данными Эльдара Трамова ка-
жется — это так легко.

Роскошна сцена встречи 
Строка с Екатериной Фурцевой 
(блистательная работа Анны 
Антоновой). Остроумные на-

ходки постановщиков наглядно 
демонстрируют, как неожидан-
но, забористо и даже физиоло-
гично — не хуже пара в русской 
бане — могут подействовать зву-
ки танго на человеческий орга-
низм. И закаленную в номен-
клатурных интригах чиновницу 
они, во всяком случае, не остав-
ляют равнодушной.

После тридцати лет «запрета 
на профессию» Оскара Строка 
вернули слушателям. В 1972 
году фирма «Мелодия» выпу-
стила пластинку с его старыми 
хитами. Создать новый альбом 
маэстро не успел. Увы.

Закончить такой волнующий 
спектакль печальной нотой 
было бы несправедливо. А что 
справедливо? Наверное, вот эта 
утешительная фраза героя в фи-
нале: «Я прожил все-таки счаст-
ливую жизнь: меня поют, меня 
танцуют». •

Эльдар Трамов и Анна Антонова 
блистательно изобразили встречу 
Строка с Екатериной Фурцевой.

А К Ц Е Н Т

Мелодиями танго можно рассказать 
многое. Про латвийское детство, 
Петербургскую консерваторию, первую 
любовь, войны, допросы, эвакуацию

КСТАТИ

Спектакль «Танго между строк» посвятили памяти композитора Фауста-

са Латенаса. Он начал работу над спектаклем, но не успел ее закончить... 

Зато остались его размышления и идеи. «Мы сохранили их в спектакле. 

И это еще раз доказывает, что «ничто не может остановить музыку», — 

отметила Ковалева.
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ТЕХНОЛОГИИ Samsung представила новые смартфоны 
среднего класса

Абоненту доступен
Иван Черноусов

К
омпания Samsung 
представила смар-
т ф о н ы  с р е д н е г о 
класса — Galaxy A52 и 
Galaxy A72. От пре-
дыдущего поколения 
новинки отличаются 
наличием защиты от 
воды, более продви-

нутыми процессором и каме-
рой. В России они в продаже с 17 
марта. Конкуренцию новинкам 
составляют iPhone SE 2020 года, 
а также Xiaomi Mi 10 Lite 6. 

Galaxy A52 получил восьми-
ядерный процессор Snapdragon 
750G, при этом два ядра работа-
ют на частоте 2,3 ГГц, а еще 
шесть ядер работают на частоте 
1,8 ГГц. Диагональ дисплея со-
ставляет 6,5 дюйма, его разре-
шение — FHD+ (2400 х 1080 пик-
селей). Частота обновления 
экрана — 90 Гц, яркость — 800 
нит. 

Гаджет получил камеру из 
четырех модулей — основной 64 
Мп сенсор с диафрагмой f/1.8, 
ультраширокоугольный объек-
тив на 12 Мп с диафрагмой 
f/2.2 и два 5 Мп модуля — 
один из них используется 
для макросъ-
емки (ди-
а ф р а г м а 
f / 1 . 8 ) , 
второй — 
для анали-
за глубины снимаемой сцены 
(f/2.4). Разрешение фронталь-
ной камеры при этом составля-
ет 32 Мп. Покупатели смогут 
выбрать из двух конфигураций 
— на 128 Гб по цене 26 990 ру-
блей и 256 Гб по 32 990 рублей. 
Память можно расширить с по-
мощью карты microSD до 1 Тб. 
Емкость аккумулятора состав-
ляет 4500 мАч и производитель 
обещает, что он будет работать 
два дня. 

Galaxy A72 получил восьми-
ядерный процессор Snapdragon 
720G. Два ядра работают на ча-
стоте 2,3 ГГц, другие шесть ядер 
работают на частоте 1,8 ГГц. Ди-
агональ дисплея на 0,2 дюйма 
больше по сравнению с A52 и 

составляет 6,7 дюйма. Разреше-
ние экрана, частота обновления 
дисплея и яркость такие же, как 
у A52.

Камера также состоит из че-
тырех модулей, но один из них 
отличается от младшей модели 
— вместо модуля для анализа 
глубины сцены есть телефото-
объектив с трехкратным опти-

ческим зумом с разрешением 
8 Мп и диафрагмой f/2.4. Раз-
решение фронтальной каме-

ры такое же, как у A52.

Цена смартфона в конфигу-
рации со 128 Гб памяти состав-
ляет 35 990 рублей, а 256 Гб — 39 
990 рублей. Емкость аккумуля-
тора составляет 5000 мАч.

Из интересных особенно-
стей стоит отметить поддержку 
защиты от воды по стандарту 
IP67 в обоих устройствах — она 
практически не встречается в 
смартфонах этого ценового сег-
мента. 

Оба смартфона поддержива-
ют карты памяти microSD объе-
мом до 1Тб,  работают под 
управлением Android 11 c фир-
менной оболочкой Samsung 

One UI 3.0, будут доступны в 
черном, голубом и 

лавандовом 
цветах.  

Смартфоны оснащены 
защитой от воды 
по стандарту IP67. 

А К Ц Е Н Т

Новинки оснащены водозащитой — 
она редко встречается в гаджетах 
сравнимой стоимости

ВОРУ 
ВКЛЮЧАТ 
СЧЕТЧИК

Естественно, это дале-
ко не вся сумма, взы-
сканная в пользу по-

терпевших. Еще есть компенса-
ции морального вреда, компен-
сации вреда здоровью и т.п. Но 
порядок цифр ясен: ежегодно 
жертвам преступления прису-
ждают миллиарды рублей. Од-
нако в карманах преступников 
не всегда водятся деньги, чтобы 
расплатиться.

«Нередко потерпевшим при-
ходится ждать длительное вре-
мя, чтобы получить реальные 
выплаты. У осужденных не всег-
да есть финансовые возможно-
сти погасить счет. Но если осу-
жденный отбывает наказание в 
местах лишения свободы, он за-
интересован в проявлении ак-
тивности для погашения иска, 
так как возмещение ущерба от 
преступления может сыграть в 
его пользу при решении вопро-
са об условно-досрочном осво-
бождении», — рассказывает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Как рассказывают в руко-
водстве тюремного ведомства, 
заключенных, имеющих долги 
по искам, стараются трудоу-
строить в первую очередь, что-
бы человек зарабатывал и рас-
плачивался.

«Индексация направлена на 
поддержание покупательной 
способности присужденной су-
дом суммы, не является мерой 
гражданской или иной ответст-
венности и применяется вне за-
висимости от вины лица, обя-
занного выплатить компенса-
цию, в задержке ее выплаты. 
Единственным основанием для 
индексации взысканных сумм 
является их обесценивание на 
день фактического исполнения 
решения суда», — подчеркивает 
Владимир Груздев.

Иными словами, не важно, 
виноват или нет должник в том, 
что не смог быстро рассчитать-
ся. Когда на долг начисляют 
процент, гражданина не нака-
зывают, а скорее напоминают 
ему о том, что время — деньги. 
Таков закон.

Для индексации будет ис-
пользоваться официальная ста-
тистическая информация об ин-
дексе потребительских цен на 
товары и услуги. Она размеща-
ется на официальном сайте Рос-
стата. Именно туда будут загля-
дывать судьи при расчетах.  

— Фото нового гаджета на сайте
rg.ru/sujet/1560

УВЕДОМЛЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений намечаемого к ре-

ализации на территории Николаевского муниципального рай-
она Хабаровского края объекта государственной экологиче-
ской экспертизы — проектной документации «Третья очередь 
хвостохранилища для размещения хвостов сорбционного циа-
нирования ЗИФ АО «Многовершинное». 

АО «Многовершинное» уведомляет общественность о наме-
чаемой деятельности и начале процесса общественных обсу-
ждений по технической документации «Третья очередь хво-
стохранилища для размещения хвостов сорбционного циани-
рования ЗИФ АО «Многовершинное».  

Название проектной документации — «Третья очередь хво-
стохранилища для размещения хвостов сорбционного циани-
рования ЗИФ АО «Многовершинное».

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаров-
ский край, Николаевский район, пос. Многовершинный.

Цель намечаемой деятельности: увеличение емкости хво-
стохранилища золотоизвлекательной фабрики путем поэтап-
ного наращивания гребней ограждающей дамбы до отметки 
380,00 м для увеличения срока эксплуатации хвостохранили-
ща.

Наименование и адрес: Заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Многовершинное», 682449, Хабаровский край, Нико-
лаевский р-н, пос. Многовершинный. Заказчик владеет лицен-
зиями на разведку и добычу золота и серебра на золоторудном 
месторождении Многовершинное в Николаевском муници-
пальном районе Хабаровского края.

Орган, ответственный за организацию и проведение общест-
венных обсуждений: Администрация Николаевского муници-
пального района Хабаровского края.

Генеральный проектировщик проектной документации: Об-
щество с ограниченной ответственностью научно-исследова-
тельский и проектно-экспертный центр «Промгидротехника». 
(ООО НИПЭЦ «Промгидротехника»), РФ, г. Белгород.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): март 2021 года — май 2021 года.

Форма общественного обсуждения: опрос в письменной 
форме, общественные слушания.

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставляется возможность ознакомиться с техниче-
ским заданием на оценку воздействия на окружающую среду, 
проектной документацией и материалами по оценке воздей-
ствия на окружающую среду в течение не менее 30 календарных 
дней с момента опубликования настоящего сообщения 
с 18 марта по 21 апреля включительно по следующим адресам:

Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102;

«Многовершинная библиотека» по адресу: Хабаровский край, 
Николаевский район, п. Многовершинный, ул. Светлая, 5;

-
ципального района Хабаровского края: https://nikoladm.
khabkrai. ru.

Общественные слушания по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Третья оче-
редь хвостохранилища для размещения хвостов сорбционного 
цианирования ЗИФ АО «Многовершинное», включая материа-

-
евская районная библиотека» по адресу: Хабаровский край, 
г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102.

Прием замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций осуществляется в письменной форме с запол-
нением опросного листа и регистрацией в журнале регистрации 
опросных листов в указанных выше местах ознакомления, 
а также в устной форме при проведении общественных слуша-
ний. Все замечания и предложения подлежат обязательной ре-
гистрации в протоколе общественных обсуждений.

Дополнительно в соответствии с п. 4. 10 Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации, утвер-
жденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
граждане и общественные организации (объединения) в тече-
ние 30 дней после окончания общественных обсуждений могут 
направить любым доступным способом в места ознакомления 
по указанным выше адресам письменные замечания и предло-
жения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» извещаем о проведении 
второго этапа общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы — проектной документации: «Тюменский 
завод ферросплавов», в том числе материалов Оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существую-
щих зданий и сооружений для реализации технологических процес-
сов получения ферросплавов и лигатур, полупродуктов и товарной 
продукции. Местоположение намечаемой деятельности: Тю-
менская область, г. Тюмень, ул. Раневской, д. 20, земельные участки 
с кадастровыми номерами: 72:23:0224001:787, 72:23:0224001:790, 
72:23:0224001:791, 72:23:0224001:792.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
общество с ограниченной ответственностью «Тюменский завод фер-
росплавов», 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Первомай-
ская д. 39, кабинет 408. Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: до 30 апреля 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Тюмени. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания в 
форме личного (очного) присутствия с использованием средств дис-
танционного взаимодействия. 

Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с документацией можно в общественной 

приемной по адресу: г. Тюмень, ул. Раневской, д. 20 и на официаль-
ном сайте http://tyumenferro.ru/ в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет». Общественные обсуждения состоятся 
19 апреля 2021 г. в 18.00 по адресу: г.Тюмень, ул. Раневской, д. 20 в 
форме личного (очного) присутствия с использованием средств дис-
танционного взаимодействия на сайте http://tyumenferro.ru/.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по электронной 
почте: на сайте http://tyumenferro.ru/, электронная почта zva@gsbk.
ru или путем направления на почтовый адрес: 625000, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Первомайская д. 39, кабинет 408.

Просим считать недействительной публикацию извещения, раз-
мещенного в газете «Российская газета» №46 (8397) от 4 марта 2021 
года, о проведении общественных обсуждений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» уведомляет о проведе-
нии общественных слушаний по предварительным материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности в соответствии с технологией 
«Регламент по изготовлению грунта техногенного на основе 
отходов нефтедобывающей  отрасли производства» (далее 
— проект ОВОС): Цель намечаемой деятельности: природо-
восстановительные работы на территории месторождений ПАО 
«СН-МНГ», связанные с утилизацией нефтесодержащих отходов 
производства в соответствии с проектом технической документации 
«Регламент по изготовлению грунта техногенного на основе отхо-
дов нефтедобывающей отрасли производства» (далее — проект Ре-
гламента). Месторасположение намечаемой деятельности: не-
фтегазодобывающие месторождения ПАО «СН-МНГ» на террито-
рии Нижневартовского, Нефтеюганского и Сургутского районов 
(ХМАО—Югра). Наименование и адрес заказчика: ПАО «СН-
МНГ» ул. А. М. Кузьмина, 51, город Мегион, ХМАО-ЮГРА, 628680. 
Разработчик материалов ОВОС по проекту Регламента — ООО 
«Дарвин-Сервис», 634034, г.Томск, ул. Карташова, 22, оф. 1, тел.: 
(3822) 50-33-22, e-mail: darwin.2014@mail.ru (далее — Разработчик). 
Общественные слушания по проекту ОВОС состоятся: 1) Сур-
гутский район — 19 апреля 2021 года в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. 
Бажова, д. 16, каб. 215. 2) Нефтеюганский район — 20 апреля 2021 г. 
в 15.00 по адресу: 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтя-
ников, строение 10, каб. 101. Комитет по делам народов Севера, ох-
раны окружающей среды и водных ресурсов. 3) Нижневартовский 
район — 23 апреля в 15.30 по адресу: культурно-досуговый центр 
«Арлекино» ХМАО—Югра, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д.13 Б. 
В случае действия ограничений на посещение общественных мест в 
связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV подведе-
ние итогов и формирование протокола состоится 23 апреля в 15.30 в 
Управлении экологии и природопользования администрации Ниж-
невартовского района, по адресу: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106. Оз-
накомиться с проектом ОВОС можно с даты опубликования насто-
ящего объявления до даты проведения общественных слушаний, а 
также в течении 30 дней после даты проведения общественных слу-
шаний по адресам: 1) Департамент жилищно-коммунального хозяй-
ства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутского рай-
она: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), телефон: 
8 (3462) 52-60-70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04. 2) На официальном 
сайте администрации Сургутского муниципального района Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры в разделе «Деятельность»/ 
«Жилищно-коммунальное хозяйство,экология, транспорт и связь» 
/ «Экология и обращение с отходами» по адресу: http://www.admsr.
ru/work/jkh/ekologiya-i-othodi/7050/?clear_cache=Y. 3) При снятии 
ограничений на посещение общественных мест в связи с пандеми-
ей коронавирусной инфекции 2019-nCoV в Управлении экологии, 
природопользования, земельных ресурсов, по жилищным вопро-
сам и муниципальной собственности администрации Нижневар-
товского района 628600, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Та-
ежная 19, оф. 106, тел. (3466) 49-48-27,e-mail: DEMP@nvraion.ru 
(9.00—17.00, обед 13.00—14.00, местного времени) или по ссылке 
http://darwin-service.ru/ekologicheskaya-dokumentaciya. 4) В коми-
тете по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов по адресу: 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103. Тел.: (3463) 250-239, e-mail: sever@
admoil.ru. 5) На официальном сайте администрации Нефтеюган-
ского муниципального района Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры в разделе «Деятельность»/ «Социально-культурная 
сфера» / «Охрана окружающей среды» / «Общественные обсуж-
дения» по адресу: http://www.admoil.ru/okhrana-okruzhayushchej-
sredy/obshchestvennye-obsuzhdeniya. 6) ПАО «СН-МНГ», ХМАО-
ЮГРА, г. Мегион, ул. Жагрина, 20, кабинет 310 (время работы 
с 08.00—17.00), тел.: 8 (34643) 42-101, e-mail: stepanova.ean@
gazprom-neft.ru. 7) В ООО «Дарвин-Сервис» г. Томск, ул. Карташо-
ва, 22, оф. 1 (время работы с 09.00—18.00), тел.: 8 (3822) 50-33-22, 
e-mail: darwin.2014@mail.ru (или на сайте http://darwin-service.ru/
ekologicheskaya-dokumentaciya). Срок предоставления замечаний и 
предложений по проекту ОВОС: 1) Сургутский район — 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения до 19 апреля 2021 года 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215, e-mail: jkh@admsr.
ru, либо в адрес разработчика e-mail: darwin.2014@mail.ru. 2) Ниж-
невартовский район — 30 дней с даты опубликования настоящего 
извещения до 23 апреля 2021 года по адресу: ХМАО—Югра, г. Ниж-
невартовск, ул. Таежная, 19, оф. 106, e-mail: DEMP@nvraion.ru, либо 
в адрес разработчика e-mail: darwin.2014@mail.ru. 3) Нефтеюган-
ский район — 30 дней с даты опубликования настоящего извещения 
до 20 апреля 2021 года по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение 10, каб. 103, sever@admoil.ru, либо в адрес разработчика 
e-mail: darwin.2014@mail.ru. 4) Для всех перечисленных районов — 
в течении 30 дней после окончания общественных слушаний по ука-
занным адресам заказчика и разработчика. Окончательный вариант 
материалов по оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной деятельности в соответствии с технологией 
«Регламент по изготовлению грунта техногенного на основе отхо-
дов нефтедобывающей  отрасли производства» будет доступен для 
ознакомления по адресу ПАО «СН-МНГ», ХМАО-ЮГРА, г. Мегион, 
ул. Жагрина, 20, кабинет 310 (время работы с 08.00—17.00), тел.: 
8 (34643) 42-101, e-mail: stepanova.ean@gazprom-neft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утвер-
ждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» Северная дирекция по 
капитальному строительству — СП ДКСС — филиала 
ОАО «РЖД» сообщает, что общественные обсуждения 
в форме общественных слушаний с использованием 
средств дистанционного взаимодействия по проектной 
документации «Строительство 38-ми квартирного дома 
на ст. Елецкая» Северная железная дорога на этапе уве-
домления, предварительной оценки и составления тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ТЗ на ОВОС) состоятся 23.04.2021 
в 15.00 (время местное) в муниципальном образовании 
городского округа «Воркута» на интернет-платформе 
Zoom. Информация о проведении общественных обсу-
ждений в режиме онлайн-видеоконференции, ссылка 
на присоединение к конференции, инструкция по при-
соединению к конференции размещена на сайте https://
www.rzdp.ru/.

Регистрация участников слушаний будет осуществ-
ляться с 14.30.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Коми, МО ГО «Ворку-
та», пгт Елецкий.

Цель намечаемой деятельности: строительство жило-
го дома для проживания работников ОАО «РЖД». 

Заказчик — Северная дирекция по капитальному 
строительству — СП ДКСС — филиала ОАО «РЖД», 
150054, Россия, Ярославская обл., г. Ярославль, ул. Че-
хова, д. 41в, тел./факс: (4852) 52-18-65, e-mail: dks-
FalichevaVN@nrr.rzd.

Генеральная проектная организация — АО «Ленги-
протранс», 196105, г. Санкт-Петербург, Московский  
пр-т, д. 143, тел.: (812) 200-15-20, e-mail: 1520@lgt.ru. 

Субподрядная проектная организация — «Ярос-
лавжелдорпроект» — филиал АО «Росжелдорпро-
ект», 150054, Ярославская область, г. Ярославль, ул. 
П.Морозова, д.5а, тел. (4852) 79-20-51, 8-905-647-89-
93, e-mail: MezhovIU@rzdp.ru.

Разработчик проектной документации — ООО «Нева-
ТрансПроект», 190020, г. Санкт-Петербург, ул. Бумаж-
ная, д. 16, к. 1, лит. А, тел. (812) 677-47-43, e-mail: info@
ntprf.ru.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС — 
I квартал 2021 г. — III квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Администрация муниципального обра-
зования городского округа «Воркута».

С материалами общественных обсуждений, вклю-
чая материалы ТЗ на ОВОС, можно ознакомиться 
с 19.03.2021 по адресам: 169905, Республика Коми, 
г.Воркута, ул. Индустриальная, д.6, каб. №5; 169945, 
Республика Коми, МО ГО Воркута, пос. Елецкий, ул. Же-
лезнодорожная, д.1а, каб. № 23 (здесь размещены книги 
учета замечаний и предложений), а также в электронном 
виде по ссылке: https://clck.ru/TZUtc. 

Замечания и предложения по материалам обществен-
ных обсуждений принимаются с 19.03.2021 и в течение 
30 дней после проведения общественных обсуждений в 
письменном виде в книгах учета замечаний и предло-
жений по вышеуказанным адресам и почтовым отправ-
лением на адрес «Ярославжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект», 150054, Ярославская область, 
г. Ярославль, ул. П.Морозова, д.5а, каб. 301, а также 
в электронном виде на e-mail: MezhovIU@rzdp.ru и по 
ссылке: https://clck.ru/TZUiG.

Приглашаем принять участие в общественных слуша-
ниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» 
информирует общественность о начале процедуры обще-
ственных обсуждений по техническому заданию на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
– ОВОС), по проектной документации, включая материалы 
ОВОС, по объекту «Кусты № 22, № 54, № 65 Потанай-Кар-
топьинского месторождения», шифр 01-2237.1/19С4211.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: 

устная и письменная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и экс-

плуатация объектов обустройства кустовых площадок по 
проектной документации «Кусты № 22, № 54, № 65 По-
танай-Картопьинского месторождения».

Планируемые к строительству и эксплуатации 
объекты намечаемой деятельности расположены на 
территории Потанай-Картопьинского месторожде-
ния, Кондинского района Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду: 
15.01.2021 — 15.07.2021.

Застройщик/технический Заказчик проектной до-
кументации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП 
«Урайнефтегаз», 628281, Российская Федерация, Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, г. Урай, ул. Ленина, д. 116 «А», тел.: 8(34676) 4-25-
16, 8(34676) 4-25-17, e-mail: SOI_Uraineftegaz@lukoil.com.

Генеральный проектировщик — ООО «НИПИ «Не-
фтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 38, 
тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

Ознакомление с материалами общественных обсуж-
дений осуществляется на официальном сайте органов 
местного самоуправления Кондинского района Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры в разделе «Об-
щественное обсуждение».

Ознакомиться в бумажном варианте, направить замеча-
ния и предложения можно будет в рабочие дни с 9.00 до 
13.00 и с 14.00 до 17.00, в кабинете 211, ул. Титова 26, пгт. 
Междуреченский:

—  с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду — в течение 30 дней 
со дня опубликования настоящего извещения;

—  с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документацией — в течение 30 
дней начиная с 20.04.2021.

В период действия ограничений на посещение обще-
ственных мест в связи с пандемией коронавирусной инфек-
ции 2019-nCoV общественные обсуждения и подведение 
итогов с формированием протокола состоятся с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия на ин-
тернет-платформе «Zoom». Подключиться к конференции 
«Zoom» можно будет по ссылке: https://us05web.zoom.
us/j/89453019366?pwd=Vjc0UktwM2R2S2k0dFZLd1c3WD
hudz09, идентификатор конференции: 894 5301 9366, код 
доступа: G9VSJQ.

Собрание участников общественных обсуждений по 
техническому заданию на ОВОС состоится 20.04.2021 г. в 
14.00 по адресу: зал заседаний Думы Кондинского района, 
ул. Титова, 26, пгт Междуреченский.

Собрание участников общественных обсуждений по 
проектной документации, включая материалы ОВОС, со-
стоится 21.05.2021 г. в 14.00 по адресу: зал заседаний Думы 
Кондинского района, ул. Титова, 26, пгт Междуреченский.

Ответственные исполнители за организацию и 
проведение общественных обсуждений: 

—  Администрация Кондинского района, начальник от-
дела недропользования и экологии управления по 
природным ресурсам и экологии Буторина Екатери-
на Викторовна, тел. +7 (34677) 41-212, e-mail: upr@
admkonda.ru;

—  ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», начальник отдела проектных работ и экспер-
тизы проектов и смет Алексеева Татьяна Николаевна, 
тел.:+7(34676) 4-26-95, e-mail: Tatyana.Alekseeva@
lukoil.com;

—  ООО «НИПИ «Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 
50 лет Октября, д. 38, главный инженер проекта Де-
мидова Маргарита Евгеньевна, тел.: +7-982-772-88-
44, e-mail: demidovame@nipingp.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, документирование этих предложений 
в приложениях к материалам по оценке воздействия на 
окружающую среду обеспечивается в течение 30 дней по-
сле окончания общественного обсуждения

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 01 марта 2021 
года.

Земельные участки: КН 60:18:0182002:99 площадью 28 
262 кв.м; КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв.м; КН 
60:18:0182002:109, площадью 38 773 кв.м; КН 60:18:0182002:128, 
площадью 16 746 кв.м; КН 60:18:0182002:139, площа-
дью 30 000 кв.м; КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 
кв.м; КН 60:18:0182002:101, площадью 1 056 137 кв.м; КН 
60:18:0182003:135, площадью 423 328 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, КН 
60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в осо-
бую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: 
www.moglino.ru или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Чтобы выиграть, 
россиянке потребовались 
рекордные три часа 

Сколько ударов 
в минуту

Анна Бекетова

Россиянка Анастасия Гасанова пробилась во второй 
круг турнира в Санкт-Петербурге, одержала волевую 
победу над украинкой Катариной Завацкой со счетом 
6:2, 6:7 (6:8), 7:5. Но больше запомнились цифры не на 
табло, а на часах. Теннисистки провели на корте 3 часа 
4 минуты и установили рекорд по продолжительности 
одиночной встречи на St. Petersburg Ladies Trophy.

Гасанова, занимающая 241-ю строчку в рейтинге 
WTA, упустила матчбол во втором сете, но смогла сло-
мить сопротивление соперницы, которая стоит выше в 
рейтинге (125-е место). 

— Я всегда играю долго, у меня были матчи и по че-
тыре часа, но сегодня, правда, была тяжелая встреча, — 
цитирует теннисистку пресс-служба турнира. — Я ска-
зала самой себе при счете 65 в третьем сете: «Сейчас 
или никогда», и это помогло мне подать на матч.

Во втором круге соревнований 21-летнюю Гасанову 
ждет соотечественница Анастасия Павлюченкова, ко-
торая со счетом 6:4, 6:4 одолела представительницу 
Турции Каглу Буюкаксай. А вот победительница этого 
российского противостояния встретится в четверть-
финале с Верой Звонаревой. Вчера Вера во втором кру-
ге в трех сетах взяла верх над француженкой Фионой 
Ферро — 6:7 (6:8), 7:5, 7:6 (7:2).

Еще одну заметную победу одержала Маргарита 
Гаспарян. В стартовом матче она выбила из дальней-
шей борьбы чемпионку 2017 года и финалистку 2018 
года француженку Кристину Младенович. Так что в 
Питере точно будет новая победительница. Пока два-
жды подряд трофей удавалось увезти только нидер-
ландской теннисистке Кики Бертенс.

Гаспарян, которая занимает 126-ю строчку в рей-
тинге WTA, обыграла Младенович (55-е место) — 6:7 
(1:7), 6:1, 6:1. Несмотря на упущенный тай-брейк пер-
вого сета, россиянка смогла дожать соперницу и взять 
две следующие партии с разгромным счетом. 

Между тем на мужском турнире ATP-500 в Дубае до 
четвертьфинала добрался по крайней мере один рос-
сийский теннисист. Это Аслан Карацев, ставший от-
крытием на Открытом чемпионате Австралии. В матче 
третьего круга он со счетом 3:6, 6:3, 6:4 переиграл ита-
льянца Лоренцо Сонего. Дальше Карацев встретится с 
итальянцем Янником Синнером. Увы, но уже пятое по-
ражение в 2021 году потерпел Карен Хачанов. Он усту-
пил французу Жереми Шарди — 7:6 (7:3), 4:6, 4:6. Матч 
восьмой ракетки мира Андрея Рублева и американца 
Тейлора Фритца завершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. •

БОКС Бетербиев и Дайнес 
рассказали, чего ждут 
от поединка

Объяснились 
на кулаках

Анна Козина

Чемпион WBC и IBF в полутяжелом весе россиянин Ар-
тур Бетербиев и его соперник немец Адам Дайнес про-
вели открытую тренировку перед титульным поедин-
ком, который состоится в Москве 20 марта.

Для Бетербиева, одержавшего 15 побед в 15 боях на 
профессиональном ринге, этот поединок станет пер-
вым на территории России. Что это — бонус или испы-
тание?

— С одной стороны, родные стены помогают, а с дру-
гой — накладывают дополнительную ответственность. 
Но волнение должно присутствовать. Я все-таки живой 
человек, хоть и боксер, — рассказал Бетербиев. — С этим 
просто надо совладать. И нужно повернуть все в мою 
пользу, что и постараюсь сделать. Физически я себя 
тоже прекрасно чувствую. Так что ждем 20 марта. Мне 
самому интересно. 

Как ни странно, и для Дайнеса Россия — не чужая 
страна. Это сейчас он живет в Магдебурге, но в 1991 
году родился в селе 
Семеновка Омской 
области. Так что 
даже общался с 
журналистами на 
русском. Адам хоть 
и считается андер-
догом в предстоя-
щем бою, уступая 
Бетербиеву и в га-
баритах, и в удар-
ной мощи, и в опы-
те участия в боль-
ших поединках, но, 
по его словам, он 
приехал в Москву, чтобы стать чемпионом мира. Дай-
нес надеется, что его стойка левши будет его козы-
рем. 

— Бетербиев — сильный и жесткий боксер, но он че-
ловек, а всем людям присущи свои слабости. Мой тре-
нер Дирк Дземски и я проанализировали все бои Бе-
тербиева, и мы знаем, как нам нужно действовать и до-
биться своего, — цитирует Дайнеса Федерация бокса 
России. — Могу сказать, что наш бой не продлится все 
12 раундов. Может быть, он меня нокаутирует, а лучше 
я отправлю его на канвас ударом с левой.

Бетербиев не собирается недооценивать соперника. 
И он, и его команда максимально серьезно готовились 
к поединку, о чем заявил тренер Бетербиева Марк Рам-
сей: «В боксе возможно все, но мы постараемся сде-
лать так, чтобы у соперника не было шансов. У нас 
было много времени на подготовку, и мы приложили 
максимум усилий для того, чтобы добиться победы». •

ФРИСТАЙЛ Сборная России стала первой в общекомандном зачете ЧМ-2021 
за год до зимней Олимпиады в Пекине

Китайское предупреждение
Илья Соболев

В 
отечественном фристайле 
отличные новости. По 
и т о -

гам завер-
ш и в ш е г о с я 
чемпионата мира по этому 
виду спорта сборная России за-
няла первое место в общеко-
мандном зачете с девятью на-
градами, из которых четыре — 
высшего достоинства, две сере-
бряные и три бронзовые. Что 
немаловажно, произошло это 
знаменательное событие мень-
ше чем за год до зимних Олим-
пийских игр в Пекине.

Прогресс по сравнению с 
предыдущим чемпионатом 
мира, состоявшимся два года 
назад в американском Парк-
Сити, громадный. Тогда росси-
яне взяли всего три медали, 
причем все в лыжной акробати-
ке. Теперь же к доминированию 
в этой дисциплине добавились 
исторические успехи в могуле 
и, что самое интересное, в биг-
эйре, в котором наши спор-
тсмены раньше на пьедестал 
вообще не поднимались. 

Биг-эйр вкупе с другими но-
вомодными дисциплинами вро-
де хафпайпа и слоупстайла ни-
когда не являлись нашими хотя 
бы ввиду отсутствия качествен-
ных трасс, где спортсмены мо-
гли бы нормально тренировать-
ся. Проблема, как признает пре-
зидент Федерации фристайла 
России (ФФР) Алексей Кура-
шов, актуальна и сейчас, но тем 
неожиданней триумф Анаста-
сии Таталиной и Ланы Прусако-

вой, которые взя-
ли накануне «золото» и 
«серебро».

Что вообще пред-
ставляет из себя биг-
эйр? С английского на-
звание дисциплины 
буквально перево-
дится как «большой 
воздух», что вполне 
отражает суть происхо-
дящего.  Фристайлер 
разгоняется и прыгает с 
большого трамплина, вы-
полняя различные трюки. 
Причем длина прыжка мо-
жет составлять до 30 метров. 
Жюри оценивает выступления 
по сложности трюков,  динами-
ке и красоте исполнения.

Наши девушки свои попытки 
выполнили идеально. И сейчас 
даже трудно представить, 
что этих медалей могло бы 
и не быть из-за бюрокра-
тической волокиты. 
Дело в том, что изна-
чально соревнова-
ния по всем дис-
циплинам чем-
пионата мира 
должны были 
пройти в китайском 
Чжанцзякоу, однако из-за пан-
демии коронавируса турнир 
был разделен как по времени, 

так и по месту 
проведения. Биг-
эйр, хафпайп и 
слоупстайл были 
определены в 
американский 
Аспен. В итоге 
российской ко-

манде лишь в по-
следний момент 

удалось оформить 
визы в США. Увы, на со-

ревнования по слоуп-
стайлу наши спортсмены не 

успели. А ведь и там у россиян 
были реальные шансы на меда-

ли. 

— Мы очень рады сегодняш-
ним результатам Насти Тата-
линой и Ланы Прусаковой, — 
подвел итог президент ФФР 
Алексей Курашов, слова кото-
рого приводит пресс-служба 
федерации. — Эти результаты 
позволили нам закрепиться в 
общем зачете чемпионата 
мира по фристайлу. Девочки 
очень хорошо отработали свою 
программу, учитывая, с каки-
ми сложностями мы столкну-
лись при оформлении виз на 
чемпионат мира. Судьи по дос-
тоинству оценили их высту-
пления. Поскольку мы стол-
кнулись с проблемами офор-
мления виз  на  чемпионат 
мира, то пропустили соревно-
вания по слоупстайлу, где мы 
тоже могли побороться за ме-
дали. И сегодняшние медали в 
биг-эйре — это подтверждение, 
что Россия может конкуриро-
вать в несвойственных для нас 
дисциплинах, учитывая, что у 
нас нет полноценных трасс для 
слоупстайла, а биг-эйр — это 
часть слоупстайла. Еще раз 
всех поздравляю! Двигаемся 
вперед! •

ФУТБОЛ «Реал» наказал итальянский клуб за ошибки 
и вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов

«Аталанте» не по плечу

Артур Нанян 

М
адридский «Реал» 
впервые за три 
года сыграет в 
четвертьфинале 
Лиги чемпионов. 
Испанцы дважды 
победили «Ата-
ланту» (1:0, 3:1) 
и вышли в следу-

ющий раунд плей-офф.
Безусловно, у команды Зине-

дина Зидана больше опыта, чем 
у итальянцев, да и по составу 
она сильнее. Однако бергамас-
кам в обеих встречах жутко не 
везло. На своем поле они оста-
лись в меньшинстве после спор-
ного удаления Ремо Фройлера в 
начале игры и пропустили един-
ственный мяч в концовке. В от-
ветном матче Данни Маккели 
дал свисток на перерыв во вре-
мя опасной атаки «Аталанты», а 
во второй половине назначил 
пенальти в ворота гостей, хотя 
нарушение, как показалось, 
было за пределами штрафной.

Впрочем, главный тренер 
бергамасков Джан Пьеро Гаспе-
рини не выглядел сильно рас-
строенным после поражения. 
Понять его можно: «Аталанта» 
всего во второй раз в истории 
участвовала в Лиге чемпионов, 
и оба раза доходила в ней до 
плей-офф. Кроме того, команда 

все еще продолжает борьбу за 
попадание в четверку по итогам 
сезона и пробилась в финал 
Кубка Италии.

— Нам есть за что биться в 
ближайшие пару месяцев. И это 
здорово, что у ребят такая моти-

вация. Я не жалею о выборе со-
става на матчи с «Реалом». 
Просто нельзя допускать столь-
ко ошибок, вот и все, — считает 
Гасперини. — В любом случае, 
Лига чемпионов — это фантасти-
ческий опыт для всех: тренера, 
футболистов, клуба. У нас была 
возможность сыграть против 
лучших в Европе.

Что касается «Реала», то ма-
дридская команда в очередной 
раз доказала: она умеет доби-
ваться результата в важнейших 
матчах. А ведь несколько недель 
назад журналисты прямо на 
пресс-конференции интересо-
вались у главного тренера «сли-
вочных» Зинедина Зидана, ког-
да он собирается подавать в от-

ставку. После этого футболисты 
Зидана выдали серию из четы-
рех побед в Примере, сократили 
отставание от лидера «Атлети-
ко» до шести очков и уверенно 
вышли в четвертьфинал Лиги 
чемпионов.

— Поздравляю игроков, по-
скольку они отлично действова-
ли от начала и до конца против 
команды, требующей от тебя 
больших физических затрат. 
Нужно хорошо защищаться и 
контролировать мяч. Да, в кон-
цовке итальянцы создали ряд 
моментов, но мы не дали им раз-
вернуться, — отметил на пресс-
конференции Зидан.

Отдельно тренер «Реала» от-
метил игру Луки Модрича. Хор-
ват отметился голевой переда-
чей и был признан лучшим фут-
болистом матча. К слову, недав-
но испанские СМИ сообщили, 
что Модрич близок к подписа-
нию нового контракта с «коро-
левским клубом».

— Модрич и Кроос — феноме-
нальная пара опорников. Если 
говорить конкретно о Луке, то 
это фантастический исполни-
тель. Ему 35, но на поле этого 
совсем не видно, — похвалил 
своего подопечного Зидан.

В параллельной встрече 
«Манчестер Сити» обыграл 
«Боруссию» из Менхенгладбаха 
с тем же счетом, что и в первом 
матче — 2:0. Отличились Кевин 
Де Брюйне и Илкай Гюндоган.

Благодаря этому результату 
«Сити» повторил рекорд Лиги 
чемпионов, установленный 25 
лет назад «Аяксом». В сезоне 
1995/96 амстердамцы пропу-
стили лишь один мяч в старто-
вых восьми играх турнира. Та-
кие же показатели сейчас у «го-
рожан».

Продолжает бить рекорды и 
главный тренер клуба из Ман-
честера Хосеп Гвардиола. Ко-
манды этого специалиста заби-
вают 100 и больше мячей в сезо-
не 12-й раз подряд. Кроме того, 
Гвардиола выиграл 82-й матч в 
Лиге чемпионов и обошел по 
этому показателю наставника 
лондонского «Тоттенхэма» 
Жозе Моуринью. Больше побед 
только у Алекса Фергюсона 
(102), Карло Анчелотти (89) и 
Арсена Венгера (86).

— Лига чемпионов — очень 
сложный турнир, но мы увере-

ны в себе. У нас много умных иг-
роков вроде Фила Фодена, Бер-
нарду Силвы, которые помога-
ют команде как в атаке, так и в 
обороне. Мы пропустили лишь 
от «Порту» — это впечатляет. 
Для «Сити» это огромный шаг 
вперед. Много двигаются все, не 
только форварды. Я доволен, — 
сказал Хосеп Гвардиола.

Оставшиеся два участника 
четвертьфинальной стадии 
Лиги чемпионов определились 
накануне по итогам матчей «Ба-
вария» — «Лацио» и «Челси» — 
«Атлетико», результаты кото-
рых стали известны после под-
писания номера «РГ» в печать. 
Жеребьевка 1/4 финала пройдет 
завтра в штаб-квартире УЕФА в 
Ньоне. Начало — в 14.00 по мо-
сковскому времени.

Добавим, что сегодня вече-
ром состоятся ответные матчи 
1/8 финала Лиги Европы. Прой-
дут следующие игры: «Мольде» — 
«Гранада» (счет первого матча 
0:2), «Шахтер» — «Рома» (0:3), 
«Арсенал» — «Олимпиакос» 
(3:0), «Динамо» Загреб — «Тот-
тенхэм» (0:2), «Милан» — «Ман-
честер Юнайтед» (1:1), «Вильяр-
реал» — «Динамо» Киев (2:0), 
«Янг Бойз» — «Аякс» (0:3), «Рейн-
джерс» — «Славия» (1:1). •

Серхио Рамос удвоил преимущество 
«Реала», забив свой 15-й мяч в Лиге 
чемпионов за всю карьеру.

Артур Бетербиев показал, что находится в отличной форме.

А К Ц Е Н Т

«Реал» впервые за три года вышел 
в четвертьфинал главного 
еврокубкового турнира

ЛЫЖИ Победа 
Большунова 
в скиатлоне —  
лучший момент 
ЧМ в Германии 

ОСТАВИЛ 
ЧЕТКИЙ СЛЕД 
Анна Бекетова

Победа российского лыжника 
Александра Большунова в скиат-
лоне признана лучшим момен-
том чемпионата мира-2021, ко-
торый прошел в немецком Обе-
рстдорфе с 24 февраля по 7 мар-
та.

Голосование проходило в 
«Твиттере» Международной фе-
дерации лыжных видов спорта 
(FIS). Большунов получил под-
держку 33 процентов болельщи-
ков, принимавших участие в 
опросе. На втором месте оказал-
ся «бронзовый» забег женской 
сборной Финляндии в эстафете 
(23 процента). Всего FIS пред-
ставила восемь роликов с наибо-
лее яркими моментами соревно-
ваний. Интересно, но за норвеж-
ку Терезу Йохауг, которая выиг-
рала в Оберстдорфе четыре «зо-
лота», в том числе три в индиви-
дуальных гонках, голосовали не 
очень активно (всего 7 процен-
тов). 

Итак, в чем же был смак того 
скиатлона Большунова. Алек-
сандр стал победителем гонки на 
30 км (15 классическим стилем и 
15 км свободным) в жесткой кон-
куренции с принципиальными 
соперниками. На второй полови-
не дистанции Большунов в оди-
ночку сражался за медали сразу 
с пятью норвежскими лыжника-
ми. Весь мир облетели кадры, как 
Большунов возглавляет этот пе-
лотон. На последнем круге в от-
рыв ушли уже только трое: Боль-
шунов, Ханс Кристер Холунд и 
Симен Хегстад Крюгер. Но фи-
нишный рывок россиянина 
никто уже поддержать не смог. 

Большунов, кстати, стал 
единственным лыжником не из 
сборной Норвегии на ЧМ-2021, 
которому удалось завоевать 
личные медали. Помимо «золо-
та» в скиатлоне, в копилке Алек-
сандра — «серебро» в марафоне 
на 50 км. А также «серебро» в 
эстафете 4х10 км и «бронза» в 
командном спринте.

Напомним, что на заключи-
тельном этапе Кубка мира в 
швейцарском Энгадине Большу-
нову вручили «Большой хру-
стальный глобус» за победу в 
кубковой серии. Но сезон для 
Александра еще не закончен. Он 
выступит на чемпионате Рос-
сии, который пройдет с 27 марта 
по 4 апреля в Тюмени. Там, учи-
тывая различные комментарии 
самого спортсмена и тренеров 
сборной, Большунов может про-
бежать от трех гонок до шести, 
закрыв всю соревновательную 
программу.•

САМБО 

Чемпионат 
мира-2021 
в Москве 
перенесен 
на 2025 год

НАБЕРЕМСЯ 
ТЕРПЕНИЯ
Николай Долгополов

С 16 по 18 ноября 2021 года в 
Москве должен был состояться 
чемпионат мира по самбо. Его 
предполагалось провести в но-
вом центре самбо и бокса, во-
всю строящемся в Лужниках. 
Но любителям этого популяр-
нейшего у нас вида спорта при-
дется подождать. По просьбе 
Всероссийской федерации сам-
бо, обратившейся в Междуна-
родную Федерацию (ФИАС), 
чемпионат перенесен и, судя по 
всему, состоится в столице в 
2025-м.

По неофициальной инфор-
мации, чемпионат мира этого 
года может принять в ноябре 
Ташкент.

Зато 25 и 26 марта на Малой 
спортивной арене в Лужниках 
состоится Кубок мира по самбо 
«Мемориал Харлампиева». Со-
ревнования пройдут несколько 
по-новому: количество весо-
вых категорий доведено до 
семи в каждом виде у мужчин, 
женщин и в боевом самбо. Рань-
ше «Мемориал Харлампиева» 
всегда собирал аншлаг. В этом 
году из-за пандемии введены 
ограничения по количеству 
зрителей. Чтобы попасть на 
трибуны, придется выполнить 
ряд необходимых и понятных в 
период COVID-19 условий. Чи-
сло зарубежных участников не-
сколько сокращено, ибо грани-
цы многих стран закрыты, но 
все равно «Мемориал Харлам-
пиева» остается одним из глав-
ных стартов сезона. •
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Анастасия Таталина принесла 
России первое «золото» чемпионата 
мира в биг-эйре.

ВСЕ РОССИЙСКИЕ МЕДАЛИ НА ЧМ-2021

«золото»
Максим Буров 
(лыжная акробатика)

Максим Буров, Павел Кротов, 
Любовь Никитина 
(лыжная акробатика, командные 

соревнования)

Анастасия Смирнова 
(парный могул)

Анастасия Таталина (биг-эйр)

«серебро»
Виктория Лазаренко (могул)

Лана Прусакова (биг-эйр)

«бронза»
Павел Кротов 
(лыжная акробатика)

Любовь Никитина 
(лыжная акробатика)

Анастасия Смирнова (могул)
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На кону боя стоят 
два чемпионских 
пояса Артура 
Бетербиева 
по версиям 
WBC и IBF
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СОБЫТИЕ В Доме русского зарубежья открылась выставка к 50-летию присуждения Нобелевской 
премии Александру Солженицыну

Слово правды мир перетянет
Павел Басинский 

В 
Доме русского зару-
бежья состоялось тор-
жественное открытие 
в ы с т а в к и  « С л о в о 
правды»: К 50-летию 
присуждения Нобе-
левской премии Алек-
сандру Солженицыну. 
1970—2020».

Причина задержки с откры-
тием выставки понятна — мно-
гие важные культурные меро-
приятия прошлого года были 
перенесены на 2021 год из-за 
пандемии. На самом деле вы-
ставка открыта для посетителей 
уже с конца января этого года и 
будет действовать до 2 мая.

На открытии выступили ми-
нистр культуры РФ Ольга Люби-
мова, советник президента по 
вопросам культуры и искусства 
Владимир Толстой, член Совет 
Федерации Владимир Лукин, 
ректор  Высшего театрального 
училища им. М. С. Щепкина Бо-
рис Любимов и Наталья Дмит-
риева Солженицына.

Наталья Солженицына озву-
чила письмо Александра Сол-
женицына в Нобелевский ко-
митет 1972 года, где он выдви-
гал на премию Владимир Набо-
кова.

Михаил Сеславинский пере-
дал Дому русского зарубежья 
вырезки из «Правды» и «Лите-
ратурной газеты» тех лет с от-
кликами на присуждение Сол-
женицыну Нобелевской пре-
мии.

Нобелевская премия по ли-
тературе была присуждена Сол-
женицыну в октябре 1970 года с 
формулировкой: «За нравст-
венную силу, с которой он про-
должил извечную традицию 
русской литературы». 

Телеграмма из-за границы 
пришла в Рязань, по месту его 
прописки, но Солженицын в это 
время жил на даче Ростропови-
ча под Москвой. Ростропович 
был на гастролях. В мемуарной 
книге «Бодался теленок с ду-
бом» Солженицын вспоминал 
не без юмора: 

«А тут премия — свалилась, 
как снегом веселым на голову!.. 
Пришла — прорвалась телефон-
ными звонками на дачу Ростро-
повича. Век мне туда не звонили 
— вдруг несколько звонков в не-
сколько минут. Неразвитая, 
даже дураковатая женщина 
жила в то время в главном доме 
дачи, бегала за мной всякий раз, 
зная меня под кличкой «сосед», 
и за руку тянула, и трубку вы-
рывала:

— Да вы что — с корреспонден-
том разговариваете? Дайте я 
ему расскажу — квартиры мне 
не дают!

Она думала — с корреспон-
дентом «Правды»...»

На поздравление Шведской 
академии Солженицын отве-
тил: «Вашу телеграмму полу-
чил, благодарю. В присуждении 
Нобелевской премии вижу дань 
русской литературе и нашей 
трудной истории».

В отличие от Пастернака, 
Солженицын от премии не отка-
зался, но отказался ехать на це-
ремонию награждения, пони-
мая, что обратно на родину его 
пустят. Поэтому награждение 
состоялось лишь в 1974 году, 
после того как нобелевского ла-
уреата выслали из родной стра-
ны. 

На выставке в непрерывном 
режиме с экрана показывается 
эта церемония. Вместе с лауре-
атами 1974 года Солженицын 

заходит в зал. Во фраке, но без 
бабочки — наотрез отказался! 
Лицо сосредоточенное, не-
сколько мрачное. Он не улыба-
ется. И это объяснимо. В Нобе-
левской речи Солженицын ска-
жет: «На эту кафедру, с кото-
рой прочитывается Нобелев-
ская лекция, кафедру, предо-
ставляемую далеко не всякому 
писателю и только раз в жизни, 
я поднялся не по трем-четырем 
примощенным ступенькам, но 
по сотням или даже тысячам их 
— неуступным, обрывистым, 
обмерзлым, из тьмы и холода, 

где было мне суждено уцелеть, 
а  д р у г и е  —  м о ж е т  б ы т ь  с 
б льшим даром, сильнее меня, — 
погибли... И мне сегодня, со-
провожденному тенями пав-
ших, и со склоненной головой 
пропуская вперед себя на это 
место других, достойных ра-
нее, мне сегодня — как угадать и 
выразить, что хотели бы ска-
зать они?»

Экспонаты на выставке — 
подлинные предметы, начиная с 
тюремно-лагерных лет писате-
ля и заканчивая 1974 годом: на-
шивки с номером заключенно-

го, портфель и указка школьно-
го учителя, письменные при-
надлежности, Нобелевские 
фрак, диплом и медаль, автогра-
фы Солженицына, Ростропови-
ча, Лидии Чуковской, Беллы Ах-
мадулиной и других, документы 
из архива ЦК КПСС, фотогра-
фии...

Особый раздел экспозиции 
посвящен писателям и поэтам, 
погибшим в ГУЛАГе. В центре 
этой части выставки — дверь од-
ной из камер Бутырской тюрь-
мы из фондов Государственного 
музея истории ГУЛАГа. •

Александр Солженицын получил свою Нобелевскую премию лишь в 1974 году. Он вошел в зал во фраке, но без бабочки — наотрез от нее отказался. Лицо сосредоточенное, несколько мрачное.

Москва -2...+1, снег

Санкт-Петербург -2...0, осадки

Анадырь -27...-25, солнечно

Архангельск -18...-5, облачно

Астрахань -1...+11, дождь

Благовещенск  -6...+3, облачно

Владивосток -1...+2, облачно

Волгоград -1...+4, осадки

Воронеж -1...+3, осадки

Екатеринбург -6...+3, облачно

Иркутск -14...-2, снег

Казань -7...0, снег

Калининград -2...+3, осадки

Краснодар +5...+12, дождь

Магнитогорск -15...-4, снег

Мурманск -14...-4, снег

Нижний Новгород -7...0, снег

Новосибирск -11...-3, снег

Омск -13...-5, облачно

Орел -2...+1, осадки

Оренбург -7...0, облачно

Пермь -9...-1, снег

Ростов-на-Дону +5...+7, дождь

Севастополь +3...+9, дождь

Симферополь +3...+9, дождь

Сочи +6...+10, дождь

Тамбов -3...+1, осадки

Тюмень -8...0, облачно

Уфа -7...+1, снег

Хабаровск -5...0, снег

Челябинск -11...-2, облачно

Чита -17...0, снег

Элиста -1...+11, дождь

Южно-Сахалинск -9...+1, снег

Якутск -18...-13, солнечно

Ярославль -5...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурную погоду. 
Местами возможен 
небольшой снег.

ПЯТНИЦА
На улице снова будет 
облачный день,  пройдет 
снег.

СУББОТА
Метеорологи прогнози-
руют переменную 
облачность.
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Михаил Сеславинский передал вырезки из «Правды» и «Литературной газеты» с откликами на присуждение премии. Александр Солженицын в разные годы жизни.
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ИЗ НОБЕЛЕВСКОЙ РЕЧИ
АЛЕКСАНДРА
СОЛЖЕНИЦЫНА:

«… Археологи не обнаруживают 

таких ранних стадий человеческо-

го существования, когда бы не 

было у нас искусства. Еще в пред-

утренних сумерках человечества 

мы получили его из Рук, которых 

не успели разглядеть. И не успели 

спросить: зачем нам этот дар? как 

обращаться с ним?

Не всё — называется. Иное влечёт 

дальше слов. Искусство растепля-

ет даже захоложенную, затмнен-

ную душу к высокому духовному 

опыту… Как то маленькое зер-

кальце сказок: в него глянешь и 

увидишь — не себя, — увидишь на 

миг Недоступное, куда не доска-

кать, не долететь. И только душа 

занывает...

… В русской литературе издавна 

вроднились нам представления, 

что писатель может многое в 

своём народе — и должен.

Не будем попирать права худож-

ника выражать исключительно 

собственные переживания и са-

монаблюдения, пренебрегая 

всем, что делается в остальном 

мире. Не будем требовать от ху-

дожника, — но укорить, но попро-

сить, но позвать и поманить до-

зволено будет нам. Ведь только 

отчасти он развивает свое даро-

вание сам, в большей доле оно 

вдунуто в него от рожденья гото-

вым — и вместе с талантом поло-

жена ответственность на его сво-

бодную волю. 

... От человека к человеку, воспол-

няя его куцее земное время, 

искусство переносит груз чужого 

долгого жизненного опыта со все-

ми его тяготами, красками, сока-

ми, во плоти воссоздает опыт, пе-

режитый другими, — и дает усвоить 

как собственный.

И еще в одном бесценном направ-

лении переносит литература нео-

провержимый сгущенный опыт: от 

поколения к поколению. Так она 

становится живою памятью нации. 

Так она теплит в себе и хранит ее 

утраченную историю — в виде, не 

поддающемся искажению и обо-

лганию. Тем самым литература 

вместе с языком сберегает нацио-

нальную душу.

... Я думаю, что мировой литерату-

ре под силу в эти тревожные часы 

человечества помочь ему верно 

узнать самого себя вопреки тому, 

что внушается пристрастными 

людьми и партиями: перенести 

сгущенный опыт одних краев в 

другие так, чтобы перестало у нас 

двоиться и рябить в глазах, совме-

стились бы деления  шкал, и одни 

народы узнали бы верно и сжато 

истинную историю других с тою 

силой узнавания  и болевого ощу-

щения, как будто пережили ее 

сами, и тем обережены бы были от 

запоздалых жестоких ошибок. А 

сами мы при этом, быть может, су-

меем развить в себе и мировое 

зрение: центром глаза, как и каж-

дый человек,  видя близкое, края-

ми глаза начнем  вбирать и то, что 

делается в остальном мире. И со-

отнесем, и соблюдем мировые 

пропорции.

... И простой шаг простого мужест-

венного человека: не участвовать 

во лжи, не поддерживать ложных 

действий! Пусть это приходит в 

мир и даже царит в мире, — но не 

через меня. Писателям же и ху-

дожникам доступно большее: по-

бедить ложъ. Уж в борьбе-то с ло-

жью искусство всегда побеждало, 

всегда побеждает! — зримо, нео-

провержимо для всех! Против 

многого в мире может выстоять 

ложь, — но только не против искус-

ства...»

Справка «РГ»

Александр Солженицын — единст-

венный лауреат Нобелевской 

премии по литературе, который 

получил ее всего лишь через во-

семь лет после дебюта в печати. В 

1962 году в журнале «Новый мир» 

была опубликована повесть 

«Один день Ивана Денисовича». 

Кроме того, это редкий случай, 

когда премия присуждалась по-

сле первого выдвижения. Счита-

ется, что его выдвинул француз-

ский писатель Франсуа Мориак.

Прямая речь
Галина Тюрина, 
архивариус Дома русского зарубежья:

— Существует расхожий миф, что Солженицын получил Нобелевскую 

премию за «Архипелаг ГУЛАГ». Но в 1970 году о существовании этой 

рукописи знали только 2—3 человека в СССР, и это держалось в строгой 

тайне. Премия была присуждена писателю после того, как на Западе 

вышли переводы повестей и рассказов писателя: «Один день Ивана Де-

нисовича», «Матренин двор», «Раковый корпус», «Крохотки». Они были 

приняты с огромной теплотой зарубежными читателями и критиками. 

Солженицын сразу был воспринят как классик русской литературы. О 

«Раковом корпусе» газеты, например, писали, что это сильнее Томаса 

Манна, потому что Манн пишет о том, что придумал, а Солженицын о 

том, что пережил лично.
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